
Фалерист Андрей Хазин — 

о том, почему ценность 

орденов несоизмерима 

с их ценой, а торговля ими 

считается преступлением

Не слишком ли много 

школьникам задают 

читать на лето

Верховный суд: 
страховые выплаты 
за кредитный автомобиль 
получает пострадавший, 
а не банк
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Александр Проценко 

СЕГОДНЯ  Госдума запланировала рассмотреть сразу 
пять законопроектов, посвященных праздникам.

Один из документов может увеличить число общерос-
сийских нерабочих праздников при сохранении общего 
числа нерабочих дней. Новой «красной датой» предлага-
ют сделать День космонавтики 12 апреля — за счет сокра-
щения новогодних каникул на один день — 8 января.

Пример предлагают брать с Испании и некоторых 
стран Латинской Америки, где 12 октября на государст-
венном уровне празднуется День Колумба. 

Авторы утверждают, что в России Международный 
день полета человека в космос давно перестал быть ис-
ключительно профессиональным праздником. А перевод 
его в разряд общенародных и нерабочих послужит 
«сплочению и единству российского общества на основе 
чувства гордости за безусловные достижения своей Ро-
дины». Так ли это — решат депутаты.

Зато второй законопроект может сократить число не-
рабочих праздников до трех: новогодних каникул 1 и 2 
января, Рождества Христова 7 января и Дня Победы 9 
мая. Все остальные дни предлагают сделать ра-
бочими. А взамен  предоставить право на допол-
нительный 10-дневный оплачиваемый отпуск.

ПРОЕКТЫ В России хотят 
прибавить праздников

По лунному 
календарю

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России сообщило о разра-
ботке законопроекта, ограничивающего должникам до-
ступ к некоторым государственным услугам. Суть идеи в 
том, что если человек не спешит отдавать долги, то в не-
которых случаях и государство не будет ему ничего 
должно.

Список запретов не разглашается. Понятно, что сов-
сем без опеки государство человека не оставит. Полиция, 
как и прежде, будет защищать его от бандитов. Государ-
ственные школы продолжат учить его детей. ГАИ приедет 
к нему на аварию. И так далее.

Однако в некоторых случаях с госуслугами можно по-
временить, если человек и сам не спешит платить по сво-
им счетам. В ходе обсуждения идеи звучали даже доста-
точно экзотические предложения. Например, не пускать 
должников в ЗАГСы. Точнее, пускать, но оказывать там 
холодный прием. По данным «РГ», такая мысль прозву-
чала на одном из заседаний рабочей группы в Госдуме, 
как раз созданной для подготовки предложений по введе-
нию для должников ограничений на получение некото-
рых государственных услуг. Идея вызвала боль-
шой резонанс, но, собственно, никто и не скры-
вал, что она — дискуссионная.

ПРАВО Должникам 
могут ограничить 
доступ к госуслугам

Включат в счет
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Только в «РГ» Министр по развитию Дальнего Востока Александр Галушка 
о бесплатной раздаче земли, новых рабочих местах и о китайских плантациях

Близкий Восток

Роман Маркелов

Ц
ентробанк, как и предска-
зывали эксперты «Россий-
ской газеты», с сегодняшне-

го дня понизил ключевую ставку, 
по которой одалживает деньги 
коммерческим банкам, на один 
процентный пункт. Ее уровень 
упал с 12,5 до 11,5 процента годо-
вых. Это означает, что банковские 
кредиты для населения могут 
стать дешевле и доступнее, облег-
чив новым заемщикам долговое 
бремя. 

Мегарегулятор приступил к 
пошаговому снижению ключевой 
ставки в феврале, после стабили-
зации курса рубля и обуздания 
роста потребительских цен после 
скачка в конце 2014-го и начале 
2015 года. По словам главы Банка 
России Эльвиры Набиуллиной, 
основная часть пути по снижению 
ключевой ставки уже пройдена. 
Вчера в ЦБ приняли решение опу-
стить ключевую ставку исходя из 
дальнейшего ослабления инфля-

ционных рисков, но сохранении 
вероятности существенного охла-
ждения экономики. Замедление 
роста цен на полках магазинов 
продолжилось в том числе и из-за 
сокращения потребительского 
спроса, который традиционно 
подгонял экономику. Свою лепту 
сюда внес и укрепившийся в нача-
ле весны курс рубля. А вот продо-
вольственное эмбарго, по словам 
Эльвиры Набиуллиной, дополни-
тельного влияния на рост цен в 
стране уже не оказывает.

«По прогнозу Банка России, 
под влиянием указанных факто-
ров годовая инфляция в июне 
2016 года составит менее 7 про-
центов и достигнет целевого уров-
ня в 4 процента в 2017 году», — от-
мечают в ЦБ. По оценке Росстата, 
с начала 2015 года к 8 июня цены в 
стране в среднем поднялись уже 
на 8,4 процента. На данный мо-
мент темп их годового прироста 
находится на отметке 15,6 про-
цента при прогнозе в 11,9 процен-
та. При этом Эльвира Набиуллина 

заявила в понедельник, что годо-
вая инфляция в РФ может соста-
вить около 11 процентов. В Банке 
России опасаются, что дальней-
шее смягчение денежно-кредит-

ной политики, а значит, и очеред-
ное снижение ключевой ставки, 
может быть ограничено инфляци-
онными рисками.

При этом под влиянием ранее 
принятых Банком России реше-
ний о снижении ключевой ставки 
сохраняется и тенденция сниже-
ния кредитных и депозитных ста-
вок, напоминают в пресс-службе 
мегарегулятора. Нынешнее сни-
жение ключевой ставки на один 
процент продолжит этот тренд, 
сказал «РГ» доцент факультета 
финансов и банковского дела 
РАНХиГС при президенте РФ Ва-
силий Якимкин. 

Однако, по его словам, не стоит 
ожидать от банков соревнований 
по снижению ставок по кредитам 
на скорость — практика показыва-
ет, что займы для населения деше-
веют после снижения ключевой 
ставки примерно через два-три 
месяца. «Зато проценты по депо-
зитам опускаются до-
вольно быстро», — добав-
ляет Василий Якимкин.

Татьяна Зыкова

С
итуацию удалось пе-
реломить: количест-
во людей, уезжающих 
с Дальнего Востока, 
чтобы осесть в других 

регионах страны, с каждым го-
дом сокращается. Власти ждут, 
что процесс и вовсе изменится в 
обратную сторону — станет боль-
ше тех, кто решил здесь навеки 
поселиться.

Перемен много, а будет еще 
больше. О них «Российской газе-
те» рассказал министр Россий-
ской Федерации по развитию 
Дальнего Востока Александр Га-
лушка.

О том, когда дальневосточни-
кам начнут бесплатно предостав-
лять по гектару земли. О назна-
ченной на ближайшее время пра-
вительственной комиссии по со-
циальным проблемам регионов 
Дальнего Востока. О тысячах но-
вых высокооплачиваемых рабо-
чих мест, которые создаются на 
Дальнем Востоке. И об эксклю-
зивной карте, которая лежит на 
столе министра. С нее мы и нача-
ли наш разговор.

Александр Сергеевич, что же вы 
отметили на этой  карте?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: На ней умести-
лись все ключевые проекты, ко-
торые связаны с развитием 

Дальнего Востока. Это и значи-
мые инвестиционные проекты, 
которые претендуют на государ-
ственную поддержку для того, 
чтобы быть в полной мере реали-
зованными. 

И территории опережающего 
социально-экономического раз-
вития (ТОРы), как те девять, ко-
торые мы уже согласовали на 
правительственном уровне, так и 
перспективные, которые пока 

еще находятся в проработке. Для 
каждой из девяти площадок ТО-
Ров, которые мы уже отобрали, 
есть подробные экономические 
расчеты. 

Во-первых, сколько нужно 
средств на то, чтобы удовлетво-
рить заявки инвесторов на необ-
ходимую инфраструктуру — до-
роги, электричество, газ и т.д. 

Во-вторых, какие инвесторы 
уже сейчас, на «нулевом» этапе 
подтверждают свое намерение 
вкладываться в развитие своих 
предприятий на площадке, 
сколько денег они вложат, сколь-
ко рабочих мест создадут, какие 
налоги уплатят бюджету по мере 
развития своего бизнеса.

Но приведенные расчеты — 
консервативные, мы обоснован-
но рассчитываем, что фактиче-
ский эффект от ТОРов будет 
больше.

Почему сценарий-то консерва-
тивный? Вы видите дополни-
тельный ресурс для роста?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Первые (мы их 
называем «якорные») инвесторы 
займут только часть площади 
ТОРов — 25—30 процентов. «Засе-
ление» оставшейся площади но-
выми производствами — это наша 
следующая задача.

Например, «Надеж-
динская» создается на 
807 гектарах. 

ФИНАНСЫ Банк России снизил ключевую ставку до 11,5 процента 
и может продолжить ее уменьшение

Бремя — деньги

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ЛИТЕРАТУРА

Первые инвесторы, по словам главы минвостокразвития Александра Галушки, смогут «бросить якорь» примерно на четверти площадей территорий опережающего развития Дальнего Востока.

Австралийский доллар  42,6779
Азербайджанский манат  52,7416
Армянский драм**  11,6109
Белорусский рубль****  36,0051
Болгарский лев  31,7705
Бразильский реал  17,6931

Венгерский форинт**  19,8720
Вон Республики Корея***  49,4612
Датская крона*  83,3050
Доллар США  55,2679
Евро  62,1045
Индийская рупия**  86,3359

Казахстанский тенге**  29,7059
Канадский доллар  44,8203
Киргизский сом**  92,3055
Китайский юань*  89,0111
Молдавский лей*  30,2258
Новый румынский лей  13,8766

Новый туркменский манат  15,7908
Норвежская крона*  71,2178
Польский злотый  14,9859
СДР  77,5370
Сингапурский доллар  41,0121
Таджикский сомони*  88,2874

Турецкая лира  20,2025
Узбекский сум***  21,7059
Украинская гривна*  25,8261
Фунт стерлингов  85,8421
Чешская крона*  22,7918
Шведская крона*  67,5044

Швейцарский франк  59,4151
Южноафриканский рэнд*  44,5457
Японская иена**  44,7513

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.06.15 

Акцент

 Реально бесплатное 
выделение земельных 
участков на Дальнем Востоке 
начнется с 2016 года 
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ЦИФРА

80
ДОЛЛАРОВ
ЗА БАРРЕЛЬ
должна будет стоить нефть, чтобы 
российская экономика начала 
расти в следующем году хотя бы 
на 0,7 процента. Если ее цена 
останется на уровне 60 долларов, 
экономику снова может ждать 
снижение
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
рассмотрит законопроект 
о переносе выборов 
на этой неделе 

Декабрь 
в сентябре

Виталий Петров

ВЧЕРА в Государственную Думу был внесен законопроект о 
переносе думских выборов 2016 года с начала декабря на 
третье воскресенье сентября. Председатель нижней палаты 
Сергей Нарышкин призвал не заниматься излишней поли-
тизацией этого вопроса.

Пакет новых избирательных поправок, ход которому 
был дан на прошлой неделе, состоит из двух основных ча-
стей. Первая — это изменения в закон о гарантиях избира-
тельных прав, предусматривающие исключение пунктов, 
которые разделяют даты проведения региональных и фе-
деральных выборов. Как сообщил глава профильного 
конституционного комитета Владимир Плигин, этот до-
кумент, уже поступивший в Госдуму, будет рассмотрен 
депутатами лишь осенью. Дело в том, что речь идет о за-
конопроекте совместного федерального и регионального 
ведения, в связи с чем комитет направил соответствую-
щую законодатель-
ную инициативу на 
30 дней в субъекты 
для получения отту-
да отзывов.

Вторая часть — 
собственно законо-
проект о переносе 
думских выборов 
2016 года с начала 
декабря на третье 
воскресенье сентября. С рассмотрением этого документа 
депутаты, похоже, медлить не собираются. Вчера, после 
того как правительство дало на него положительное за-
ключение (это произошло вопреки опасениям о резком 
удорожании сентябрьской федеральной кампании), зако-
нопроект был практически сразу зарегистрирован в базе 
нижней палаты. Важно отметить, что речь в нем идет не 
только о переносе выборов депутатов конкретно седьмо-
го созыва. Все последующие — после 2016 года — думские 
кампании будут также проходить в третье воскресенье 
сентября. 

Впрочем, парламентарии не могут не учитывать ши-
рокие дискуссии по поводу того, затрагивает ли этот за-
конопроект основы российской Конституции. Вносить 
же изменения в Основной Закон государства ради пере-
носа срока кампании парламент явно не намерен. В свя-
зи с этим возникла необходимость направить в Консти-
туционный суд запрос о легитимности переноса выбо-
ров. Первоначально планировалось, что эту процедуру 
осуществит Госдума, однако позже руководством обеих 
палат было решено, что в КС обратится Совет Федерации 
как незаинтересованная сторона. «Госдума при направ-
лении запроса в КС должна сформулировать по этому во-
просу собственную позицию, что является требованием 
закона. Однако в ситуации, когда одна из крупнейших 
парламентских партий в лице КПРФ резко выступает 
против, Госдуме будет юридически некорректно форму-
лировать ту позицию, которую занимают фракции «Еди-
ная Россия», «Справедливая Россия» и ЛДПР», — пояснил 
глава конституционного комитета Совфеда Андрей Кли-
шас. Предполагается, что вопрос о направлении запроса 
в КС будет рассмотрен на ближайшем пленарном заседа-
нии верхней палаты 24 июня.

Госдума же, по словам ее председателя Сергея На-
рышкина, рассчитывает получить ответ из КС до второго 
чтения законопроекта о переносе выборов. Позиция КС 
будет обнародована в заключении, которое подготовит 
профильный комитет Совфеда. «В предварительном по-
рядке уже были проведены консультации на предмет 
конституционной чистоты этих предложений с правове-
дами, но тем не менее окончательное слово за Конститу-
ционным судом», — подчеркнул Нарышкин. С ним согла-
сна и председатель верхней палаты Валентина Матвиен-
ко, которая полагает, что толкование КС необходимо для 
определения юридически корректной позиции.

В первом чтении законопроект о переносе выборов 
депутаты намерены рассмотреть в пятницу 19 июня. 
Сергей Нарышкин призвал не политизировать этот во-
прос, поскольку его суть чрезвычайно проста: проводить 
федеральные выборы следует в конкретный сентябрь-

ский единый день го-
лосования. «И эта 
идея полностью 
укладывается в кон-
цепцию о едином дне 
голосования», — по-
лагает спикер. 

Нарышкин в оче-
редной раз высказал 
мнение по поводу 
того, что перенос вы-

боров пойдет на пользу бюджетному процессу. «Мои ар-
гументы сводятся к тому, что новый бюджет 2017 года 
должны рассматривать, принимать и отвечать за него 
уже депутаты седьмого созыва», — напомнил он. 

Между тем лидер КПРФ Геннадий Зюганов по-преж-
нему надеется, что ему удастся обсудить вопрос о пере-
носе думских выборов с президентом России. «Я наста-
ивал на встрече у президента лидеров фракций с уча-
стием председателя Госдумы, ответа пока не получил, 
но я надеюсь, что президент отреагирует, потому что 
речь идет не просто о переносе сроков, речь идет об из-
менении политической ситуации», — заявил Зюганов. 
Коммунисты, по его словам, все еще не понимают при-
чин досрочного проведения выборов и ждут официаль-
ного обоснования. Кроме того, партия может обжало-
вать в КС решение о переносе выборов в Госдуму. Сер-
гей Нарышкин к подобному развитию событий отно-
сится нормально, поскольку допускает такое право за 
фракциями. «Аргументы всех четырех парламентских 
партий по любому вопросу заслуживают внимания», — 
убежден спикер.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Финансирование программы развития Крыма будет увеличено

Лоза и роза
Татьяна Замахина, Крым

П
ереходный период вхожде-
ния Крыма в состав РФ за-
вершен, основы для рабо-

ты экономики полуострова сфор-
мированы, заявил премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев во 
время рабочей поездки в Крым-
ский федеральный округ. Чтобы 
новые регионы перестали быть 
дотационными, надо создать ус-
ловия для развития бизнеса. Как 
сделать так, чтобы механизмы 
его поддержки заработали, и об-
суждали вчера в Ялте.

Перед совещанием Дмитрий 
Медведев навестил самих крым-
ских бизнесменов. Сначала — ви-
нодельческое предприятие под 
Севастополем, основанное еще в 
2006 году московским рестора-
тором Павлом Швецом, победи-
телем первого российского кон-
курса сомелье. Вино здесь делают 
из 11 сортов винограда, причем 
саженцы виноградной лозы были 
закуплены в одном из лучших 
французских питомников. Обо-
рудование тоже европейское, но, 
как уверил руководитель пред-
приятия, российские инженеры 
способны создать отечественные 
аналоги. «Наши это точно могут 
сделать», — заметил премьер-ми-
нистр. Винодел также попросил 
решить вопрос, связанный с регу-
лированием названий на этикет-
ках вин. Винный материал, по его 
словам, завозится из разных ре-
гионов мира, однако на этикет-
ках часто указываются бренды 
«Крымское», «Российское».

«Давайте это зарегламенти-
руем, чтобы невозможно было 
писать «Вкус Крыма», если это не 
сделано из крымских продуктов, 
а тем, кто этим занимается, по 
шапке давать», — отреагировал 
глава правительства. Кроме того, 
по словам премьер-министра, 
если вино производилось из ви-
номатериала, а не винограда, это 
необходимо указывать на эти-
кетках. «Человек будет покупать 
и понимать, что покупает», — по-

яснил Медведев и привел в при-
мер регулирование рынка молоч-
ных продуктов.

Затем Дмитрий Медведев про-
верил, заметили ли крымские биз-
несмены преимущества от работы 
в свободной экономической зоны 
(СЭЗ), посетив одно из предприя-
тий-участников СЭЗ — кондитер-
скую в Ялте. Гостю показали цеха, 
где производятся мороженое и пи-
рожные, а также хранятся заго-
товки варенья. Впервые в этом 
году его стали делать и из крым-
ской розы — такое необычное ва-
ренье и выбрал Дмитрий Медве-
дев для пробы.

Премьер похвалил кондитеров 
за то, что используют местные 
продукты и поинтересовался пре-
имуществами от СЭЗ. Плюсы бес-
спорны, заверила его директор 
предприятия, приведя в пример 
налоговые льготы. Кроме них, для 
резидентов зоны понижены тари-
фы страховых взносов и т.п.

Однако СЭЗ развивается не так 
быстро, как хотелось бы, заметил 

Дмитрий Медведев на последовав-
шем совещании на тему поддер-
жки малого бизнеса. «Пока коли-
чество предпринимателей не 
очень большое, но главное, что 
сам процесс запустили», — сказал 
он. Напомним, что СЭЗ в Крыму 
начала действовать с января 2015 
года — она создана на 25 лет с воз-
можностью продления. Пока в 
СЭЗ «обосновались» 27 участни-
ков, из них в Республике Крым — 
18, в Севастополе — девять. Чтобы 
бизнесмены активнее пользова-
лись возможностями СЭЗ, Дмит-
рий Медведев поставил задачу 
максимально упростить процеду-
ры регистрации для ее резидентов 
в Крыму. Их должны быть сотни и 
тысячи, а не десятки.

Кроме того, глава правительст-
ва призвал смягчить условия по 
кредитам для малого и среднего 
бизнеса – особенно это касается 
как раз Крыма. Многие бизнесме-
ны полуострова просто не могут 
отвечать банковским требовани-
ям, объяснил Медведев. Дело в 

том, что у здешнего малого бизне-
са нет кредитной истории, к тому 
же крупные банки пока не работа-
ют в Крыму. Но тем не менее про-
блема решается — в частности, с 
участием Агентства кредитных га-
рантий, которое разработало про-
грамму стимулирования кредито-
вания бизнеса на полуострове. 
Механизм предусматривает выда-
чу кредитов по ставке 10-11 про-
центов.

В целом федеральный центр 
будет и дальше вкладывать деньги 
в развитие Крыма, заявил Дмит-
рий Медведев. Речь о вложениях 
как в инфраструктуру, так и в 
улучшение социально-экономи-
ческих показателей, в деловую 
среду. Как уверил глава прави-
тельства, власти РФ крайне заин-
тересованы в появлении здесь но-
вых рабочих мест. Не менее важно, 
чтобы здесь появлялись и совре-
менные источники роста. «Потен-

циально Крым может и должен 
стать одним из самых процветаю-
щих регионов Российской Феде-
рации», — заявил премьер-ми-
нистр.

В этих целях финансирование 
федеральной целевой программы 
(ФЦП) развития Крыма и Севасто-
поля до 2020 года будет увеличено 
почти на 30 млрд рублей, заявил 
Медведев, сообщив, что утвердил 
соответствующий документ. 
«Объем финансирования ФЦП ог-
ромен для нашей страны: это 708 
миллиардов рублей», — сказал гла-
ва кабмина, заверив, что это 
«окончательный вариант».

На развитие крымской эконо-
мики может быть направлена и 
часть средств Антикризисного 
фонда, «Естественно, сейчас фан-
тастических возможностей нет, но 
тем не менее, определенные ре-
сурсы у нас на развитие малого 
предпринимательства в бюджет 
заложены», — напомнил Медведев, 
добавив, что эти средства «можно 
использовать и в республике 
Крым, и в Севастополе», в том чи-
сле и в целях развития крестьян-
ских и фермерских хозяйств.

Именно развитие малого и 
среднего бизнеса должно снизить 
дотационность полуострова, счи-
тает глава кабмина. Как добавил 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев, несмотря на 
тяжелую ситуацию в экономике, 
поддержка малого бизнеса в Кры-
му увеличена в полтора раза.

Сегодня Дмитрий Медведев 
посетит «Артек» и пообщается с 
руководством новых регионов. 
Глава Крыма Сергей Аксенов со-
бирается поднять вопрос мобиль-
ной связи. «В Крыму отврати-
тельная связь, постоянные раз-
рывы, -сообщил он журнали-
стам. — По пути следования из 
Симферополя в Ялту на половине 
участка дозвониться вообще не-
возможно, связь рвется».

ПРЕЦЕДЕНТ

КС: забирая 
вещдоки, надо
учитывать 
интересы 
собственника

ОСТАВЬТЕ 
ФОТО 
НА ПАМЯТЬ

Наталья Козлова

ВЧЕРА  Конституционный суд 
РФ опубликовал определение (№ 
1127), принятое по жалобе Тать-
яны Немецковой. Заявительница 
посчитала, что ее  конституци-
онные права нарушены  подпун-
ктом «а» пункта 1 части второй 
статьи 82 Уголовно-процессу-
ального кодекса Российской Фе-
дерации. 

В этих нормах говорится о ве-
щественных доказательствах по 
уголовному расследованию, ко-
торые следователь изымает  и 
хранит, пока по делу не будет вы-
несен приговор. 

Но далеко не всегда вещест-
венные доказательства принад-
лежат только фигурантам по 
делу. Бывает, что они являются 
собственностью  совсем посто-
ронних граждан, которые к уго-
ловному расследованию отно-
шения не имеют.

Такой оказалась и заявитель-
ница Татьяна Немецкова. Она 
пожаловалась на норму УПК, 
устанавливающую порядок хра-
нения вещдоков по уголовному 
делу. 

Суть того, что произошло, в 
следующем — в рамках расследо-
вания дела о незаконном пред-
принимательстве были изъяты 
автосамосвалы и спецтехника. 
Среди арестованных автомоби-
лей находились и принадлежа-
щие Немецковой бульдозер и эк-
скаватор. 

Техника по доверенности на-
ходилась у гражданина, прохо-
дящего по делу в качестве свиде-
теля. Следователь отказался пе-
редать машины на хранение 
собственнице, а суд отклонил ее 
жалобу на действия следовате-
ля. Обращения Немецковой в 
следственные органы и проку-
ратуру также остались без удов-
летворения. 

Расследование по делу шло 
нудно — то  приостанавливалось, 
то  возобновлялось. К моменту 
возобновления расследования 
принадлежащая Немецковой 
спецтехника находилась на хра-
нении в качестве вещдоков по-
чти два года. Не выдержав таких 
нарушений права собственно-
сти, женщина обратилась в Кон-
ституционный суд. 

КС напомнил, что изъятие 
имущества у лиц, не являю-
щихся подозреваемыми и об-
виняемыми, и использование 
которого в совершении пре-
ступления только предполага-
ется, может иметь лишь вре-
менный характер. 

Временное изъятие — это про-
цессуальная мера обеспечитель-
ного характера и не порождает 
переход права собственности на 
имущество. Ее можно обжало-
вать, что не может рассматри-
ваться как нарушение прав. 

Но при оценке обоснованнос-
ти изъятия имущества как вещ-
доков нельзя ограничиваться 
установлением формального со-
ответствия закону полномочий 
следователей, как произошло в 
случае с Немецковой. 

Должны приниматься во вни-
мание тяжесть преступления, 
значимость для собственника и 
возможные негативные послед-
ствия изъятия имущества. И в 
зависимости от этого нужно 
определять, должно ли оно быть 
изъято либо может быть сфотог-
рафировано, снято на видео и 
возвращено  законному владель-
цу на хранение до принятия ре-
шения по делу. 

Конституционный суд также 
сослался на свою позицию отно-
сительно ареста имущества лиц, 
не являющихся подозреваемы-
ми и обвиняемыми, в случаях 
приостановления предвари-
тельного расследования на нео-
пределенный срок. Суд  подчер-
кнул:   арест в таком случае со-
поставим с конфискацией. А это 
недопустимо. 

Поэтому режим хранения 
вещдоков тем более не должен 
ограничивать право владения 
имуществом лиц, не являющих-
ся подозреваемыми или обви-
няемыми.

Президент Владимир Путин обсудил с главой «Газпрома» 
крупные проекты

Газ на пике
Кира Латухина

В
чера президент встре-
тился с председателем 
правления «Газпро-
ма» Алексеем Милле-
ром. Речь шла о гази-

фикации страны, положении 
компании на рынках и реализа-
ции крупных международных 
проектов. 

«Компания еще не подводила 
итоги за первое полугодие, но у вас 
есть результаты за первый квар-
тал, понятны тенденции», — заме-
тил Владимир Путин.

«Ситуация на газовом рынке в 
2015 году значительно лучше, чем 
в конце 2014 года, это мы видим по 
поставкам газа на рынок, — отме-
тил Алексей Миллер. — Что касает-
ся внутреннего рынка, мы видим 
небольшой рост во внутреннем по-
треблении». С поставками газа на 
экспорт тенденции очень хоро-
шие, оценил глава «Газпрома». На-
пример, такой крупный потреби-
тель, как Германия, в мае по срав-
нению с тем же периодом прошло-
го года купил газа более чем на 68 
процентов. «Это говорит о том, 
что спрос на российский газ рас-
тет, и, без сомнения, вопрос о но-
вых контрактах о долгосрочных 
поставках российского газа на ев-
ропейский рынок — это вопрос те-
кущей повестки дня переговоров с 
нашими европейскими партнера-
ми», — считает Миллер.

В прошлом году «Газпром» до-
был 444 млрд кубометров «голу-
бого топлива», при том что добыч-
ные мощности — 617 млрд кубоме-
тров. «Но именно это позволяет 
России беспроблемно проходить 
осенне-зимний период и удовлет-
ворять все пиковые спросы», — по-
яснил глава компании.

«Оперативно можете наращи-
вать добычу?» — уточнил прези-
дент. Собеседник подтвердил: «Да, 
оперативно можем наращивать 
добычу и полностью удовлетво-
рять пиковый спрос и для россий-
ских, и для зарубежных наших по-
требителей».

«Как крупные проекты?» — ос-
ведомился глава государства.

«Без сомнения, сейчас самый 
главный проект для нас — это 
«Сила Сибири», — рассказал Мил-
лер. Строительство началось в 
прошлом году. «Мы работаем стро-
го по графику, абсолютно нет ни-
каких проблем», — заверил он. Ки-
тайская сторона начинает строи-
тельство своего участка, и в конце 
месяца пройдет торжественная 
церемония старта.

На переговорах с вице-пре-
мьером Китая Чжан Гаоли были 
затронуты вопросы подготовки 
контракта по западному мар-
шруту, продолжил Миллер. Ра-
мочные, основные условия по-
ставки газа в Китай по нему 
были подписаны в мае. «Уже бо-
лее десятка статей имеют окон-
чательное юридическое согласо-
вание, в частности это касается 
30-летнего срока поставки газа в 
Китай, годовых контрактных ко-
личеств — 30 млрд, срока строи-

тельства, согласован ряд пун-
ктов спецификации качества по-
ставки газа. То есть фундамент, 
базис будущего контракта уже 
заложен», — подчеркнул глава 
«Газпрома».

«Как идет работа по газифи-
кации внутри страны?» — поин-
тересовался Путин.

«В 2015 году мы сохраним 
уровень газификации и инвести-
рования в эту программу на 
уровне 2014 года, объем соста-
вит более 28 млрд рублей», — от-

ветил Миллер. По итогам прош-
лого года проложено более 1400 
км межпоселковых газопрово-
дов и газифицировано 236 насе-
ленных пунктов. С начала про-
граммы (2005 год) «голубое то-
пливо» пришло в более чем 3510 
населенных пунктов и было про-
ложено свыше 25 тысяч км меж-
поселковых газопроводов.

В среднем газификация в 
стране — 65,4 процента. 70,3 
процента — у городов и поселков 
городского типа. На селе — 54,6 

процента, с 2005 года прирост — 
более 20 процентов.

«Уровень газификации — две 
трети», — оценил глава «Газпро-
ма». По его словам, для огромной 
страны уровень очень прилич-
ный». «Хотя понятно, что по не-
которым регионам надо дости-
гать, конечно же, стопроцентной 
газификации», — считает Миллер.

Глава государства, беседуя 
с Алексеем Миллером, интересо-
вался тенденциями 
на газовом рынке.

Акцент

 Ситуация на газовом рынке 
в 2015 году значительно 
лучше, чем в конце 2014 года

Читайте также: Депутаты не получат «золотых 
парашютов» из-за переноса выборов
www.rg.ru/art/1129941

Госдума призывает 
не политизировать 
вопрос переноса 
выборов

Запрос в КС 
по поводу переноса
выборов направит 
Совфед

КС: арест имущества 
необвиняемых, 
если следствие 
встало, сопоставим 
с конфискацией. 
А это недопустимо 

КСТАТИ
Председатель Совфеда Валентина Матвиенко уверена, что 
глава Комитета верхней палаты парламента по междуна-
родным делам Константин Косачев (Чувашия) останется 
сенатором и после сентябрьских выборов. По ее словам, в 
адрес парламентария уже поступили предложения от не-
скольких регионов представлять их в верхней палате. «Счи-
таю, что в интересах палаты, российской межпарламент-
ской дипломатии, чтобы Константин Иосифович Косачев 
оставался в рядах сенаторов», — заявила она ТАСС, коммен-
тируя информацию о возможном уходе Косачева из верхней 
палаты парламента, появившуюся в СМИ в связи с тем, 
что сенатора, представляющего регион в верхней палате, не 
оказалось среди кандидатов в члены Совфеда от Чувашии.

КСТАТИ
«Ростелеком» получил директиву правительства для назначения пред-
седателем совета директоров оператора главы администрации прези-
дента РФ Сергея Иванова. Об этом журналистам сообщил президент 
«Ростелекома» Сергей Калугин. «Сергей Борисович очень позитивный, 
современный и созидательный. Для нас это очень хорошая история», — 
отметил Калугин.
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Дмитрий Медведев констатировал 
завершение переходного периода 
вхождения Крыма в состав России.
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ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
скоро появится единая 
информационная площадка  

В несколько кликов

Сергей Жуков

НА БАЗЕ портала правительства 
Москвы в ближайшее время бу-
дет создана единая информаци-
онная площадка, где москвичи 
смогут получить электронные 
городские услуги.

Об этом на заседании Cовета 
по открытым данным вчера рас-
сказал мэр столицы Сергей Собя-
нин.

Выступая перед представите-
лями российской IT-компаний, 
градоначальник отметил, что еще 
четыре года назад управление 
столицей происходило в «ручном 
режиме». Сегодня, когда в Москве 
успешно функционируют не-
сколько городских электронных 
ресурсов, принимать управленче-
ские решения стало значительно 
легче, а главное — в этот процесс 
удалось привлечь обычных горо-
жан. Первым был создан портал 
«Наш город», куда жители могут 
пожаловаться на плохую работу 
коммунальщиков. На этом сайте 
сейчас содержится информация о 
118 тыс. городских объектах — до-
мах, дворах, дорогах, парках... С 
момента запуска сервиса, по сло-
вам мэра, было выявлено и реше-
но более полумиллиона конкрет-
ных проблем. При этом удалось в 
разы уменьшить количество бу-
мажных жалоб.

Позже столичные власти со-
здали еще два ресурса — Элек-
тронный атлас Москвы (atlas.
mos.ru) и Портал открытых дан-
ных (data.mos.ru). На обоих скон-
центрирован большой объем ин-
формации о городской инфра-
структуре. На основе этих дан-
ных, заметил мэр, в Москве уже 
создано более 40 мобильных при-
ложений и электронных серви-

сов для горожан — в основном, в 
сфере транспорта, образования, 
здравоохранения и безопасно-
сти. По словам Собянина, наибо-
лее яркий пример коммерциали-
зации открытых данных — прило-
жения «Яндекса». Речь идет о 
«такси», «транспорте» и других 
сервисах. Тем не менее к инфор-
мации от городских служб и ве-
домств, размещенной в откры-
том доступе, бизнесмены, по 
мнению мэра, проявляют слабый 
интерес. Еще меньшей популяр-
ностью данные пользуются у мо-
сквичей. «Сами по себе откры-
тые данные как справочный ре-
сурс не вызывают большого ин-
тереса у горожан, — отметил Со-
бянин. — В день на портал откры-
тых данных заходят не более 10 
тысяч человек». Поэтому для эф-
фективности все данные, разме-
щенные на трех московских сер-
висах — «Наш город», «Портал го-
родских услуг» и «Портал откры-
тых данных» — планируется объе-
динить на одной площадке. 

 — Для удобства горожан мы 
создадим новый единый портал 
mos.ru, — пояснил мэр. — С его по-
мощью пользователи, используя 
минимальное количество кли-
ков, получат возможность что-то 
узнать, пожаловаться или полу-
чить реальную услугу. Опыт мо-
сковских коллег в работе с от-
крытыми данными отметил ми-
нистр РФ по вопросам Открыто-
го правительства  Михаил Абы-
зов. По его словам, столица — ли-
дер в России по созданию нуж-
ных и полезных для граждан ин-
формационных продуктов, кото-
рые базируются именно на от-
крытых данных, и остальным ре-
гионам не помешало бы исполь-
зовать успешный опыт. 

Включат в счет
С предложением можно 
спорить. Можно не со-
глашаться. Но можно к 

нему и привыкнуть. А когда к че-
му-то привыкаешь, оно уже не ка-
жется таким страшным.

Свадьбы, конечно, прерывать 
не предлагалось даже в самых от-
чаянных предложениях. У людей 
могут просто не принять заявле-
ние в ЗАГСе, если жених по сов-
местительству окажется злост-
ным алиментщиком, да и невеста 
в долгах, как в шелках.

«Например, приходит чело-
век в ЗАГС и говорит: «Я хочу 
жениться». А ему в ответ: «Мо-
лодец, конечно, но иди сначала 
заплати штрафы, транспортный 
налог, а завтра подашь заявле-
ние о регистрации брака». А по-
чему бы и нет?» — пояснил тогда 
суть предложений один из эк-
спертов. 

По его словам, отсрочка в та-
ком случае может составить 
один-два дня. Кто любит, тот бы-
стро заплатит. Кто не очень-то и 
хотел замуж, получит шанс под-
умать.  Также гражданину могут 
отказать в регистрации каких-то 
сделок, например, с недвижимо-
стью, или получении каких-то 
справок, пока не расплатится с 
долгами. 

Но при этом, как рассказывал 
в свое время директор Федераль-
ной службы судебных приставов 
Артур Парфенчиков, некоторые 
госуслуги нельзя ограничить ни 
при каких обстоятельствах. Ска-
жем, невозможно запретить дол-
жнику регистрировать ребенка, 
пользоваться поликлиникой и 
т.п.  Сейчас, как сообщают в ми-
нюсте, ведомство приступило к 
разработке проекта.

«Принятие законопроекта бу-

дет способствовать стимулиро-
ванию должников к погашению 
имеющихся задолженностей по 
исполнительным производст-
вам», поясняют в ведомстве.

Впрочем, как сообщают ин-
формационные агентства, неко-
торые ведомства не поддержива-
ют в целом идею ограничивать 
доступ должникам к госуслугам. 
Еще одна громкая новость про-
звучала вчера на встрече мини-
стра юстиции России Александра 
Коновалова с депутатами Госду-
мы. Он сообщил, что готовится 
новая редакция концепции ре-
формы пенитенциарной систе-
мы. Один из ключевых вопросов 
реформы: переход от колоний к 
тюрьмам. Эта идея по-прежнему 
вызывает немало споров. Кто-то 
считает ее хорошей, но дорогой, 
кто-то — дорогой и не хорошей. 
Звучали даже предположения, 
что рано или поздно от идеи отка-
жутся под каким-то благовидным 
предлогом.

Вчера, как передает ТАСС, ми-
нистр юстиции заявил, что оста-
ется сторонником перехода от 
колоний к тюремной системе со-
держания осужденных. «Это 
была моя идея, и я по-прежнему 
убежден в том, что существую-
щая барачно-отрядная система 
содержания спецконтингента — 
это абсолютно неисправимая и 
чрезвычайно опасная система в 
целом для страны», — сказал он. 
По словам министра, единствен-
ный путь улучшения этой систе-
мы — это переход к существенно 
меньшему наполнению помеще-
ний, в которых содержится спец-
контингент.

Как отметил глава минюста, 
«самый главный плод тюремной 
реформы состоит в том, что чет-
вертый год подряд число людей, 
осужденных к лишению свободы, 
которые находятся в изоляции от 
общества в России, составляет 
менее 600 тысяч  человек».

Бремя — деньги
С другой стороны, не-
которые банки могут и 
пойти клиентам на-

встречу. «Надежных заемщиков 
не становится больше, поэтому 
за каждого такого клиента бу-
дет идти борьба», — уверен собе-
седник «РГ». Такие кредитные 
организации могут опустить 
ставки и больше чем на про-
цент, а также сделать это бы-
стрее чем за пресловутые два-
три месяца, полагает Василий 
Якимкин. 

В целом эксперты называют 
решение ЦБ снизить ключевую 
ставку на один процентный 
пункт довольно ожидаемым. 
Это было хорошо видно по вче-
рашнему поведению курса ру-
бля на Московской бирже. Об-
ычно отечественная валюта от-
вечала на снижение ключевой 
ставки умеренным падением к 
доллару и евро. В понедельник 
этого не произошло — после 
того, как о решении ЦБ было 
объявлено публично, курс ру-
бля немного дрогнул к своим ат-
лантическим конкурентам, од-
нако потом снова начал наби-
рать очки, укрепляясь к ино-
странным валютам. 

По словам Василия Якимки-
на, сейчас фактор изменения 
ключевой ставки, тем более не-
большого, действительно не иг-
рает особой роли в курсообра-
зовании рубля. 

Первую скрипку теперь иг-
рают два других фактора — это 
цены на нефть, а также динами-
ка курсов валют развивающих-
ся стран. «Бразильский реал, 
южноафриканский рэнд и мек-
сиканское песо в понедельник 
укреплялись к доллару, поэто-
му рубль, находящийся с ними 
на одной волне, и не ослаб», — 
отметил аналитик. 

Но кристальной ясности по 
прогнозам относительно роста 
российской экономики и пове-
дения курса рубля на среднес-
рочную перспективу пока нет. В 
Банке России заявили, что по 
итогам года ожидают сокраще-
ния ВВП на 3,2 процента. По 
словам Эльвиры Набиуллиной, 

дно спада отечественной эконо-
мики еще не пройдено. При 
этом ожидать, например, ново-
го сильного ослабления рубля 
не стоит, а колебания курса оте-
чественной валюты вскоре бу-
дут сглажены, успокаивает гла-
ва Банка России.

«В дальнейшем экономиче-
ская ситуация будет зависеть от 
динамики цен на энергоносите-
ли, а также от способности эко-
номики адаптироваться к прои-
зошедшим внешним шокам», — 
говорят в ЦБ. 

Если нефть будет стоить хотя 
бы 80 долларов за баррель, то в 
2016 году можно надеяться на 
небольшой, но все-таки рост 
российской экономики — 0,7 
процента. 

Если же «черное золото» бу-
дет крутиться возле отметки в 
60 долларов за бочку, как сей-
час, то стоит ожидать сокраще-
ния выпуска на 1,2 процента, 
прогнозируют в ЦБ. Но в 2017—
2018 годах, отмечает Эльвира 
Набиуллина, темпы роста ВВП 
должны повыситься, но они 
останутся умеренными — при-
мерно 1,7—2,4 процента.

В любом случае главная за-
дача Банка России — контроль 
над уровнем инфляции в стра-
не. Сейчас, отмечают в мегаре-
гуляторе, самых главных источ-
ников роста потребительских 
цен три: это возможное ухуд-
шение внешнеэкономической 
конъюнктуры, сохранение ин-
фляционных ожиданий на по-
вышенном уровне, а также пе-
ресмотр запланированных на 
2016—2017 годы темпов увели-
чения регулируемых цен и та-
рифов и смягчение бюджетной 
политики. 

Поэтому следующее реше-
ние относительно снижения 
ключевой ставки Банк России 
может принять на совете дирек-
торов 31 июля, только если все 
эти риски будут ослабевать. По 
мнению Василия Якимкина, са-
мое большое снижение ставки, 
на которое ЦБ сможет пойти че-
рез полтора месяца, — это 0,5 
процентных пункта.

В обменниках не будет такой посещаемости, как полгода назад — сильного ослабления рубля в ЦБ не обещают.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ДРАМА РОЖДЕНИЯ
25 ЛЕТ назад, 12 июня 1990 съезд нардепов РСФСР при-
нял «Декларацию о государственном суверенитете 
РСФСР».

Главный пункт этой Декларации — провозглашение на 
территории РСФСР приоритета Российских законов и 
Конституции перед законами и Конституцией СССР.  

В узком смысле это был поворотный момент в борьбе 
за власть между Ельциным и Горбачевым. В широком 
смысле раздался «решающий треск» — ветка СССР «на 
дереве Истории» громко хрустнула и переломилась.  До 
окончательного «прикосновения к Земле» потребова-
лось еще полтора года — до подписания Беловежских со-
глашений. Но де-факто 12 июня 1990 с СССР было конче-
но. «Декларация суверенитета РСФСР» (страна стала на-
зываться «РФ» с 25 декабря 1991 г.) изменила весь пазл 
СССР. До этого, начиная с ноября 1988 были приняты Де-
кларации независимости Эстонии, Литвы, Латвии, Азер-
байджана, Грузии. Но казалось, что все еще обратимо.

12 июня 1990 
брусчатка Красной 
площади содрогну-
лась — на Парад Суве-
ренитетов вышла 
Россия. Все. Сразу 
вслед за этим (июнь 
— август 1990) Узбе-
кистан, Молдавия, 
Украина, Белорус-
сия, Туркмения, Ар-
мения (сразу, «чтоб 
два раза не вставать» 
объявила о выходе из 
СССР), Таджикистан 
объявили о сувере-
нитете, что их зако-

ны — первичны, а СССР — «постольку поскольку». В октя-
бре и декабре 1990 их догнали Казахстан и Киргизия.  Это 
еще не была формальная ликвидация СССР — и общество 
и главы республик не до конца осознавали, что УЖЕ СЛУ-
ЧИЛОСЬ. Но «процесс пошел», как говорил Горбачев, по 
своей логике. Остановить его было некому и нечем.

Сегодня в нашей стране «День России» оказался — как 
положено Дню Рождения — «странным праздником». 
«День Независимости» не говорят, т.к. сразу следует 
убийственный вопрос — «независимость ОТ КОГО?! От 
себя?!». «Независимость от Империи» воспринимается 
как издевка. Хорошим тоном для Истинного Патриота 
России считается выражать по Империи ностальгию. То, 
что эта ностальгия означает де-факто невозможность су-
ществования РФ — никого не смущает. «Империя» в рос-
сийской республике — слово более морально-легитимное, 
чем «республика». Что-то похожее было во многих стра-
нах. Например, Третью республику во Франции (1870 — 
1940) долго называли «республика без республиканцев». 

Понять эти чувства нетрудно — эйфория-1990/91, над-
ежды на перелет России в какое-то Новое Мировое Каче-
ство — быстро прошла. По факту РФ стала одной из 6—7 
крупных стран, сравнимых по населению и ВВП — Индия, 
Япония, Германия, Англия, Франция, Бразилия — но усту-
пающих  США и КНР. Между тем самоидентификация 
осталась прежняя — Сверхдержавная, Имперская. И это 
не только ощущение — ведь у России ядерный потенциал 
не меньший чем у США и на порядок отличающийся от 
прочих ядерных стран. А вот конвертировать его в такое 
же Политическое влияние не удается, как не удается и 
конверсия ВПК в мирный хай-тек.

Постимперские боли — типичны. Все Великие Евро-
пейские Империи (Британская, Французская, Герман-
ская, Испанская) драматично переживали свой распад. 
«Геополитической терапией» для них стало создание ЕС — 
выход на новый цивилизационный виток. Этот ход у Рос-
сии не получается во многом по объективным причинам 
— трудно найти новую рамку, в которую она могла и со-
гласилась бы вписаться.

В общем, РАСПАД СССР воспринимается как ПОТЕРЯ 
прежнего качества, без получения достойного эквива-
лента. Целая политическая философия, сформулирован-
ная в знаменитом афоризме Ленина «лучше меньше, да 
лучше»,  так и осталась чуждой для России.

Но при всем том отношение к РОЖДЕНИЮ РФ совсем 
другое. «Суверенитет страны» — сакральное понятие, 
только вовсе не по отношению к СССР, а по отношению к 
внешнему Миру, «Россия» — еще более сакральное, вос-
принимается с любовью, как правило ЛУЧШЕ, теплее, 
чем «СССР». Так что ностальгия есть не по «Советскому 
Союзу», а по идее Империи. Эту Идею просто переносят 
на РФ — хотя какая тут и сейчас могла бы быть Империя 
никто не понимает. 

В республиках б. 
СССР отношение к 
своей независимо-
сти (День независи-
мости там везде — 
главный госпразд-
ник) совсем другое. 
Имперской носталь-
гии в помине нет (а 
кое-где — в Прибал-
тике, Грузии, скажем 
— «фобия Империи»). Правда, советское бытовое ретро 
есть — особенно в тех слоях населения, кто резко обеднел 
из-за распада СССР. Однако политические, бизнес, ин-
теллектуальные элиты в любой республике больше всего 
дорожат именно независимостью (и таким ее проявлени-
ем как свой лично-корпоративный статус!). Нигде там 
«советских реконструкторов» — нет. Недооценка глубины 
знаменитой фразы Кучмы «Украина — не Россия» — одно 
из заблуждений российского общества.

Между тем с точки зрения национальных интересов 
России, независимость была не «потерей», а скорее спа-
сением, которое пришло вовремя.

Сегодня население РФ (включая Крым) — ровно поло-
вина общего населения, проживающего на пространстве 
бывшего СССР. В обозримом будущем (до 2030 г.) по всем 
прогнозам это соотношение еще изменится, так что если 
бы была Единая Страна то, скажем, в ее парламенте у Рос-
сии (тем более у этнических русских) было бы меньше 
половины мест. Но может быть вместо СССР создать 
«Единый Русский Мир» из славянских республик? Что ж 
— видно, какой энтузиазм эта идея вызывает на Украине. 

На самом деле невозможность воссоздания — в любых 
геополитических формах — Российской Империи столь 
очевидна, что таких реальных ПОЛИТИЧЕСКИХ планов в 
Москве нет и не было. Есть общее «модное настроение», 
«ТВ-мечтания» и т.д. Эти шумные утопии опасны не тем, 
что их могут пытаться реализовать, а тем, что они меша-
ют людям ясно и до конца осознать простую мысль — 12 
июня 1990 наступило пространство и время Российской 
Республики. Окончательно.

С точки зрения 
национальных инте-
ресов России, неза-
висимость была не 
«потерей», а скорее 
спасением, которое 
пришло вовремя

12 июня 1990 насту-
пило пространство 
и время Российской 
Республики

Если у человека накопились долги, то он рискует остаться без некоторых 
важных государственных услуг.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Руководители экономических ведомств одобрили реше-

ние ЦБ снизить ключевую ставку. 

«Шаг в правильном направлении, но очень сдержанный, я 

бы сказал. Нужно более агрессивно», — полагает министр 

экономического развития России Алексей Улюкаев.

Чуть позже свою оценку снижению ставки дали и в минфи-

не. «Надеюсь, что это не последнее решение», — сказал ми-

нистр финансов РФ Антон Силуанов. Однако, по его мне-

нию, «сейчас агрессия, наверное, не нужна». «Мы еще в за-

пасе оставим целый ряд решений, которые повлияют в ко-

нечном счете на действия ЦБ. Так что будем действовать 

постепенно», — добавил Антон Силуанов.

СТАВЯТ НА СНИЖЕНИЕ

Узнайте больше: ЦБ назвал основные факторы 
турбулентности рубля
www.rg.ru/art/1127488

БЕЗОПАСНОСТЬ

Руководство 
страны 
обсудило 
подготовку 
к 100-летию 
Карелии 

ДИАГНОЗ 
ПО СКАЙПУ

Иван Петров 

О ТОМ, как за 5 лет, оставшиеся 
до 100-летней даты со дня обра-
зования Республики Карелия, 
превратить этот регион в один 
из самых передовых, говорили 
чиновники самого высокого ран-
га на заседании госкомиссии по 
подготовке к празднованию 
юбилея, которое состоялось вче-
ра в администрации президента. 

«Наша работа строится на ос-
нове одобренной 4 июня 2015 
года Федеральной целевой про-
граммы «Развитие Республики 
Карелия на период до 2020 
года», — напомнил собравшимся 
председатель госкомиссии, се-
кретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев. 

Федеральная целевая про-
грамма же, в свою очередь, поя-
вилась после указания президен-
та обеспечить качественный 
прорыв в экономике и повысить 
уровень жизни граждан Карелии. 

Кстати, Владимир Путин, на-
помним, в 2013 году подписал 
указ о проведении ряда меро-
приятий, посвященных праздно-
ванию 100-летия Республики Ка-
релия в 2020 году. 

Вчера стало известно, что об-
щий объем финансирования 
программы составляет почти 
135 миллиардов, из них только 
15 миллиардов рублей поступят 
из федерального бюджета. 

В рамках реализации ФЦП до 
2020 года в республике должно 
появиться более 18 тысяч новых 
рабочих мест. Николай Патру-
шев рассказал о некоторых пер-
воочередных шагах, которые бу-
дут предприняты для реализа-
ции этого масштабного проекта. 

Так, по его словам, уже начата 
масштабная реконструкция аэ-
ропорта Бесовец и Беломоро-
Балтийского канала. После дли-
тельного перерыва возобновил 
работу Онежский судострои-
тельный и судоремонтный завод, 
получают развитие лесная и цел-
люлозно-бумажная промышлен-
ность, решаются проблемы мо-
ногородов. 

Кстати, в Карелии находятся 
сразу 11 моногородов, в которых 
сосредоточено 80% всей про-
мышленности региона. 

О проблемах, которых в ре-
спублике еще немало, и о путях 
их решения участникам заседа-
ния рассказали министр здраво-
охранения РФ Вероника Сквор-
цова, министр транспорта Мак-
сим Соколов, глава минпро-
мторга Денис Мантуров, ми-
нистр внутренних дел Владимир 
Колокольцев, министр связи и 
массовых коммуникаций Нико-
лай Никифоров.

Они в числе других высоких 
чиновников, выступивших на за-
седании, возглавляют рабочие 
группы госкомиссии по подго-
товке к юбилею. 

Так, к примеру, Николай Ни-
кифоров сообщил, что Карелия 
станет одним из первых регио-
нов, где в малые населенные пун-
кты будут протянуты оптоволо-
конные кабели. И это не дань 
моде, эдакая «заморская» ро-
скошь, а жизненно необходимое 
новшество. С их помощью, в 
частности, медики в удаленных 
деревнях и селах смогут кон-
сультироваться со своими город-
скими коллегами по скайпу или 
даже проводить с их помощью 
операции. 

Карелия станет 
первым регионом, 
где в малые насе-
ленные пункты 
протянут оптоволо-
конные кабели

СПРАВКА «РГ»:
Республика Карелия образована в 
1920 году. Сегодня она входит в со-
став Северо-Западного федераль-
ного округа. 
Ее площадь — 172 400 кв. км. Ре-
спублика имеет самую протя-
женную границу России с Евросо-
юзом. Также граничит с Архан-
гельской, Мурманской, Ленин-
градской и Вологодской областя-
ми. На северо-востоке омывается 
Белым морем. 
Столица — город Петрозаводск, 
расположен в 1000 км от Москвы, 
в одном с ней часовом поясе.
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Исполнение федерального бюджета за январь—май 2015 года
(предварительные данные)

 (млн рублей)

Показатель
Утверждено Федеральным 

законом «О федеральном бюдже-
те на 2015 год и на плановый 
период 2016 и 2017 годов» 

Исполнение 
за январь—

май

% 
испол-
нения

ДОХОДЫ 12 539 736,5 5 359 714,3 42,7
Нефтегазовые 5 686 708,0 2 471 378,5 43,5
Ненефтегазовые 6 853 028,5 2 888 335,8 42,1
РАСХОДЫ 15 215 044,5 6 409 925,4 42,1
Процентные расходы 585 299,3 210 533,1 36,0
Непроцентные расходы 14 629 745,2 6 199 392,3 42,4
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 675 308,0 -1 050 211,1
ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), 
ПРОФИЦИТ(+)

-2 090 008,7 -839 678,0

Предварительное исполнение поступления доходов федерального бюджета 
за январь—май 2015 года

(млн рублей)

Доходы
Прогноз поступле-
ний в федераль-

ный бюджет 
на 2015 год 

Исполнение 
за январь—

май

% 
испол-
нения

Налоги и другие платежи, администрируемые 
Федеральной налоговой службой

6 288 323,2 2 917 888,8 46,4

Налоги и платежи, администрируемые Феде-
ральной таможенной службой

4 829 844,8 1 876 173,0* 38,8

Поступления, администрируемые Федераль-
ным агентством по управлению государствен-
ным имуществом

207 027,7 10 290,3 5,0

Доходы федерального бюджета, администри-
руемые другими федеральными органами

1 214 540,8 555 362,2** 45,7

ИТОГО ДОХОДОВ 12 539 736,5 5 359 714,3 42,7
ИСТОЧНИКИ ФИНАНСИРОВАНИЯ ДЕФИЦИТА 2 675 308,0 1 050 211,1
ВСЕГО ДОХОДОВ И ИСТОЧНИКОВ 15 215 044,5 6 409 925,4 42,1

* Без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, уплаченных в 
соответствии с Соглашением об установлении и применении в таможенном союзе порядка 
зачисления и распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, антидемпинго-
вых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением о применении 
специальных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отношению к тре-
тьим странам;

** Без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, уплаченных на 
территории Российской Федерации и подлежащих распределению в бюджеты стран-
участников в соответствии с Соглашением об установлении и применении в таможенном 
союзе порядка зачисления и распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, 
антидемпинговых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением 
о применении специальных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отно-
шению к третьим странам.

Полный предварительный анализ исполнения федерального бюджета за январь—
май 2015 года размещен в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

СИТУАЦИЯ Росрыболовство 
попыталось отдать свои 
полномочия иностранцам

Не ловись,
рыбка

Константин Волков

ФЕДЕРАЛЬНОЕ агентство по рыболовству оказалось в 
сложной ситуации — московский арбитражный суд 8 
июня запретил ему пересылать в Марокко списки рос-
сийских судов, которые претендуют на ведение лова в 
марокканской зоне. Также запрещено и направлять в Ра-
бат заявки российских компаний на ведение промысла в 
исключительной экономической зоне Марокко.

Определение суда связано с иском «Мурманского 
тралового флота» к Росрыболовству. Истец требует при-
знать незаконными действия федерального органа по 
установлению порядка сбора и рассмотрения заявок 
российских юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей на осуществление вылова в исключитель-
ной экономической зоне Королевства Марокко, а также 
обязать Росрыболовство рассмотреть заявки россий-
ских юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей на осуществление вылова в исключительной эко-
номической зоне Королевства Марокко. 

Иск был подан 4 июня, после того, как в мае этого года 
рыбное ведомство  на своем сайте опубликовало инфор-
мационное сообщение, согласно которому поступившие 
заявки предполагалось направить в Департамент мор-
ского рыболовства министерства сельского хозяйства и 
морского рыболовства Королевства Марокко, при этом 
предварительного отбора заявок Росрыболовством не 
предполагалось.

Положение, в которое Росрыболовство само себя по-
ставило на этот раз, можно назвать, мягко говоря, двус-
мысленным. Можно сказать, что Федеральный орган 
Российской Федерации попытался переложить обязан-
ности по распределению квот на королевство Марокко. 
Тема очень больная и с далеко идущими последствиями, 
поскольку происходящее заставляет сомневаться, а сле-
дит ли Россия за соблюдением своего суверенитета, коль 
ее государственные ведомства готовы отдать полномо-
чия по распределе-
нию квот другим 
странам?

В прошлом году 
по данным СМИ вы-
нуждена была вме-
шаться Федеральная 
антимонопольная 
служба (ФАС), по-
скольку Росрыбо-
ловство пыталось 
отдать распределение квот унитарному предприятию 
«Нацрыбресурс», не владеющему ни одним подходящим 
для промысла у западного побережья Африки судном. 
Кстати, сейчас, как рассказали «РГ» в ФАС, решается, 
кто именно будет нести ответственность за подобную 
инициативу. «Это будет кто-то из руководителей Агент-
ства», заявили в антимонопольной службе. 

Но предыдущие ошибки, как видно, ничему не учат. 
Суть нынешней истории такова: в конце мая Росры-

боловство опубликовало информационное сообщение, 
устанавливающее порядок участия рыболовецких ком-
паний в вылове морских биоресурсов в марокканских 
водах. В этом сообщении открытым текстом было указа-
но, что все полученные от российских рыбаков заявки 
будут отправлены прямо в Рабат. Ни о каком предвари-
тельном отборе заявок силами Росрыболовства речи не 
шло. Мол, пусть марокканцы сами разбираются, какие 
российские суда пускать к себе, а какие — нет.

На первый взгляд, казалось бы — ну и что такого, дей-
ствительно, пусть марокканская сторона беспристраст-
но решит, кому ловить рыбу в ее 200-мильной исключи-
тельной экономической зоне, тем более что квота пред-
полагает участие всего лишь 10 судов, а желающих — 19.

Но марокканцам российские проблемы не нужны. 
Все, что их беспокоит — чтобы из Москвы пришел утвер-
жденный список судов и были перечислены деньги за 
право на добычу гидробионтов. В результате же дейст-
вий Росрыболовства получается, что российская сторо-
на сама не в состоянии решить, кому давать квоты. В Ра-
бате такое поведение вызывает настороженное удивле-
ние и сомнения в компетентности российских партне-
ров. И если так будет продолжаться и дальше, то наши 
рыбаки вполне могут вообще лишиться возможности до-
бывать сардину, скумбрию, анчоусов и ставриду в водах 
Марокко, потому что кому нужен партнер, не способный 
выполнить свою часть работы? 

Рабат от ухода российских траулеров не пострадает — 
к нему давно стоит очередь из рыбаков Евросоюза и Ки-
тая. А те дружеские отношения, что питает мароккан-
ская сторона к России, обусловлены, скорее, историче-
скими причинами и памятью о взаимоотношениях с 
СССР, нежели нынешним состоянием дел. Потому как в 
настоящее время, если говорить о рыболовецкой сфере, 
в отношения с Марокко периодически подмешивают 
ложки дегтя. Достаточно вспомнить историю с траулера-
ми российской компании «Севнаучфлот», которая по 
данным СМИ, не расплатившись за выловленную рыбу, 
покинула зону Марокко.

— В действиях Росрыболовства, возможно, существу-
ет системная проблема, — считает президент Всероссий-
ской ассоциации рыбохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров (ВАРПЭ) Александр 
Фомин. — Надо было заранее готовить все изменения, 
разрабатывать порядок выделения квот, а не загонять са-
мим себя в патовую ситуацию. Может, нынешнее судеб-
ное разбирательство чему-то научит ведомство…

Впрочем, оптимизм пока, кажется, преждевременен. 
Заседание московского арбитражного суда назначено на 
26 июня. Какие аргументы подготовит к этому времени 
Росрыболовство, чтобы оправдать свои  действия, оста-
ется только гадать. Но ясно, что быстрым разбирательст-
во не будет, а этот год, скорее всего, уйдет на судебные 
тяжбы, что может привести к убыткам российских рыбо-
промысловых компаний. А недовыловленную в марок-
канских водах рыбу наши дистрибуторы закупят за ру-
бежом — такое вот импортозамещение. 

Российские рыбаки стали регулярно вести рыбный 
промысел в марокканской исключительной экономиче-
ской зоне с 1978 года, когда было подписано соглашение 
между Москвой и Рабатом. С тех пор стороны ежегодно 
согласовывают объем вылавливаемой рыбы. С 2013 
года, например, запланировано к вылову 100 тысяч тонн 
в год.

Но что толку от этих квот, если  каждый год меняются 
правила игры? В результате рыбаки не могут приспосо-
биться к ним, не успевают подать заявки, как это было в 
2014 году с «Нацрыбресурсом». Тогда по данным СМИ 
первые претенденты на получение квот (10 рыболовных 
судов) успели перечислить деньги из расчета 555,7 тыся-
чи долларов за судно на счет унитарного предприятия в 
течение часа после публикации оферты. Остальные ока-
зались за бортом. 

Интересно, что было бы в этом году, если бы деятель-
ность Росрыболовства не попала в поле зрения судебных 
органов? Каким бы образом марокканская сторона стала 
бы распределять квоты среди российских рыбаков? По 
совету представительства Росрыболовства в Марокко?

ТУРИЗМ Индонезия планирует облегчить визовый режим

На Бали без сборов 
Алена Узбекова

И
ндонезия облегчает визо-
вый режим для России и 
других государств. Речь 

идет о возможной отмене визово-
го сбора, который сегодня берут 
с туристов.

То есть раньше при прохожде-
нии контроля в аэропорту в па-
спорт вклеивалась виза, нечто 
наподобие марки, это стоило 35 
долларов США. Скоро, вероятно, 
россияне смогут войти в страну 
просто по загранпаспорту на 30 
дней с возможным продлением 
безвизового пребывания на та-
кой же срок. 

СМИ, сообщившие о нововве-
дениях, ссылаются на декрет, 
подписанный президентом Ин-
донезии Джоко Видодо. Индоне-
зийское законодательство тре-
бует, чтобы решения об отмене 
виз носили исключительно вза-
имный характер, однако это 
препятствие в данном случае 
якобы было преодолено специ-
альным указом президента.

Граждане ряда стран также 
освобождаются от обязанности 
оформления визы в случае въе-
зда в рамках служебных визи-
тов, а также поездок в образова-
тельных, социокультурных, се-
мейных и журналистских целях 
или транзита в другое государст-
во. Если же граждане освобожде-
ны от обязанности иметь въезд-
ную визу и намерены пробыть в 

Индонезии дольше установлен-
ного срока, они могут получить 
визу по прибытии согласно дей-
ствующему законодательству.

Между тем в посольстве Индо-
незии в Москве «РГ» сказали, что 
никаких официальных докумен-
тов по этой теме пока не поступа-
ло. «Поэтому делать заявления о 
безвизовом въезде пока рано. 
Хотя разговоры о возможном ре-
шении этого вопроса в Индоне-
зии действительно велись. Как 
только мы получим официаль-
ный документ, сразу опубликуем 
информацию», — уточнили в по-
сольстве. 

В то же время представители 
туротрасли рассказали «РГ», что 
консульство Индонезии тоже 
официальную информацию из 
МИД страны не получало, и визы 
пока оформляются в штатном ре-
жиме. Кстати, не стоит забывать 
о том, что при выезде из Индоне-
зии с туристов также берут 

сбор — аэропортовый. Сумма раз-
нится в зависимости от направ-
ления вылета и составляет при-
мерно от 3 до 16 долларов США. 

И пока никакой информации 
об отмене этого условия тоже 
нет. Впрочем, въездные и выезд-
ные сборы особо не отпугивали 
туристов, стремящихся отдох-
нуть в Индонезии, в частности 
на популярном острове Бали. 

Его любят за красивые закаты, 
теплый океан, зеленую природу, 
интересные исторические па-
мятники и главное — возмож-
ность выбора.На острове есть 
отели и рестораны на любой 
вкус и кошелек. Здесь может от-
дохнуть и бедный студент, и 
миллионер. Много пляжей — 
можно найти место как для спо-
койного купания детей, так и 
большие волны, пригодные для 
серферов.

Безвизовый въезд в Индоне-
зию, скорее всего, будет возмо-
жен через пять международных 
аэропортов: в Джакарте — столи-
це, на Бали, а также в Медане, 
Сурабае и Батаме. Кроме того, 
безвизовый режим действует и в 
ряде морских портов страны.

Право Предлагается чаще применять конфискацию 
к осужденным за отмывание преступных доходов

Деньги очистят

Владислав Куликов

В
ерховный суд России 
детально разъяснит 
всем людям в мантиях 
тонкости дел, связан-
ных с отмыванием не-

законных доходов. Главное напо-
минание: у осужденного за 
«стирку» плохих денег надо за-
брать все, что он нажил нечест-
ным путем. Судья обязательно 
должен решить вопрос о конфи-
скации.

Вчера пленум Верховного 
суда России обсудил проект по-
становления, в котором будут из-
ложены правовые позиции по де-
лам о легализации денежных 
средств и имущества, добытых 
преступных путем. Смысл нака-
зания за «отстирку» грязных де-
нег в том, чтобы испортить 
жизнь нечестным людям. В идеа-
ле под рублем преступника долж-
на гореть любая касса, так что 
никуда с ним не пойдешь, ничего 
на него не купишь. На деле же 
практика по делам об отмывании 
пока небольшая.

В Уголовном кодексе есть две 
статьи, наказывающие как тех, 
кто отмывает для себя, так и тех, 
кто помогает другим делать гряз-
ные деньги чистыми. По первой — 
за помощь — в прошлом году было 
осуждено 22 человека. Это могут 
быть банковские клерки, бухгал-
теры коммерческих фирм и т.п. 

Другая статья (когда, условно 

говоря, сам украл, сам отмыл) 
применялась чаще. В качестве 
основного наказания по ней 
были осуждены 19 человек. Но 
еще более 170 человек получили 
ее в качестве дополнительного 
наказания. Это логично: как пра-
вило, люди отвечали перед судом 
за основное преступление, а от-
мывание становилось попутным 
грехом.

В этом году среди самых из-
вестных осужденных за легали-
зацию стала фигурантка дела 
«Оборонсервиса» Евгения Васи-
льева. При этом отмывание стало 
как раз одним из дополнитель-
ных обвинений. В целом же ее 
осудили по нескольким статьям.

При этом сами средства у осу-
жденных забирают не так часто. 
В прошлом году суды изъяли 
средства только у 20 осужденных 
за легализацию преступных до-
ходов. В общей сложности в каз-
ну было направлено более 17 
миллионов 700 тысяч рублей.

Расширить практику по по-
добным делам призвано готовя-
щееся постановление Верховно-
го суда России. Один из пунктов 
обращает внимание судов на не-
обходимость решения вопроса о 
конфискации имущества в отно-
шении лиц, признанных винов-
ными в легализации преступных 
доходов.

Также постановление поясня-
ет, что, собственно, считать иму-
ществом, добытым преступным 
путем. Это не только вещи, непо-
средственно похищенные пре-
ступником или полученные им в 
результате запрещенных махи-
наций. Нечистым будет и имуще-
ство, полученное в качестве ма-
териального вознаграждения за 
совершенное преступление, на-
пример, за убийство по найму. 
Если кто-то построил дом из 
украденных кирпичей, это тоже 
попадет под статью «отмыва-
ние».

Под денежными средствами, 

когда речь идет о легализации 
преступных доходов, предлагает-
ся понимать не только наличные, 
но и безналичные, в том числе 
электронные денежные средства. 
Постановление перечисляет при-
знаки, по которым можно дока-
зать, что, например, сотрудник 
банка целенаправленно помогал 
отмывать преступные доходы, а 
не оказался случайной пешкой. 
Например, если клерк не провел 
необходимые проверки, нару-
шил какие-то правила, это уже 
должно свидетельствовать про-
тив него. Впрочем, по поводу дан-
ного пункта еще идут споры.

Также документ подробно пе-
речисляет варианты воплощения 
целей легализации преступных 
доходов. Это покупка дорогой не-
движимости, люксовых автомо-
билей, в целом приобретение 
произведений искусства или 
предметов роскоши. Также дока-
зательствами могут быть исполь-
зование безналичных и элек-
тронных средств расчетов, под-
ставных лиц и компаний-однод-
невок, контрагентов, зареги-
стрированных в офшорных зо-
нах, фальсифицированных доку-
ментов и так далее. 

После обсуждения проект по-
становления был отправлен на 
доработку. Для этого создана ре-
дакционная комиссия.

Верховный суд подскажет каждому 
юристу, как определить: честные 
деньги перед ним или грязные. 

СПРАВКА «РГ»
До сих пор право безвизового въезда в Индонезию имели жители девя-
ти стран — членов АСЕАН (Брунея, Вьетнама, Камбоджи, Лаоса, 
Малайзии, Мьянмы, Сингапура, Таиланда и Филиппин), а также 
Гонконга, Макао, Марокко, Перу, Эквадора и Чили.
Теперь к их числу помимо России могут добавиться Австрия, Бах-
рейн, Бельгия, Великобритания, Венгрия, Германия, Дания, Испания, 
Италия, Канада, Катар, КНР, Кувейт, Мексика, Нидерланды, Новая 
Зеландия, Норвегия, ОАЭ, Оман, Польша, США, Финляндия, Фран-
ция, Чехия, Швейцария, Швеция, Южная Африка, Южная Корея и 
Япония.

Акцент

 Без виз въезд в Индонезию 
могут открыть через аэропор-
ты в Джакарте, на Бали, 
в Медане, Сурабае и Батаме 

Акцент

 За год суды изъяли средства 
только у 20 осужденных 
за легализацию 
незаконных доходов

Наши рыбаки 
не смогут  добывать 
сардину и ставриду 
в водах Марокко

Куда россияне могут ездить 
без визы
www.rg.ru/sujet/3716

Информация 
Минфина России
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ИССЛЕДОВАНИЕ В каких регионах 
люди вкладывают в золото, 
а в каких — в валюту и квартиры 

Финансы 
на коротком поводке

Татьяна Зыкова

МОСКВА стала чемпионом по 
числу граждан, которые вклады-
вают сбережения в рублевые и 
валютные банковские депозиты. 
Краснодар лидирует по количе-
ству людей, которые предпочита-
ют инвестиции в недвижимость 
для ее дальнейшей перепродажи. 
А в Барнауле чаще всего предпо-
читают копить свободные деньги 
для покупки золотых украшений. 

Эти и другие данные об инве-
стиционном поведении россиян 
на региональных финансовых 
рынках, работающих с накопле-
ниями населения, сегодня публи-
кует департамент социологии Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ. Как пояснил « РГ» 
один из авторов исследования, ру-
ководитель департамента Алексей 
Зубец, наблюдения за инвестпове-
дением россиян, размещающих 
свободные деньги в различных до-
ходных инструментах, ученые 
проводят в рамках проекта, кото-
рый стартовал в 2006 году. 

За это время собран большой 
объем данных, позволяющих су-
дить о развитии рынков инвести-
рования средств физлиц по от-
дельным городам России с населе-
нием более полумиллиона чело-
век. В целом, отмечается в свежем 
исследовании, инвестрынок луч-
ше всего развит во Владивостоке, 
Екатеринбурге, Москве, Санкт-
Петербурге и Перми.  

По данным исследования, рос-
сийский ландшафт инвестиций 
граждан сегодня состоит из 9 
«продуктов», которым эксперты 
присвоили различные баллы 
сложности, от 0 до 10. Так, самый 
простейший уровень инвестиро-
вания (1), не требующий специ-
альных знаний и способностей, — 
это сбережение наличных денег в 
рублях и валюте. Далее по слож-
ности идут банковские вклады в 
рублях — 2, банковские вклады в 
валюте — 4, вложения в недвижи-
мость, в собственный бизнес, в 
золото, драгоценности, антиква-
риат — 5. Накопительное страхо-
вание — 8, ПИФы, ценные бумаги 
имеют балл сложности 10.

В среднем россияне использу-
ют сегодня 62 инвестиционных 
инструмента на сто семей. Наи-
меньшее «проникновение» таких 
инструментов отмечено в Орен-
бурге, Тольятти, Липецке, Астра-
хани и Уфе. Активность зависит не 
столько от степени доходов гра-
ждан, обращает внимание Зубец, 
сколько от расторопности финан-
совых властей, которые целена-
правленно «выводят» физлиц, на 
привлекательные рынки, в том чи-
сле долгосрочных инвестиций.

 «Длинные деньги» на внутрен-
нем рынке нам очень нужны», — 
продолжает руководитель анали-
тического центра финансовых ис-

следований НИИ Минфина Рос-
сии, профессор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
Игорь Варьяш. Сейчас, по его сло-
вам, настал тот момент, когда с об-
ществом надо заключать своего 
рода социальный контракт, вы-
страивать его инвестиционное по-
ведение, договариваться, на каких 
условиях им было бы выгодно ин-
вестировать в рубль. «Во-первых, 
предлагать гражданам долгос-
рочные (на 5—10 лет) внутренние 
займы на инфраструктурные 
проекты с высокой доходностью. 
Во-вторых гарантировать их воз-
врат населению при любых усло-
виях», — говорит Варьяш.  

По мнению обоих экспертов, 
самые сложные и рискованные, но 
и доходные долгосрочные рынки 
ценных бумаг должны гарантиро-
вать отсутствие рисков обмана, 
обеспечивать понятную защиту 
от недобросовестных игроков и 
мошенников, и на «очистку» этих 
рынков сейчас надо направлять 
усилия ЦБ. В настоящее время 
вкладывать деньги в «длинную», в 
накопительное страхование сро-
ком на 20—30 лет наши люди прин-
ципиально не хотят. В среднем 
считают оптимальным срок в пол-
тора года, говорит Зубец. 

Инвестиционные предпочте-
ния россиян социологи ранжиро-
вали по крупным российским го-
родам. По данным исследования, 
наибольшее «проникновение» 
ПИФов в карманы граждан зафик-
сировано в Новосибирске, Санкт-
Петербурге, в Уфе, Тюмени, Вла-
дивостоке. Наличным рублям, 
долларам и евро больше всего до-
веряют на юге России: в Грозном и 
Махачкале, Ростове-на-Дону, хотя 
жители Красноярска, Санкт-Пе-
тербурга и Оренбурга также пока-
зывают высокий интерес к налу. 
Золото, драгоценности покупать с 
целью инвестиций более всего 
стремятся сибиряки, живущие в 
Тюмени, Томске, Барнауле. Золото 
и украшения, по мнению Зубца, — 
традиционные инвестиции для со-
стоятельных, но не очень продви-
нутых по части финансовой гра-
мотности людей. Что касается ин-
вестиций в собственный бизнес, 
то чаще всего их практикуют гра-
ждане регионов, отдаленных от 
Москвы. 

Вкладывать «длин-
ные» деньги в нако-
пительное страхо-
вание на 20—30 лет 
наши люди принци-
пиально не хотят
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ОПРОСЫ Треть россиян 
уверены, что самые 
тяжелые времена позади

Лето 
обнадеживает

Екатерина Добрынина

ОПТИМИСТИЧЕСКИМИ выводами из только что про-
веденных опросов поделились с общественностью соци-
ологи ВЦИОМ. По их данным, россияне начали лето в до-
статочно радостном настроении. Треть уверена: худшие 
времена уже позади, и «завтра будет лучше, чем вчера».

Социология в отличие от статистики имеет дело не с 
цифрами, а с «реальностью, данной нам в ощущениях» — 
с эмоциями и мнениями людей. Кризис кризисом, но мы 
все меньше поддаваемся унынию. Так называемый ин-
декс социальных настроений в вышел на новый истори-
ческий максимум — цифру 73. Даже в благополучном мае 
2009 г. люди были менее оптимистичны.

Это скорее психология, чем цифирь, но так бывает 
при любом опросе: положение дел в стране «вообще» и 
собственную жизнь мы обычно оцениваем по-разному: 
«У нас-то все хорошо, а вот за державу тревожно». О том, 
что лично у них все прекрасно, говорила в ходе опроса 
треть россиян (33%), оценку «нормально» вывели себе 
57%. Про то, что во всей России дела идут неплохо, гово-
рит лишь каждый пятый (20%), 65% считают, что ситуа-
ция «нормальная». Люди в полтора раза чаще (12% про-
тив 8%) склонны драматизировать положение дел в госу-
дарстве, чем в своей личной «вотчине».

Треть россиян (33%) полагают, что пик кризиса уже 
миновал, 28% — что трудные времена мы переживаем 
именно сейчас. Еще примерно треть (31%) опасаются, 
что час «Ч» пока впереди. Оптимистов, уверенных, что 
самое сложное удалось преодолеть, стало  больше втрое — 
с 11% до 33%. В будущее мы смотрим с гораздо больши-
ми надеждами, чем после прошлого кризиса — в 2009 г. 
Тогда мрачные прогнозы люди строили вдвое чаще.

Безусловно (и это тоже скорее психология, чем что-то 
другое), играет свою роль и «сезонный фактор». Лето — 
время отпусков и каникул, дач и поездок. Расходов у 
меньше, чем перед Новым годом, продукты со «своего 
огорода» заполняют рынки. Солнце, тепло, благодушие... 
И это многое объясняет — помимо любой статистики.

КОНФЛИКТ На дорогах 
Благовещенска расплавилось 
покрытие

Липнет к колесам

Наталья Широкова, 
«Российская газета», 
Благовещенск

НА АВТОМОЙКАХ в Благове-
щенске наплыв клиентов, желаю-
щих отмыть свои машины от рас-
плавившегося из-за жары дорож-
ного покрытия. Налипшим на ко-
леса вязким веществом оказалась 
битумная мастика, которой ве-
сной заделывали трещины на до-
рогах. Металлическую повер-
хность очистить от «гудрона» — 
так прозвали смесь водители — не-
трудно, а вот с шинами большая 
проблема.

— Объехал несколько автомо-
ек, но ни в одной не оказалось 
средств для очистки резины от 
мастики. Что делать, не знаю, по-
пробую сам отскоблить, — жалует-
ся Денис Матвеев.

— Вчера к нам обратились де-
сятки горожан с просьбой отмыть 
колеса. За шины, на которые нали-
пло много гудрона, мы не берем-
ся — это очень сложно. Одно коле-
со обойдется водителю в 500 ру-
блей. Советуем клиентам срезать 
налет ножиком, а остатки можем 
удалить в салоне, — рассказывают 
в одной из местных автомоек.

Городские власти с такой про-
блемой еще не сталкивались, 

хотя уже не первый год ремонти-
руют дороги с помощью битум-
ной мастики. Создана спецко-
миссия, которая проверит каче-
ство проведенного ремонта. 
Образцы смеси направлены на 
экспертизу.

По словам заместителя мэра 
Владимира Константинова, с 
конца апреля до середины мая 
мастикой, которую в этом году 
закупают в Рязани, было обрабо-
тано 56,5 километра дорог. На 
эти работы из казны ушло более 
трех миллионов рублей. «Масти-
ка уже отправлена на экспертизу, 
результаты будут известны, ско-
рее всего, в конце недели», — го-
ворит Константинов.

Водители объезжают теперь 
стороной центральные улицы — 
Ленина и Калинина, где больше 
всего злосчастной липкой масти-
ки. Дорожники поливают раска-
ленный асфальт водой и посыпа-
ют его песком. Горожанам, чьи 
автомобили «почернели», сове-
туют обращаться за технической 
экспертизой в страховые компа-
нии. Однако подобные советы 
сведущие люди критикуют: кто 
будет оплачивать стоимость эк-
спертизы? Каким образом стра-
ховая поможет автовладельцу, у 
которого на руках полис ОСАГО?

СУД Обвиняемых в убийстве Бориса Немцова 
оставили в СИЗО

Будут сидеть 
Владимир Федосенко

М
осгорсуд вчера признал 
арест трех обвиняемых в 
покушении на известно-

го политика-оппозиционера Бо-
риса Немцова правильным. Речь 
идет о Хамзате Бахаеве, Зауре Да-
даеве и Тамерлане Эскерханове, 
которые по решению Басманного 
районного суда столицы должны 
находиться в следственном изо-
ляторе до 28 августа.

Бахаев вчера на суде заявил: 
«Меня обвиняют в том, чего я не 
совершал и не совершил бы ни-
когда». 

Его адвокат Заурбек Садаха-
нов назвал уголовное дело «сго-
вором следователей и прокуро-
ров». Он просил суд освободить 
из-под стражи Бахаева, так как, 
по его мнению, «он (Бахаев) пол-
ностью непричастен к престу-
плению». 

И следователь, и прокурор за-
явили суду, что жалоба защиты 
необоснованна. 

По данным следствия, доказа-
тельств вины всех фигурантов 
этого уголовного дела уже впол-
не достаточно. И если изменить 
им меру пресечения на более 
мягкую, к примеру, на подписку 
о невыезде, то скорее всего они 
скроются от следствия.

Таким образом своим решени-
ем апелляционная инстанция от-
клонила жалобы адвокатов, при-
знав все три принятые ранее ре-
шения Басманного суда Москвы 
законными.

Вчера стало известно, что адво-
кат Дадаева Шамсудин Цакаев за-
явил, что будет ходатайствовать о 
рассмотрении дела своего клиен-
та в военном суде. Известно, что 
Дадаев в момент покушения был 
действующим офицером полка 
внутренних войск «Северный». 
Адвокаты обвиняемого обрати-
лись с запросом в Грозный, где 
служил Дадаев. Ответ из полка 
свидетельствует о том, что в день 
убийства Бориса Немцова 27 фев-
раля 2015 года обвиняемый был 
штатным офицером полка. Он 
полностью уволен и исключен из 
списков части только 1 марта 
2015 года. 

В настоящий момент расследо-
вание этого дела проводит Главное 
следственное управление СК РФ. 
Оснований для передачи его в ор-
ганы военной юстиции, по дан-
ным ведомства, нет. 

По утверждению следовате-
лей, даже если выяснится, что 
один из главных фигурантов в 
деле об убийстве известного оппо-
зиционера, Дадаев, на момент со-
вершения преступления был дей-

ствующим военнослужащим, уго-
ловно-процессуальное законода-
тельство позволяет Главному 
следственному управлению След-
ственного комитета РФ расследо-
вать его уголовное дело. Поэтому 
у следствия нет оснований для  ре-
шения об изменении подследст-
венности этого уголовного дела.

Всего по делу задержаны пять 
человек: предполагаемый испол-
нитель-убийца Заур Дадаев, Хам-
зат Бахаев, который, по версии 
следствия, снабжал сообщников 
информацией и должен был 
укрыть их после преступления, и 
Тамерлан Эскерханов, которому 
вменяется отслеживание маршру-
тов Немцова. 

Роли двух других фигурантов — 
братьев Анзора и Шадида Губаше-
вых — следствие пока не раскрыло. 
Дадаев первоначально дал при-
знательные показания не только 
против себя, но и остальных за-
держанных. Однако в суде от них 
отказался, заявив, что признал 
вину под давлением. Остальные 
фигуранты заявили о своей не-
причастности к убийству Немцо-
ва и утверждают, что вообще не 
знали политика.

По данным исследовательского холдинга Ромир, средний чек 

«среднего россиянина» за один поход в магазин составил 583 ру-

бля. Это на 2,8% больше, чем в апреле, и примерно столько же, 

сколько в ноябре прошлого года. Сильнее всех пришлось увели-

чить расходы жителям малых городов — в мае они оставляли на 

кассах магазинов на 8,2% больше, чем месяцем раньше. Сред-

ний чек москвича в мае — 1185 рублей, жителя Северной столи-

цы — 1222 рубля. В мега-

полисах жизнь намного 

дороже. Правда, и по-

требители научились 

экономить и «искать, 

где дешевле». Так, по 

данным Ромир, средний 

чек в обычных магази-

нах вырос почти на 5%, а 

в гипермаркетах «поху-

дел» на 2,6%. Меньше 

всего россияне стали 

тратить в дискаунте-

рах — расходы снизили-

сь на 7,3%.

КОШЕЛЕК

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Руководители 
бюджетных 
учреждений 
начали 
массово 
отказываться 
от закупок

СПАСИБО, 
НАМ НЕ НАДО... 

Александр Федосов, 
«Российская газета», Брянск 

ПРИЧИНА отказа от ранее заяв-
ленных госзакупок оказалась 
простой: областное правитель-
ство начало использовать вну-
тренний контроль за расходова-
нием денег.

В марте глава области Алек-
сандр Богомаз, возмущенный зло-
употреблениями чиновников при 
госзакупках, объявил, что назна-
чит специального помощника, ко-
торый будет выявлять такого рода 
ухищрения: «Если он найдет за-
вышение цены, будем увольнять». 
Контроль за госзакупками возло-
жили на Владимира Шкуркина. 
Сразу же выяснилось, что в неко-
торых районных администрациях 
чиновники приобрели подозри-
тельно дорогой бензин — за каж-
дый литр переплатили по 3 — 5 ру-
блей. Только в органах власти вы-
бросили за счет этого на ветер в 
первом квартале более двух мил-
лионов рублей. Дальше — больше. 
Многофункциональный центр в 
городе Фокино заказал компьюте-
ры и программы на 1,6 миллиона 
рублей. Контрольно-ревизионное 
управление областного прави-
тельство выяснило, что переплата 
должна была составить 276 тысяч 
рублей. Стародубская районная 
больница за двадцать компьюте-
ров хотела заплатить 1,4 миллио-
на, то есть чрезмерные расходы 
составили бы 600 тысяч, однако 
сделку приобретатели отменили, 
когда поняли, что она попала в 
поле зрения контролеров. Сотруд-
нику, который разработал техни-
ческое задание для госзакупки, 
объявили выговор.

А муниципальное автопред-
приятие, руководство которого 
жалуется на финансовые трудно-
сти, заказало автомобиль почти за 
миллион рублей. Руководство 
Брянской горбольницы за набор 
для анестезии и другие препараты 
готово было заплатить на треть 
больше в сравнении со среднеры-
ночными ценами. Сделку отмени-
ли, сберегли около миллиона ру-
блей. Сотрудница контрактной 
службы освобождена от занимае-
мой должности и переведена на 
другую работу. 

Детскому саду в Брянском рай-
оне планировали приобрести 
плазменную панель за 93 тысячи 
рублей, телевизор за 41 тысячу и 
компьютеров с завышенными ха-
рактеристиками. С тем, что руко-
водители сада замыслили недет-
скую закупку, согласился и глава 
администрации района Николай 
Якушенко.

Коммунальщики, которые не 
могут расплатиться за газ, также 
хотели приобрести иномарку и 
грузовик по завышенной цене. 
Главному инженеру, начальнику 
службы закупок и начальнику 
транспортного цеха объявили 
выговоры.

Несколько брянских больниц 
уличили в том, что они заказали 
по завышенной цене реагенты. 
Причем продавцом была одна 
фирма. Пять из шести закупок 
успели провести, одну отменили. 
По словам Шкуркина, когда ра-
зослали 15 запросов в разные ор-
ганизации, торгующие реагента-
ми, удалось установить, что цены 
на препараты вдвое ниже, чем те, 
по которым их приобретали ме-
дицинские учреждения области. 
Переплата составила около 800 
тысяч. Только за 15 госзакупок 
для больниц и коммунального 
предприятия казна должна была 
выбросить лишние 4,5 миллиона 
рублей. 

Однако слух о том, что с лю-
бителей переплат спросят, воз-
ымел. «В последнее время, — го-
ворит Владимир Шкуркин, — рез-
ко выросло число закупок, кото-
рые заказчики отменяют само-
стоятельно. Чаще всего ссылают-
ся на то, что отпала необходи-
мость в товарах и услугах. Меди-
ки, например, отменили сразу 
закупки на шесть миллионов». 
Проверки сейчас проводят 
контрольно-ревизионное управ-
ление и департамент финансов.

По лунному календарю

Третий законопроект 
посвящен Дню России, 
который предлагают пе-

ренести с 12 июня на осень — 20 
сентября. В этот день в 1862 году в 
Великом Новгороде состоялось 
торжественное открытие памят-
ника «Тысячелетие России», в ко-
тором шесть скульптурных групп 
олицетворяют переломные собы-
тия в истории нашей страны, 
включая централизацию Русского 
государства и возникновение Рос-
сийской империи. На дату откры-
тия памятника и предлагается пе-
ренести праздник День России. 

Но надо ли это делать? Если 
вспомнить, как отметили празд-
ник в этом году, какие были ре-
зультаты общественного мнения. 
Новый праздник состоялся! Стоит 
ли что-то менять? На этот вопрос и 
предстоит завтра ответить депута-
там.

В перечне законопроектов, за-
планированных к чтению 16 
июня, есть и четвертый — внесен-
ный Верховным Хуралом (парла-
ментом) республики Тыва, кото-
рая хочет реализовать конститу-
ционное право устанавливать на 
своей территории религиозные 

праздники, как нерабочие (празд-
ничные).

Тувинцы хотят праздновать 
Шагаа — Новый год по лунному ка-
лендарю. Это буддистский празд-
ник, а 60 процентов населения 
Тывы исповедуют буддизм. И 
местный парламент уже принял 
закон «О праздничных днях Ре-
спублики Тыва». 

Но федеральные государствен-
ные служащие, судьи, работники 
прокуратуры, военнослужащие в 
этот день работают — в полном со-
ответствии с Трудовым кодексом 
Российской Федерации. Получа-
ется несуразица: народ празднует, 
а начальство сидит в пустых каби-
нетах.

Теперь республика просит Фе-
деральное Собрание страны вне-
сти поправку в трудовое законо-
дательство Российской Федера-
ции. А в дальнейшем эта поправка 
может пригодиться и другим на-
циональным территориям.

И, наконец, пятый законопро-
ект предлагается включить в ново-
годние праздники 31 декабря и 
«выключить» 8 января. Основа-
ние простое: в предновогодний 
день все равно никто по-настоя-
щему не работает. 

Всем хороши праздники: и вкусно, и весело. Главное, не переборщить с ними. 

ЦИФРА

583
РУБЛЯ
Потратил средний россиянин в мае 
2015 г. за один поход в магазин

Акцент

 Новой «красной датой» пред-
лагают сделать День космо-
навтики 12 апреля и сокра-
тить новогодние каникулы

Только за 15 госза-
купок для больниц 
и компредприятия 
казна должна была 
переплатить 4,5 
миллиона рублей

Выскажите мнение: 
Нужно ли сократить 
количество праздников
www.rg.ru/art/1114003

Дело об убийстве Бориса 
Немцова: следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5422

Авторынок вернется 

к докризисным объемам 

продаж через пять лет/ стр. 4
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Александр Шершуков,
секретарь Федерации независимых профсоюзов России:

— Предложенные инициативы ФНПР считаю не очень целесообразным. 

Было бы правильно сделать короче зимние праздники, а длиннее — майские. Мы 

уже не первый год предлагаем ввести каникулы с 1 по 10 мая, когда люди могут 

спокойно уехать на дачу и совместить отдых с работой на воздухе. Что касается 

сокращения каникул и увеличения дней оплачиваемого отпуска, на наш взгляд 

это тоже не очень хорошее предложение, поскольку большинство жителей РФ 

имеют невысокие заработные платы. И если ввести это правило, я уверен, боль-

шинство будут «отгуливать» две недели в году (меньше — запрещено Трудовым 

кодексом), а за остальные дни — брать деньгами. И получится, что люди и каникул 

лишатся, и в отпуска ходить не будут. В результате — будут «выгорать» на работе. 

Татьяна Четвернина,
директор Института управления социальными процессами 
НИУ «Высшая школа экономики»: 

— А я считаю, что над предложением сократить продолжительность каникул, но 

увеличить длину ежегодного оплачиваемого отпуска, можно подумать. Кто-то 

захочет покататься на лыжах зимой, другие предпочтут совместить их с весен-

ними или осенними каникулами детей. Каждый выберет для себя оптимальное 

время. Что касается предложения Республики Тыва, надо учитывать, что Россия 

многонациональная страна, и вероисповеданий на ее территории много. По по-

воду переноса выходного дня на 31 декабря, можно сказать, что это ничего не 

меняет. Сейчас люди 31 декабря трудятся не полный день и больше ждут празд-

ника, чем работают. Если 31 декабря станет выходным, то неполный день и ожи-

дание праздника переместятся на 30 декабря. Тогда делать и его праздничным?

Подготовила Марина Грицюк

КАК ВАМ ЭТО?
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Близкий Восток
«Якорные» резиденты 
займут из них 210 га. 
Еще 597 га — это земля 

для новых инвесторов, для новых 
производств.

Естественно, мы рассчитыва-
ем на большую востребован-
ность среди потенциальных ин-
весторов этих территорий. Одни 
инвесторы (первая очередь) го-
ворят: мы уже готовы приходить. 
Другие (вторая очередь) — пока 
только интересуются. И для них 
сигналом будет то, как реально 
заработают территории, какие 
практические результаты полу-
чат первые резиденты.

Пройти «долину смерти»
Федеральный закон «О террито-
риях опережающего социально-
экономического развития в РФ», 
который создает на Дальнем 
Востоке особые условия для 
ускоренного экономического 
скачка, вступил в силу два меся-
ца назад. Что сейчас происхо-
дит? И что вас лично волнует?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: На выходе — три 
постановления правительства об 
утверждении трех первых терри-
торий опережающего развития — 
в Хабаровском крае («Хаба-
ровск» и «Комсомольск») и в 
Приморском крае («Надеждин-
ская»).

Эти документы — прецеден-
тные. И как только они будут под-
писаны, в России юридически 
возникнут первые три террито-
рии опережающего развития, а, 
следовательно, — основания для 
финансирования их из государ-
ственного бюджета. Затем еще 
шесть территорий, которые мы 
уже отобрали, тоже быстро прой-
дут аналогичную процедуру и по-
лучат правовой статус.

Начало —  самая сложная 
фаза. В любом новом деле, не-
важно в бизнесе или нет, это 
«долина смерти». Ее тяжелее 
всего пройти. Одно дело, когда 
имеете только эскиз, а другое — 
от опытного образца перейти к 
промышленной эксплуатации. 
И совсем иное — когда этот ин-
струмент уже кому-то интере-
сен, кто-то им пользуется. Все 
наши усилия направлены на то, 
чтобы пройти этот цикл. До-
биться первых историй успеха. 
Успешный опыт — лучшее свиде-
тельство эффективности того 

инструмента, который мы пред-
лагаем для ускоренного разви-
тия Дальнего Востока. Лучшей 
рекламы действующих ТОРов и 
работающих в них компаний 
для предпринимателей и инве-
сторов не придумаешь.

Министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев предложил 
распространить действие льгот-
ных налоговых механизмов ТО-
Ров на всю страну. Бизнес счита-
ет, что этого достойны лишь от-
дельные отрасли. На ваш взгляд, 
много времени потребуется на 
внедрение опыта дальневосточ-
ных ТОРов в России?
А Л Е К СА Н Д Р  ГА Л У Ш К А :  Первые три 
года, в соответствии с законом, 
ТОРы могут создаваться только 
на Дальнем Востоке. 

Два-три года — как раз тот 
средний срок, который позволит 
сделать обоснованные выводы. 
Надо опытную эксплуатацию 
провести и самого института ТО-
Ров, и отдельных частей, которые 
мы в него внедряем. И только по-
том ставить управленческую за-
дачу по промышленной эксплуа-
тации этого экономического ин-
струмента.

Заместитель главы Сбербанка 
сказал, что из-за санкций многие 
потеряли доступ к финансирова-
нию не только на западных на-
правлениях, но и на азиатских 
рынках. Странно. Мы ж как раз 
делаем ставку на азиатское фи-
нансирование.
А Л Е К СА Н Д Р  ГА Л У Ш К А : Мы недавно 
проводили в Сеуле переговоры с 
южнокорейскими банками, и 
продолжаем сегодня работу с 
ними. 

Очень интересные условия 
предлагаются по финансирова-
нию проектов на Дальнем Восто-
ке, которые будут реализовать 
как корейские компании, так и 
российско-корейские. То же са-
мое и с китайскими партнерами. 
Так что я не вижу, чтобы нам за-
крыли доступ к азиатским фи-
нансам.

Все это будет работать!
Александр Сергеевич, как вы 
оцениваете отношение дальне-
восточников к тому, что сейчас 
такое движение начинается: и с 
ТОРами, и со Свободным портом 

Владивосток? Что люди вам го-
ворят?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Мы постоянно 
общаемся на самых разных пло-
щадках. Все, что мы делаем, со-
здавая новую экономику на 
Дальнем Востоке, все — для лю-
дей.

В самые разные времена все 
мы проходили через много ожи-
даний и обещаний, начиная с 
того, что коммунизм будет по-
строен. Для себя я считаю прин-
ципиально важным показать 
практически, как новая эконо-
мика будет работать. А это ежед-

невная, черновая, подчеркну это 
слово, занудная работа. Вот ее 
нужно сделать. А лучшая оценка 
— по плодам.

Какая в среднем сегодня зарпла-
та у дальневосточников?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Чуть выше, чем 
в России. Средняя по Российской 
Федерации — 32 600 рублей, сред-
няя по Дальнему Востоку — 40 
600 рублей. Но здесь и жизнь до-
роже.

Ведь для чего нам нужны 
ТОРы, поддержка инвесторов, 
развивающаяся экономика? Для 
востребования человеческого 
потенциала на новом качествен-
ном уровне. Важно качество жиз-
ни людей на Дальнем Востоке. 

С этой точки зрения особенно 
важны государственные инве-
стиции в социальную сферу. То 
есть в образование, здравоохра-
нение, культуру. А на Дальнем 
Востоке такие государственные 
инвестиции по целому ряду на-
правлений либо недостаточны, 
либо их кратно меньше, чем в 
среднем по России.

Например?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Например, в фе-
деральной адресной инвестици-
онной программе, которая явля-
ется сосредоточением бюджет-
ных инвестиций, подушевое фи-
нансирование по направлению 
здравоохранения на Дальнем 
Востоке меньше, чем в среднем 
по России в 4,9 раза, в образова-
нии — в 10,5 раза, в коммуналь-
ном строительстве — в 4,7 раза 
меньше бюджетных инвестиций 
в пересчете на одного человека.

Смысл комплексного разви-
тия Дальнего Востока состоит и в 
частных, и в государственных со-
циальных инвестициях. Мы рабо-
таем как по первому треку, так и 
по второму одновременно. Неод-
нократно эти вопросы выноси-
лись на уровень главы правитель-
ства, планируем подробно обсу-
дить проблемы, связанные с ка-
чественной средой жизни, каче-
ством государственных услуг на 
Дальнем Востоке, на правитель-
ственной комиссии под предсе-
дательством премьера.

Идите — ищите китайцев
Среднестатистический дальне-
восточник — какой он? Молод, 
стар, образован, женат? Соци-
альный портрет можете нарисо-
вать?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: По моему мне-
нию, он — с еще более острым чув-
ством Родины и патриотизма.

На Дальнем Востоке прожива-
ют всего 6,4 миллиона человек. 
На каждого — примерно по ква-
дратному километру просторов. 
Конечно, с одной стороны, это 
ощущение малочисленности, с 
другой — близость крупных стран 
другой — азиатской — цивилиза-
ции, с третьей — всем известные 
территориальные претензии от-

дельных государств именно к от-
дельным территориям Дальнего 
Востока. И получается, что, со-
прикасаясь с этими реалиями, 
человек еще сильнее глубже, 
ощущает причастность к России, 
свою идентичность.

Не подавляет китайская экспан-
сия? Говорят, что в Еврейской ав-
тономной области 70 процентов 
земли возделывается китайца-
ми.
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Это очень рас-
пространенный миф. Надо чаще 
бывать на Дальнем Востоке. Ког-
да вы там чаще бываете, то обна-
руживаете, что китайцев очень 
редко встречаете.

Может, они на плантациях?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Съездите, про-
ведите журналистское расследо-
вание. Потом расскажите об этих 
плантациях. Договорились?

Договорились. Но в связи с но-
выми стимулами, наверное, уве-
личился поток переселенцев? 
Кто приезжает?

АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: В первую оче-
редь рабочие места создаются для 
самих дальневосточников. И те 
проекты, которые у нас сегодня 
намечены, могут стартовать за 
счет жителей Дальнего Востока.

Вместе с тем мы прекрасно 
понимаем, что край не освоен, 
людей нужно гораздо больше. Но 
для них нужна, прежде всего, 
нормальная работа и хорошие 
условия жизни. Если одно и вто-
рое есть, тогда есть и все основа-
ния переезжать на Дальний Вос-
ток. Отмечу, что в 2014 году у нас 
сократился отток населения бо-
лее чем на 25 процентов. Это 
очень хорошая тенденция. Плюс 
рождаемость повысилась. И пре-
высила смертность более чем на 
9 тысяч человек. На мой взгляд, 
это наиболее интегральный по-
казатель.

Какие инструменты, по-вашему, 
сработали?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Как показала 
практика, программа материн-
ского капитала сработала даже 
лучше, чем ожидалось. И даже у 
нас средний процент рождаемо-
сти 1,75, который должен быть 
достигнут к 2018 году, уже взят. 
Но все-таки, чтобы нация сохра-
нялась, воспроизводилась, надо 
хотя бы двух деточек. 

В подавляющем большинстве 
регионов, как и на Дальнем Вос-
токе, сейчас за третьего ребенка 
в течение трех лет пособие вы-
плачивается в размере прожи-
точного минимума. У нас это в 
среднем 7—8 тысяч рублей в ме-
сяц. Кроме того, многие регионы 

ввели свой региональный мате-
ринский капитал в дополнение к 
федеральному, по 100—150 тысяч 
рублей. Тоже хорошо работает. И 
предоставление земельного 
участка бесплатно, когда третий 
ребенок рождается, мера очень 
востребованная.

Все кадры — на карте
А когда на Дальнем Востоке на-
чнут по обещанному гектару 
земли предоставлять в личное 
пользование жителям? Наш обо-
зреватель побывал в апреле в ва-
ших краях, и пока ничего из об-
ещанного не увидел.
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Мы с этим пред-
ложением в феврале 2015 года 
стартовали. Сейчас  середина 
июня, у нас готов модельный за-
кон, подготовленный для регио-
нов Дальневосточного Федераль-
ного округа. 

В нем очень подробно описаны 
нормы и процедуры. В этом меся-
це направим законопроект в даль-
невосточные регионы. Реально 
механизм бесплатного выделения 
земли заработает с 2016 года.

Минвостокразвития намерено 
создать Агентство по развитию 
человеческого капитала. Такого 
нет ни в одном регионе. Кому эта 
идея принадлежит?

АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Мы только что 
говорили о том, что Дальний Вос-
ток малонаселен. Людей вообще 
мало. И очевидно, что одним из 
сдерживающих факторов, кото-
рый проявит себя в среднесроч-
ной, а в долгосрочной перспекти-
ве будет именно этот.

А теперь представьте, вам 
нужно решить такую задачу. Вы 
привлекаете сюда инвесторов. 
При этом хотите качественные 
инвестиции, высокотехнологич-
ные. Нужны люди с компетен-
цией. 

Мы смотрим по всей стране, 
где у нас регионы, отрасли, кон-
кретные территории — доноры, 
какая в них конкретная ситуация 
с кадрами, и на каких приемле-
мых условиях нужной нам квали-
фикации люди из этих регионов 
или моногородов, например, пое-
дут к нам работать и жить. 

Это при том, что в России одна 
из очень серьезных проблем рын-
ка труда — низкая мобильность. И 
сдвинуть граждан с насиженного 
обжитого места — далеко не 
просто.

У нас эта проблема заточена 
под конкретные территории, 
куда приходят инвесторы, где 
есть конкретные инвестицион-
ные проекты, требующие точно-
го числа специалистов. Напри-
мер, 2250 человек — в Хабаров-

ский край. При этом местный ры-
нок труда может тысячу человек 
дать. А еще нужно 1250 человек. 
Откуда, где взять, как научить, 
чем привлечь?

Вы согласны, что этим про-
фессионалы должны занимать-
ся? Вот и я так же думаю. Мы 
управленцев-кадровиков нового 
формата обстоятельно искали и 
нашли. И сегодня они специаль-
ную карту готовят, как по ТОРам. 
Кадровую. Только в масштабе 
всей страны — где, какие специа-
листы, сколько стоят на рынке 
труда.

Переселение потребует подъем-
ных. Потянете?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Посмотрим. Я 
сторонник проектного подхода. 
Как только вы приходите к про-
ектам, у вас рассуждения общего 
свойства тут же уходят. 

Остается суть: нужно 1250 че-
ловек, из них 700 сварщиков, три-
ста инженеров. Любой инвестпро-
ект, любая проектная работа всег-
да индивидуальны. И пока вы до 
этих деталей проекта не опусти-
тесь, вы проблемы не решите.

Почему мы говорили, что 
Агентство по развитию человече-
ского капитала должно быть сер-
висным? Потому что это проек-
тная индивидуальная работа. Да, 
мы помогаем инвестору, но мы 
тем самым и Дальний Восток раз-
виваем.

Исправление ошибок
Вы как-то говорили, как важно, 
чтобы приоритет развития Даль-
него Востока был в каждой госу-
дарственной программе. Так уж 
и в каждой?
А Л Е К СА Н Д Р  ГА Л У Ш К А :  Почти в ка-
ждой. А если точно, то по нашей 
оценке — в двадцати трех. 

Но очень важно в ловушку не 
попасть: раз есть министерство 
по развитию Дальнего Востока, 
значит, все вопросы развития 
здравоохранения, образования, 
социальной сферы решаются в 
программе развития Дальнего 
Востока? Это неправильно, 
управленчески ошибочно. 

Минвостокразвития не долж-
но дублировать компетенции ми-
нобрнауки, минздрава, минтруда 
и других ведомств. Верным явля-
ется решение, когда практически 
в о  в с е х  м и н и с т е р с к и х  г о -
спрограммах будет выделен спе-
циальный раздел или подпрог-
рамма с мероприятиями по уско-
ренному развитию Дальнего Вос-
тока. Это вопрос рациональной 
организации государственной 
деятельности по развитию Даль-
него Востока.

Мы с вами говорили о здраво-
охранении. У нас там свои осо-
бенные проблемы есть. И про-
грамма здравоохранения должна 
на них отвечать. Соответственно, 
должны быть адресные целевые 
индикаторы, а не только средне-
российские. Такого подхода пока 
не было, сейчас он начинается.

В одном из интервью вы сказали, 
что не нужно бояться ошибать-
ся. У вас есть свой лимит на них?
АЛЕКСАНДР ГАЛУШКА: Не бояться оши-
бок — это не стремление их совер-
шать. Разные вещи. Это не значит 
работать грубо и топорно, когда 
нужно создать с нуля новое и не-
стандартное, как в нашем случае 
реализовать модель подъема 
Дальнего Востока, которая пере-
ломит негативные тенденции по-
следних 20 лет.

Вместе с тем, надо понимать, 
что в постоянно меняющихся 
условиях будут возникать новые 
формы, методы реализации на-
шего большого и сложного про-
екта. Надо быть готовым быстро 
адаптироваться, действовать 
продуманно, аккуратно и взве-
шенно. И если применяемый ме-
тод оказался ошибочным, не 
надо бояться признать это и во-
время вносить коррективы.

Мост на остров Русский стал символом новой экономики Дальнего Востока.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Госдуму будут внесены проект федерального закона «О свободном пор-
те Владивосток» и необходимые корректировки в существующие феде-
ральные законы, в том числе в Налоговый кодекс, сообщает сайт мини-
стерства по развитию дальнего Востока.
Законопроекты, одобренные правительством, направлены на создание 
благоприятных условий для расширения  трансграничной торговли, 
развития транспортной инфраструктуры и  дальнейшей интеграции 
экономики России в систему международных экономических отноше-
ний стран Азиатско-Тихоокеанского региона.
Новый экономический режим будет создан на территории 13 муници-
пальных образований Приморского края. В свободном порту будет дей-
ствовать особый правовой режим для бизнеса и инвесторов.
Правительство также планирует ввести на территории порта ре-
жим свободной таможенной зоны, которая, в частности, позволит ос-
вобождать ввозимое оборудование от уплаты импортной пошлины и 
налога на добавленную стоимость (НДС). 

Акцент

 Готовится спецкарта. 
По кадрам. Где, какие специа-
листы есть в России, сколько 
они стоят на рынке труда 
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СТРОИТЕЛЬСТВО Собянин заявил, что Волоколамский путепровод откроется осенью

Три в одном
 Сергей Жуков

П
олностью реконструкцию 
Волоколамского путепро-
вода планируется завер-

шить в следующем году, но дви-
жение по нему будет пущено уже 
этой осенью.  

Об этом мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, проинспекти-
ровав вчера стройку на северо-
западе столицы. 

По его словам рабочие, по 
сути, сейчас здесь возводят над 
железнодорожными путями 
сразу три важных для города 
объекта.

 — Во-первых, это автомобиль-
ный путепровод, расширяющий 
Волоколамское шоссе, — пояснил 
Сергей Собянин. — А так же трам-
вайный и технологический путе-
провод, необходимый для запу-
ска пассажирского движения на 
Малом кольце железной дороги.

По словам мэра, число полос 
на Волоколамском путепроводе 
после реконструкции увеличится 
с шести до десяти полос, включая 
«выделенки» для движения обще-
ственного транспорта. За счет 
этого, отметил первый замглавы 
столичного департамента строи-
тельства Петр Аксенов, пропуск-
ная способность магистрали вы-
растет на 20%. Полностью рекон-
струкция будет завершена ве-
сной 2016 года, однако уже этой 
осенью движение по Волоколам-
ке удастся восстановить в преж-
нем шестиполосном режиме. 

Аксенов напомнил, что Воло-
коламский путепровод — не толь-
ко самый сложный из шести та-
ких же объектов, соединяющих 
движение в городе через «желез-
ку», но и самый дорогой. Если в 
среднем на модернизацию путе-
провода уходит 1,8 миллиарда 
рублей, то проект на Волоколам-

ке обойдется столичному бюдже-
ту в 5 миллиардов рублей. 

 — Он тянет за собой огромное 
количество коммуникаций: и пе-
рекладку теплосети, и водопро-
вод, и канализацию, — рассказал 
Аксенов. — Сам путепровод под-
нимается практически на метр 
для того, чтобы подвесить кон-
тактную сеть.  

Напомню, на Волоколамском 
шоссе в районе Тушинского 
транспортно-пересадочного узла 
сейчас возводится еще один важ-
ный объект — эстакада, которую 
планируется достроить до конца 
этого года. 

Она позволит отделить тран-
зитный поток транспорта от ав-
тобусов и машин, двигающихся к 

ближайшей станции  метро «Ту-
шинская»  и стадиону «Спар-
так», который в 2018 году при-
мет матчи мирового первенства 
по футболу. Сейчас расположен-
ные перед подъездом к «Тушин-
ской» светофоры тормозят  
транзитный проезд по Волоко-
ламке. Порой пробка в центр на-
чинается сразу от МКАДа.  С от-
крытием эстакады, по расчетам 
специалистов, пропускная спо-
собность на этом участке Воло-
коламки увеличится на 40%, что 
сократит время проезда тран-
спорта в час пик на 20—25 минут. 
Произойдет это благодаря тому, 
что вырастет число полос — по 
три в обе стороны — на эстакаде и 
столько же на дублере. Общест-
венный транспорт будет дви-
гаться по выделенкам, а поворо-
ты для подъезда к станции  ме-
трополитена и стадиону об-
устроят под эстакадой.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Замминистра 
признан 
виновным 
в хищениях

МИЛЛИОНЫ 
ИЗ БЮДЖЕТА

Владимир Федосенко

В ЗАМОСКВОРЕЦКОМ рай-
онном суде Москвы оглашен 
приговор бывшему замглавы 
Минрегиона России Роману Па-
нову и его подельникам, кото-
рые признаны виновными по 
делу о хищениях около 40 мил-
лионов рублей. Эти деньги были 
украдены при подготовке сам-
мита АТЭС-2012 во Владивосто-
ке. Им грозит немалый тюрем-
ный срок. Прокурор, выступая в 
прениях, просил приговорить 
Панова к 8 годам лишения сво-
боды, а его сообщников отпра-
вить в колонию на 3 и более лет. 
Экс-замминистра считается ор-
ганизатором аферы. Также про-
курор попросил оштрафовать 
его на миллион рублей. Все под-
судимые отрицали свою вину и 
настаивали на оправдании. 
Следствие и суд установили, что 
обвиняемые при подготовке 
саммита еще пытались похитить 
большую сумму путем заключе-
ния контрактов, в которых не 
было необходимости. 

По данным следствия, Панов 
и руководитель ФКУ «Дальне-
восточная дирекция Минрегио-
на России» Олег Букалов пыта-
лись похитить еще 60 миллио-
нов рублей. Еще два фигуранта 
дела — директор ООО «ГК 
Контроль» Роман Барбашов и 
Алексей Кудрявцев, обналичи-
вали эти деньги.

Кстати, Панов был арестован 
в ноябре прошлого года по подо-
зрению в реализации схемы хи-
щения бюджетных денежных 
средств в сумме более 93 млн ру-
блей, выделенных на подготовку 
и проведение саммита АТЭС. 

Как считают в МВД (дело вели 
следователи полицейского ве-
домства), Панов вместе с сооб-
щниками организовал проведе-
ние конкурсов на заключение го-
сконтрактов по инженерному и 
научно-техническому сопрово-
ждению строительства объектов 
саммита, а также на доброволь-
ное страхование недостроенных 
объектов, после чего обеспечили 
победу в них подконтрольным 
коммерческим фирмам. На рас-
четный счет этих организаций 
было перечислено более 
93,3 миллиона рублей. 

ЧП

В Гюмри 
солдат зарезал 
сослуживца

УДАР НОЖОМ

Юрий Гаврилов

КОМИССИЯ штаба Южного во-
енного округа и правоохраните-
ли разбираются с трагическим 
инцидентом, который произо-
шел в армянском городе Гюмри.

Вчера утром там обнаружили 
убитым военнослужащего 102-й 
российской военной базы. По 
словам пресс-секретаря Следст-
венного комитета республики 
Соны Трузян, тело Ивана Нови-
кова с колото-резаными ранами 
нашли у памятника «Мать Арме-
ния». Трузян сообщила, что по 
факту его смерти возбуждено 
уголовное дело. 

В Южном военном округе, 
к которому относится 102-я 
база, гибель военнослужащего 
подтвердили. Более того, как вы-
яснил корреспондент «РГ», речь, 
скорее всего, идет о бытовом 
убийстве, которое совершил со-
служивец Новикова. Между сол-
датами-контрактниками вспых-
нула ссора, и один из них пустил 
в ход нож. Позже эту версию под-
твердили в пресс-службе ЮВО. 
Там сказали, что предполагае-
мый убийца уже задержан и дает 
признательные показания.

Работа по военно-уголовным 
делам, заведенным за предела-
ми страны, имеет свои особен-
ности. Их расследование идет в 
соответствии с соглашением о 
пребывании наших военнослу-
жащих на территории другого 
государства. В данном случае — в 
Армении. Если наш солдат или 
офицер совершил преступление 
на территории армейской ча-
сти, если это деяние относится к 
так называемым воинским пре-
ступлением (например, само-
волка) или подозреваемый яв-
ляется российским военнослу-
жащим, то делом занимаются 
правоохранительные органы 
РФ. Поэтому дело наверняка бу-
дет отнесено к компетенции во-
енного следственного отдела 
профильного главка СКР в 
Гюмри.

Память В Киргизии простились с женщиной, 
приютившей в годы войны 150 детей-блокадников 

Токтогон-апа и ее дети

Любовь Борисенко,
«Российская газета», Бишкек

Т
октогон Алтыбасаро-
вой не было и 17 лет, 
когда ее назначили се-
кретарем сельского со-
вета. Как раз в это вре-

мя в Киргизию стали прибывать 
дети из осажденного фашистами 
Ленинграда, на хрупкие плечи де-
вушки легла обязанность забо-
титься о маленьких ленинград-
цах, переживших голод и ужасы 
бомбежек.

Детей привезли в небольшое 
село Курменты на берегу Иссык-
Куля. Почти все были измучены 
долгой дорогой, напуганы. Неко-
торые не могли ходить. Этих ре-
бятишек сельчане несли на руках 
в свои дома. Самые маленькие не 
знали, как их зовут. Токтогон 
пришлось самой определять при-
мерный возраст ребенка и давать 
малышам новые имена. 

— Я огорчена, что не смогла уви-
деть ее напоследок, — рассказала 
корреспонденту «РГ» воспитан-
ница Токтогон Екатерина Шерш-
нева, проживающая сейчас в Биш-
кеке. — Не могу сдержать слез. Мне 
было девять лет, когда меня и еще 
нескольких ребят на повозках 
привезли в село на Иссык-Куль. 
Нас встречала совсем юная де-
вушка — такая маленькая и худень-
кая, что мы даже не предполагали, 
что она была в деревне начальни-
цей. Нам она сказала, что ее зовут 
Токтогон. Она занялась нашим 
распределением в семьи. В первый 
же вечер мне дали молока и ле-
пешку. Я долго смотрела на хлеб, 
боясь к нему прикоснуться. Токто-
гон подошла ко мне, погладила по 
голове и сказала: «Ешь, кызым». 
Я тогда подумала, что она не рас-
слышала моего имени, и сказала 
ей, что меня зовут Катя. Несмотря 
на то что люди в селе сами бедст-
вовали, нам несли фрукты и ово-

щи. Если у кого-то была лишняя 
одежка, тоже отдавали нам. Может 
быть, поэтому мы и выжили. Со 
временем младшие ребятишки 
стали называть ее Токтогон-апа 
(«мама» — кирг. — Авт.).

Екатерина прожила в селе до 
15 лет.  Потом ее направили 
учиться в педагогический техни-
кум в Пржевальск. После долгой 
разлуки Екатерина Шершнева 
увидела свою приемную маму 
уже в 1976 году. Тогда две женщи-
ны почти до утра проговорили, 
вспоминали прожитые годы.

Разъехались во все концы Со-
ветского Союза и другие воспи-
танники Токтогон Алтыбасаро-
вой, но никто из них не забывал 
свою апу. Письма приходили из 
разных городов СССР, и Токто-
гон-апа все их бережно хранила 
до самой смерти. 

Она еще при жизни стала жен-
щиной-легендой. Работая над па-
мятником ленинградцам-блокад-
никам, эвакуированным на Тянь-
Шань, скульптор взял за основу ее 
образ. Сейчас этот монумент слу-
жит напоминанием о страшных 
годах войны в бишкекском парке 
Победы. 

Токтогон Алтыбасарова была 
похоронена в своем родном селе, 
которое сегодня называется Ак-
Булак. Свои соболезнования род-
ным и близким женщины-леген-
ды выразил президент Киргизии 
Алмазбек Атамбаев.

В годы Великой Отечествен-
ной войны в Киргизию было эва-
куировано свыше 140 тысяч че-
ловек. 16 тысяч прибыли из бло-
кадного Ленинграда, среди них 
-  3,5 тысячи детей. Большинст-
во были расселены в детских до-
мах на побережье озера Иссык-
Куль. 800 маленьких ленинград-
цев, оставшихся без родителей, 
киргизстанцы приняли в свои 
семьи. 

Около 800 маленьких ленинградцев, оставшихся без родителей, киргизстанцы приняли в свои семьи.

Акцент

 В первый же вечер мне дали 
молока и лепешку. Я долго 
смотрела на хлеб, боясь 
к нему прикоснуться

Акцент

 Число полос 
на Волоколамском 
путепроводе после рекон-
струкции увеличится 
с шести до десяти

Воспитанники Токтогон Алтыбасаровой называли ее «апа» — мама и 
никогда не забывали, что выжили благодаря ее заботе и любви.

Аскар Акаев,
иностранный член РАН, профессор:

— Великий Чингиз Айтматов в своих повестях о войне 

не раз писал о женщинах, матерях, которые на своих пле-

чах несли фактически всю экономику страны, растили 

детей и никого не оставляли в беде.

Еще в начале 30-х годов было принято решение о шефст-

вовании Ленинграда над Киргизстаном. Тысячи молодых 

киргизов поехали в Ленинград в лучшие учебные заведе-

ния. Там выросла наша выдающаяся послевоенная элита. 

Киргизская Плисецкая — балерина Бюбю-

сара(??Бюбюсара) Бейшеналиева окончила Академию 

русского балета им. А.Я. Вагановой. Наши художники, 

з ложившие классическую школу живописи, учились 

в Академии художеств имени Репина. Медицинский ин-

ститут в Киргизстане был основан ленинградскими вра-

чами и профессорами.

В Ленинграде была отличная школа востоковедения: 

именно там была написана история древних киргизов, 

которая до сих пор является фундаментом истории на-

шей государственности.

В годы войны Киргизстан ответил благодарностью. Кир-

гизы принимали эвакуированных детей, снабжали ар-

мию продовольствием и, конечно же, наравне со всеми 

защищали родину от врагов. 

Когда окончив школу, я решал, куда мне поехать учиться, 

отец сказал: «Поезжай в Ленинград, там погиб твой стар-

ший брат, может, найдешь его могилу». Жаль, что могилу 

я так и не нашел. Но эта связь нашей семьи с городом на 

Неве помогла мне получить прекрасное образование 

в Ленинградском институте точной механики и оптики, 

где я прошел путь от студента до профессора.

Контакты между нашими странами и городами не прер-

вались и в непростые 90-е. Так, наш великий оперный пе-

вец Булат Минжилкиев фактически получил вторую твор-

ческую жизнь в Мариинском театре. Именно о нем Дмит-

рий Лихачев когда-то сказал: «Какой голос! Он напомина-

ет мне Шаляпина». 

Все в мире развивается циклично. Я лично мечтаю о том, 

чтобы вернулась былая мощь наших научных, культур-

ных, а значит, человеческих связей, которую в свое время 

создавали Айтматов, Бейшеналиева, Минжилкиев, мно-

гие другие выдающиеся мастера, воспитанные, между 

прочим, русской культурой и русской школой.

Подготовила Наталья Лебедева
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ФИНАНСЫ Инвестиции 
негосударственных 
пенсионных фондов 
в банки станут 
не только доходными, 
но и социально 
значимыми

Стратегия 
совместного 
роста

Федор Боровиков

НА ПРОШЛОЙ неделе один из крупнейших россий-
ских частных банков Промсвязьбанк  сообщил, что ос-
новной акционер внес в капитал банка 13,8 млрд ру-
блей, полученных от продажи почти 20% акций него-
сударственным пенсионным фондам. Стратегия част-
ных пенсионных фондов, которые верят в восстанов-
ление экономики и направляют деньги в банки, помо-
гает отечественному реальному сектору получить за-
емные средства, в том числе на программы по импор-
тозамещению, а будущим пенсионерам первыми по-
лучить дополнительный доход, когда экономика вый-
дет из кризиса.

Негативные тенденции в мировой и российской 
экономике привели к тому, что отечественные банки 
оказались существенно недооценными. На это повли-
яли и падение ВВП, и санкции, и закрытие иностран-
ных рынков капитала. Банковский сектор оказался в 
сложной, но не безнадежной ситуации. Для увеличе-
ния акционерного капитала используются разные ме-
ханизмы — это и дополнительная эмиссия привилеги-
рованных акций, и продажа ценных бумаг на фондо-
вом рынке, и получение облигаций федерального зай-
ма (ОФЗ), и ряд других инструментов. Но кто, кроме 
государства, может еще помочь банкам своими инве-
стициями? Что может стать источником внутреннего 
капитала? 

Еще в прошлом году эксперты минэкономразвития 
говорили о необходимости предоставить возможность 
негосударственным пенсионным фондам (НПФ) вло-
жить свои «длинные деньги» в капитал банков. 

Предложенным решением воспользовался один из 
ведущих банков страны, а с ним и несколько крупней-
ших негосударственных пенсионных фондов.  
Промсвязьбанк — третий крупнейший частный банк, 
занимающий 8-е место по депозитам населения и 
11-е по активам, осуществил сделку по продаже 20% 
своих акций НПФ «Благосостояние ОПС», НПФ «Ев-
ропейский пенсионный фонд», НПФ «Доверие» и 
НПФ «Регионфонд» на общую сумму 13,8 млрд ру-
блей. Капитал, привлеченный от НПФ, позволил бан-
ку нарастить собственные средства на сумму до 125 
млрд руб. и повы-
сить доходность. В 
совокупности с воз-
можным участием в 
программе докапи-
тализации через 
ОФЗ это позволит 
Промсвязьбанку 
выполнить свою 
долгосрочную про-
грамму развития, 
которая включает 
увеличение кредит-
ного портфеля в 1,5 
раза, в том числе в 
реальном секторе 
экономики.

В то же время участие НПФ в капитале банков у ряда 
экспертов вызывает сомнения. Некоторые не уверены 
в целесообразности вовлечения пенсионных накопле-
ний будущих российских пенсионеров в банковский 
сектор. 

Однако анализ долгосрочных тенденций развития 
рынка позволяет сделать вывод о высокой эффектив-
ности подобной стратегии банков и НПФ.

Именно недооцененность банковского сектора оз-
начает, что в ближайшие годы на фоне восстановления 
российской экономики возможен рост показателей до 
как минимум докризисного уровня, когда крупнейшие 
банки торговались на фондовом рынке на уровне 1,5—2 
капитала. Сейчас же пенсионные фонды купили акции 
по цене 0,062 рубля, что после внесения средств в ка-
питал соответствует 0,83 капитала по международным 
стандартам финансовой отчетности (МСФО) – это ана-
логично, например, оценке акций Сбербанка. При 
этом акции банков традиционно опережают рынок в 
моменты его восстановления, что подтверждается 
историческими данными российских индексов в 2006—
2007 гг. и 2010—2011 гг., а также динамикой мульти-
пликатора крупнейших государственных банков РФ 
после 2009 г. Так что с ростом экономики стоимость ка-
питалов банка может вырасти на более чем 20% в годо-
вом выражении, т.е. в разы обогнать доходность ин-
струментов долгового рынка и банковских депозитов, 
в которые инвестировано, согласно данным Эксперт 
РА, свыше 60% пенсионных накоплений в России.  

Таким образом, понятно как фонды планируют по-
лучить доходность для своих клиентов. Но важен и со-
циально-экономический аспект.  

Именно дальновидная стратегия пенсионных фон-
дов по инвестированию в капитал системообразующих 
банков в сочетании со снижением ключевой процен-
тной ставки ЦБ может эффективно подтолкнуть эконо-
мику к росту. Схожий подход к поддержке экономики 
реализует и российское правительство. На сегодняш-
ний день кабинет министров направляет средства Фон-
да национального благосостояния (ФНБ), предназна-
ченные для развития отечественной экономики, не 
только напрямую предприятиям, но и через банки для 
создания мультиплицирующего эффекта, так как бан-
ковский сектор является ключевым проводником лик-
видности в реальный сектор. Увеличение капитала бан-
ков ведет к 10-кратному росту их кредитных ресурсов 
и далее — к росту бизнеса и улучшению положения 
предприятий, которым они выдают займы. 

При этом пенсионные фонды понимают и еще один 
дополнительный фактор, который делает инвестиции в 
банки не только доходными и социально значимыми, 
но и защищенными. Инвестируя пенсионные деньги в 
экономику через крупнейшие банки, фонды диверси-
фицируют риски между всеми отраслями экономики. 

Однако в повышенной банковской активности пен-
сионных фондов есть и не очень позитивные моменты. 
Фактически, она свидетельствует о том, что в стране не 
хватает доступных перспективных инструментов для 
инвестиций в реальный сектор экономики. Масштаб-
ные инфраструктурные проекты, которые могли бы 
стать надежным вложением пенсионных накоплений 
россиян, обсуждались многократно. Но пока россий-
ские НПФ с их триллионным потенциалом не могут 
найти проекты, достойные этих огромных вложений.

Масштабные 
инфраструктурные 
проекты могли бы 
стать надежным 
вложением пенси-
онных накоплений 
россиян
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КРИЗИС

Провал 
очередных 
переговоров 
с кредиторами
приблизил 
Грецию 
к дефолту

АФИНЫ ЖДУТ 
ОТ ЕС 
РЕАЛИЗМА

Анна Федякина

ВСЕ меньше времени остается у 
Афин для того, чтобы догово-
риться с международными кре-
диторами и избежать дефолта. 
Провал переговоров с «трой-
кой» (ЕЦБ, МВФ и Еврокомис-
сией) продемонстрировал, что 
идти на уступки ни одна из сто-
рон не намерена, даже если это в 
конечном счете приведет к выхо-
ду Греции из еврозоны.

Меньше часа понадобилось 
представителям Афин и между-
народным кредиторам на пере-
говорах в Брюсселе, чтобы по-
нять, что компромиссное реше-
ние по греческим долгам пока 
недостижимо. В ЕС по-прежнему 
недовольны новым планом ре-
форм в Греции, который Афины 
представили на прошлой неделе. 
Ряд еврочиновников назвал их 
«расплывчатым повтором» пре-
дыдущих предложений по ре-
формам, которые «не заслужи-
вают доверия». «Тройка» наста-
ивает, что для предоставления 
очередного транша финансовой 
помощи в размере 7,2 миллиар-
да евро Афины должны наконец 
смириться с реальностью и пой-
ти на сокращении пенсий и зар-
плат госслужащих.

Однако премьер Греции Алек-
сис Ципрас, который привел 
партию СИРИЗА к власти благо-
даря обещаниям отказаться от 
жестких мер экономии, на по-
добные шаги пойти не готов. Он 
уверен, что далеки от реально-
сти как раз международные кре-
диторы. 

«Только политической целесо-
образностью можно объяснить 
настойчивое требование креди-
торов новых сокращений пенсий 
после пяти лет грабежей, мемо-
рандумов, — заявил Ципрас в ин-
тервью греческим СМИ по итогам 
переговоров. — Греческое прави-
тельство идет на переговоры с 
планом и вескими встречными 
предложениями. Мы терпеливо 
будем ждать, пока институты кре-
диторов не перейдут к реализму».

Пока в переговорах по грече-
скому долгу наступила пауза. А 
между тем экономическое поло-
жение Греции становится все бо-
лее затруднительным. Еще 5 июня 
Афины должны были выплатить 
кредиторам 305 миллионов евро, 
а затем еще 1,3 миллиарда евро до 
конца месяца. Греческое прави-
тельство попросило у междуна-
родных  кредиторов отсрочки, об-
ещав, что до 30 июня выплатит 
всю задолженность. Но сделать 
это самостоятельно, без помощи 
кредиторов, Афины просто не в 
состоянии.

Как отмечают европейские 
аналитики, на сегодняшний день 
лидеры стран еврозоны рассма-
тривают три возможных решения 
проблемы греческих долгов. Это 
заключение сделки по финансо-
вой помощи в обмен на реформы, 
причем этот сценарий развития 
ситуации эксперты считают наи-
менее вероятным. Альтернативой 
может стать продление програм-
мы финансовой помощи, которая 
заканчивается 30 июня. И, нако-
нец, третий вариант — дефолт.

Очередной шанс договориться 
с кредиторами появится у Афин 
18 июня, когда состоится встреча 
министров финансов 19 стран 
зоны евро в Люксембурге. На ней, 
как ожидается, будет поднят во-
прос возможного дефолта Греции 
и преодоление его последствий. 
По прогнозам экспертов, это ста-
нет поворотным моментом, кото-
рый определит, готовы ли евро-
пейцы и дальше бороться за спа-
сение Афин или же в еврозоне ста-
нет на одну страну меньше.

Узнайте больше: В ЕС 
раскритиковали новые 
предложения Греции 
по реформам
www.rg.ru/art/1128273
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евро составляет внешний долг 
Греции, отдавать который придет-
ся еще не одному поколению

КОНФЛИКТ Итальянский 
отель запретил 
постояльцам делать селфи

Наложили 
«вето» 
на смартфоны 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

ФЕШЕНЕБЕЛЬНЫЙ пятизвездочный отель Byron, рас-
положенный в престижном курортном Форте-дей-Мар-
ми (Тоскана), запретил своим гостям делать селфи и 
пользоваться мобильным телефоном. Прежде всего за-
прет на мобильные действует в ресторанах и около бас-
сейна.

Во избежание нарушений администрация отеля, в ко-
тором всего 29 номеров, решила брать с клиентов пись-
менное обязательство об умеренном использовании 
смартфонов. 

Исходя из новых правил, которые вступили в силу с 
июня и будут действовать на протяжении всего летнего 
сезона, на территорию гостиницы нельзя проносить мо-
ноподы («селфи-палки») и штативы, необходимо выклю-
чать мобильные телефоны в ресторане, переводить их на 
беззвучный режим на обзорной террасе и других местах 
общего пользования, в бассейне же громкость звонка 
должна быть переведена на минимальный уровень. Вдо-
бавок ко всему к отдыхающим будут приставлены специ-
ально нанятые сотрудники гостиницы, которые в случае 
необходимости в вежливой форме будут напоминать им 
о нововведениях. О санкционных мерах в отношении на-
рушителей пока ничего не сообщается. Управляющие 
Byron стали первыми на Апеннинах отельерами, которые 
пошли на введение подобных мер. Они объясняют свое 
решение прежде всего желанием ограничить неумерен-
ное использование мобильных телефонов, привить «хо-
роший вкус» и уважение к окружающим, а также необхо-
димостью защитить своих «звездных» гостей (среди по-
стояльцев этой люксовой гостиницы были замечены: 
топ-модель Наоми Кэмпбелл, британские актеры Дэниел 
Крейг и Энтони Хопкинс, а также итальянский модельер 
Донателла Версаче), нередко становящихся на отдыхе 
настоящими «селфиманами».

ГЕОПОЛИТИКА Китай 
заключил соглашение 
с США о сотрудничестве 
в военной сфере 

В Вашингтоне 
отказались 
от «канонады»

Константин Волков, Евгений Шестаков 

КИТАЙ подписал с США соглашение о сотрудничестве 
в военной сфере. Этот документ, заверенный начальни-
ком штаба армии США Раймондом Одиерно и вице-пред-
седателем Центральной военной комиссии Китая Фаном 
Чанлоном, стал первым договором такого рода за по-
следние годы. Предполагается, что уже в следующем году 
армия КНР примет участие в учениях Rim Pacific, органи-
зуемых Америкой. Кроме того, стороны договорились о 
ряде соглашений относительно кодекса поведения летчи-
ков и моряков двух государств во время случайных встреч 
в воздухе и на море. О том, угрожает ли соглашение между 
Китаем и США интересам России, «РГ» беседует с руково-
дителем Школы востоковедения ВШЭ Алексеем Масло-
вым.

— Самое главное, не только содержание договора, но и 
время, когда он был заключен. Я напомню, что за послед-
ние несколько недель все средства массовой информации 
активно говорили о 
страшно накалив-
шейся обстановке в 
районе Южно-Ки-
тайского моря. Обсу-
ждалась едва ли не 
возможность круп-
номасштабных воен-
ных столкновений в 
этом регионе. Аме-
риканцы неодно-
кратно публиковали 
в своих газетах мате-
риалы где сообщали 
о том, что Китай раз-
мещает на спорных островах полевую артиллерию и 
стремится расширить контролируемую Пекином мор-
скую зону.

 И вдруг внезапно на этом конфронтационном фоне Ки-
тай и США заключают серьезное военное соглашение. 
Причем Китай, который тоже весьма резко отвечал США в 
средствах массовой информации и призывал не вмеши-
ваться во внутренние дела страны, внезапно пошел на под-
писание документа. Поскольку соглашение готовилось не 
один день, следует понимать, что запущенная в СМИ с обе-
их сторон кампания была своего рода предварительной 
«канонадой».

 Она должна была замаскировать военное соглашение, 
которое в то время готовилось. Китай этим соглашением 
добивается одной простой, но крайне важной для него 
цели: он опять обретает равную и от России, и от США ди-
станцию с тем, чтобы ни одна страна не считала Пекин сво-
им эксклюзивным партнером. И в тоже время делает так, 
чтобы страны соревновались между собой за партнерство 
с Китаем. Это главное, чего добивается сейчас Пекин под-
писанием военного соглашения с США. И вторая сторона 
подписанного документа. Китай показывает всему миру, 
что он не является страной, которая придерживается ка-
ких-то однобоких решений. Китай добивается того, что те-
перь на него будут смотреть как на одного из самых уме-
лых и гибких партнеров в плане реализации политической 
власти в Восточной Азии.

И, наконец, о том, что, безусловно, поражает в этом со-
глашении, которое многие наблюдатели считали невоз-
можным. Дело в том, что США связаны соглашением с Тай-
ванем от 1972 года. 

По нему в случае военной операции Пекина против 
Тайваня, США должны поддержать союзника, в том числе, 
применив силу. Но новое соглашение между Вашингтоном 
и Пекином, по сути, если не аннулирует, то ставит под 
сомнение решимость США в принципе использовать во-
енную силу в любом конфликте в регионе Восточной Азии.

Скандал Пожар на нефтебазе под Киевом вызвал
«коррупционный» раскол в украинских верхах

Главу СБУ не пустили 
в Вашингтон

Петр Лихоманов

Ч
ерная кошка пробе-
жала между прези-
дентом Украины Пет-
ром Порошенко и гла-
вой Службы безопа-

сности Украины (СБУ) Валенти-
ном Наливайченко.

Так, в администрации прези-
дента якобы запретили главе 
спецслужбы покидать террито-
рию страны. И вместо запланиро-
ванного визита в США рекомен-
довали явиться на допрос в Гене-
ральную прокуратуру (ГПУ), что-
бы дать объяснения по поводу 
крупнейшего в новейшей истории 
Украины пожара на нефтебазе 
под Киевом. Наливайченко об-
ещал прийти, но только при под-
держке ведомственного спецназа.

Конфликт между Наливайчен-
ко, который считается выдви-
женцем посла США на Украине, 
но официально подчиняется пре-

зиденту, и генеральной прокура-
турой, подконтрольной Поро-
шенко, начался после пожара под 
городом Васильков и был спрово-
цирован резкими заявлениями 
главы СБУ. Так, в минувшую пят-
ницу Валентин Наливайченко 
уволил всех руководителей цен-
тральных и региональных управ-
лений СБУ, отвечающих за борь-
бу с коррупцией, обвинив их са-
мих в коррупционной деятель-
ности. В числе уволенных оказа-
лись и назначенцы Порошенко, 
такие,  например, как глава 

управления «К» и замглавы СБУ 
Юрий Артюхов, получивший 
должность менее года назад ука-
зом президента.

Вскоре Наливайченко обру-
шился и на генеральную прокура-
туру, руководителя которой Вик-
тора Шокина, если верить укра-
инским СМИ и народной молве, 
связывают давние и более чем 
дружеские отношения с главой 
государства. Руководитель СБУ 
обвинил одного из бывших заме-
стителей Шокина — Анатолия Да-
ниленко — в том, что тот «через 

офшоры и другие аффилирова-
ные структуры» был совладель-
цем получившей скандальную из-
вестность сети заправок «БРСМ-
нафта». Притом что раньше тот 
же Наливайченко записывал в 
совладельцы заправок бывшего 
министра энергетики Эдуарда 
Ставицкого. Демарши, бросаю-
щие тень на Порошенко, не оста-
лись без внимания. Президент-
ская администрация фактически 
отменила визит Наливайченко в 
США, где тот должен был предста-
вить Конгрессу и политологиче-
скому сообществу новые доказа-
тельства «российской агрессии» 
(притом что большую часть дока-
зательств СБУ получает из ЦРУ). 
Вместо этого глава СБУ получил 
повестку на допрос в Генпрокура-
туру. Объясняться Наливайченко 
предстоит как раз по поводу его 
обвинений в адрес сотрудников 
ГПУ.  Наливайченко вызов при-
нял. «Мы требуем решительных 

действий, и завтра в это время я 
снова буду здесь. Я приеду вместе 
со спецподразделением «Альфа» 
для получения разрешения на за-
держание и доставку на допрос 
фигуранта дела», — заявил он в 
эфире одного из украинских те-
леканалов. Более того, Наливай-
ченко утверждал, что возможной 
отставки не боится и «за кресло 
не держится». А самим прокуро-
рам заявил: «Не заткнете!».  Та-
ким образом, раскол между гла-
вой спецслужбы и президентом 
Украины официально состоялся и 
был вынесен на всеобщее обсу-
ждение.  И к каким кадровым вы-
водам приведет «дискуссия» 
между Порошенко и Наливайчен-
ко предсказать трудно.

Раскол между главой СБУ Наливайченко и президентом Порошенко официально состоялся и фактически был вынесен на всеобщее обсуждение.

Акцент

 Демарши главы СБУ, бросаю-
щие тень на Порошенко, 
не остались без внимания

ГРОМКОЕ ДЕЛО Французы с помощью полиции перекрыли 
границу с Италией для мигрантов

Рим угрожает Европе 
планом «Б»
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Ф
ранцузские власти уста-
новили жесткий контроль 
на своей южной границе с 

Италией, неподалеку от среди-
земноморского города Ментон. 
Сюда из Парижа и Марселя пере-
брошены дополнительные отря-
ды жандармов. Присоединив-
шись к местным пограничникам, 
они стоят стеной, заблокировав 
путь сотням нелегальных миг-
рантов, которые хотят просо-
читься во Францию. Одни стре-
мятся в страну для того, чтобы 
пустить там корни, другие хотят 
двинуть дальше — в Англию, Гер-
манию, Швецию, другие евро-
пейские страны.

Доведенные до отчаяния люди 
пытались прорваться силой 
сквозь кордоны французских 
правоохранителей, однако им 
это не удалось. Наверное, дело 
дошло бы до настоящей герильи, 
но вмешались итальянские поли-
цейские. Часть мигрантов они, не 
сильно церемонясь, запихнули в 
служебные автобусы и увезли в 
ближайший итальянский горо-
док Вентимилью. Но часть неле-
галов все же успела скрыться на 
скалистых пляжах Лигурийского 
побережья в надежде на то, что 
французы рано или поздно сни-
мут блокаду границы. Только за 
минувшую неделю, по данным 
министерства внутренних дел, 
на юге Франции было перехваче-

но свыше 1400 нелегалов, из ко-
торых две трети были выдворены 
обратно в Италию.

Обстановка остается напря-
женной, но, судя по всему, Па-
риж решил проявить под Менто-
ном стойкость. И для этого есть 
причины. Дело в том, что этой 
весной группы нелегалов из 
стран Северной Африки и Ближ-
него Востока добрались до 
французской столицы и разби-
ли палаточный лагерь на не-
сколько сотен человек. Город-
ские власти сначала с этим ми-
рились, но недавно ликвидиро-
вали стихийное поселение, от-
правив его обитателей в и без 
того переполненные центры для 
мигрантов. Эта операция вызва-
ла возмущение многочислен-

ных общественных организа-
ций, а также французских «зеле-
ных», других левых партий, ко-
торые обвинили власти в «неци-
вилизованном обращении» с 
мигрантами и в нарушении их 
прав. Ни в Елисейском дворце, 
ни в Матиньонском повторения 
этой ситуации не хотят, а пото-
му пошли фактически хоть и на 
частичную, но отмену Шенген-
ского соглашения о свободе пе-
редвижения в рамках ЕС.

Надо сказать, что противосто-
яние под Ментоном стало еще од-
ним поводом для того, чтобы 
Италия вновь потребовала от Ев-
росоюза проявить с ней солидар-

ность, поделив непосильный 
миграционный груз, который с 
каждым месяцем лишь возраста-
ет. Ведь только с начала этого 
года на морских берегах Апеннин 
высадилось свыше 57 тысяч не-
легалов. Однако партнеры Рима 
по ЕС не спешат протянуть руку 
помощи. Предложение председа-
теля Еврокомисии Жан-Клода 
Юнкера о приеме беженцев во 
всех странах — членах ЕС и введе-
нии квот было встречено в шты-
ки многими из них, и неизвестно, 
удастся ли на предстоящем сам-
мите союза найти компромисс. 
Не сдвинулся с места и другой 
пункт плана Юнкера — о проведе-
нии военно-морской операции у 
берегов Ливии с целью борьбы с 
нелегальной перевозкой бежен-
цев.

Все это настолько разозлило 
итальянского премьера Маттео 
Ренци, что на страницах газеты 
«Коррьере делла сера» он потре-
бовал изменить миграционные 
правила Евросоюза, в частно-
сти, положения Дублинской 
конвенции, по которым мигран-
тами должна заниматься первая 
страна ЕС, где они оказались. 
При этом пригрозил принять од-
носторонние меры, если ему не 
пойдут навстречу. На этот слу-
чай, дал понять глава итальян-
ского правительства, у него 
«есть план «Б», который повре-
дит всем странам ЕС». Правда, в 
чем он заключается, не стал 
уточнять. 

Тысячи мигрантов отсиживаются 
в Италии, надеясь прорваться 
в другие страны ЕС.

ВЫБОРЫ

Правящая 
коалиция 
проигрывает 
в Молдавии

ОТДАЛИ 
ГОЛОСА 
ЗА ПЕРЕМЕНЫ

Алексей Чуриков

ИТОГИ местных выборов в Мол-
давии принесли несколько сенса-
ций. Во-первых, для того, чтобы 
определить, кто станет мэром 
Кишинева, понадобится второй 
тур: Дорин Киртоакэ от либе-
ральной партии и Зинаида Греча-
ная от социалистов набрали пра-
ктически одинаковое число голо-
сов. Повторное голосование в Ки-
шиневе и еще как минимум в 15 
населенных пунктах может со-
стояться в конце июня. Во-вто-
рых, победными для оппозиции и 
провальными для представите-
лей власти стали результаты го-
лосования в Бельцах и Оргееве. 
По предварительным данным, с 
результатом в 72% голосов пост 
мэра «северной столицы Молда-
вии», города Бельцы, выиграл ли-
дер «Нашей партии» Ренато Уса-
тый. А в Оргееве победил бизнес-
мен и меценат Илан Шор, балло-
тировавшийся от партии «Равно-
правие», который получил под-
держку почти 62% голосов изби-
рателей. Тем временем в местных 
СМИ стал активно обсуждаться 
вопрос о возможной нехватке де-
нег на проведение второго тура. 
Как заявляли ранее в Центриз-
биркоме, выделенные из бюдже-
та 65 миллионов леев (почти 200 
миллионов рублей) на проведе-
ние местных выборов были пол-
ностью потрачены. 

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото и видео с места 
событий
www.rg.ru/sujet/5202

Читайте также: Девушка сгорела заживо при попытке 
сделать эффектное селфи 
www.rg.ru/art/1118793

Китай и США дого-
ворились о кодексе 
поведения летчи-
ков и моряков 
при встречах в воз-
духе и на море 
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ПРЕЦЕДЕНТ Объявленный 
умершим пенсионер 
отсудил 100 000 рублей 
за задержку пенсии

Смерть 
отменяется

Наталья Козлова 

ИНТЕРЕСНОЕ дело рассматривалось недавно в Кеме-
ровской области. Там  суд обязал финансистов выпла-
тить солидную компенсацию пенсионеру за задержку в 
выплате ему пенсии. Суть в том, что пожилому человеку 
было отказано в получении пенсии по причине наличия  
справки о его смерти.

По информации из Мариинского городского суда, к 
ним с иском о компенсации морального вреда пришел  
местный житель. Он уверял, что пострадал из-за неза-
конных действий полиции.

По словам истца, случилось вот что. Осенью 2013 года 
прямо накануне своего дня рождения он узнал, что ему 
больше не будут платить пенсию. Основание — справка о 
смерти. За месяц до этой странной справки на одной из 
улиц Мариинска прохожие наткнулись на бездыханное 
тело мужчины. Прибывшие сотрудники полиции опро-
сили местных жителей и сделали вывод, что умерший — 
это, судя по всему, местный житель Владимир Фролов. 
Как выяснилось позже, под этим именем в районе про-
живает другой человек, а именно — истец. Когда пенсио-
неру сообщили о его «смерти», у него не осталось друго-
го выхода, как потребовать возвращения в мир живых. 
Проще говоря, он обратился в прокуратуру, а потом в 
суд.

Решением суда Фролов был признан живым, в связи с 
этим в данные пенсионных и прочих органов были внесе-
ны изменения. При этом все полицейские, причастные к 
тому, что случилось, были начальством наказаны.

Но по правилам вступление в силу судебных решений 
о том, что гражданин жив,  было определено в один ме-
сяц. Поэтому Фролову пришлось ждать еще месяц до вы-
платы ему пенсии.

Судья вынесла решение о компенсации пенсионеру за 
нравственные страдания, оценив их в 100 000 рублей. 
Чиновникам такая сумма не понравилась и они написа-
ли апелляционную жалобу в Кемеровский областной 
суд. Но там сказали, что первое решение и подсчет в ру-
блях были справедливыми.

Никто в судебном ведомстве не ведет специальной 
статистики, сколько граждан по недосмотру, из-за чьей-
то ошибки или по злому умыслу оказались «мертвыми» 
и «воскресали» исключительно по решению судов. Реше-
ние, вынесенное «Именем Российской Федерации» — 
единственный законный  путь к миру живых. Сами судьи 
уверяют: такие дела перестали быть экзотикой. Но впер-
вые суд наказал рублем за долгую и трудную дорогу к 
признанию гражданина живым.  

А вот  жительница Самарской  области осталась без 
компенсации. Ее тоже суд признал живой. Жительница 
Отрадного считалась мертвой из-за ошибки следователя. 
Об этом факте объявила прокуратура Самарской обла-
сти. Надзорное ведомство выяснило, что ЗАГС Отрадно-
го ошибочно зарегистрировал смерть 45-летней Марины 
Ивановой.

Эта ошибка произошла еще в конце прошлого года.  
Тогда сотрудники городского отдела Следственного ко-
митета  по Самарской области проверяли обстоятельст-
ва смерти неизвестной женщины. Нашелся тогда некий  
знакомый, который сообщил, что знает имя и данные 
умершей. Следователь написал и отправил  запрос в 
УФМС и получил ответ,  что действительно  есть такая 
гражданка и живет она в Отрадном. А вот следующий по-
ложенный шаг — узнать, где гражданка, следствие не сде-
лало. Сведения не были проверены, в итоге неизвестную 
женщину похоронили под именем вполне живой Мари-
ны Ивановой.

— Из-за ошибки следственных органов были наруше-
ны права женщины.  Ей отказали в обслуживании в орга-
нах здравоохранения и социальной защиты. Она не мо-
гла получить новый паспорт, когда ей исполнилось 45 
лет, — говорят в прокуратуре.

И в Оренбургской области  суд признал умершим жи-
вого человека. Но это оказался крайне редкий случай, 
когда в своей «смерти» человек оказался виноват исклю-
чительно сам. В 2009 году районный суд  признал одного 
из местных жителей умершим. По рассказам прокурату-
ры, при рассмотрении вопроса о признании факта смер-
ти человека было установлено, что в 1992 году парень 
исчез в Подмосковье. Там он  проходил срочную службу в 
одной из воинских частей. Как выяснилось, из-за дедов-
щины он сбежал из части, но домой не вернулся.  Он уму-
дрился больше 20 лет прожить  в Москве без документов. 
О своем местонахождении близким не сообщал.

«За это время он создал семью. Именно гражданская 
супруга уговорила мужчину дать о себе знать своим род-
ным. В итоге уроженец Шарлыка вернулся в родное 
село», — рассказали и в надзорном ведомстве. 

Пришлось человеку  обращаться  в региональную  
прокуратуру, а потом  в Шарлыкский районный суд. Суд  
отменил старое решение суда, вынесенное еще в 2009 
году, которым бывший солдат был признан умершим.

Но ошибки полицейских и следователей не считаются 
основными, когда речь идет о попадании живых людей в 
списки усопших.  По мнению специалистов, основной 
причиной того, что живого записывают в покойники, 
все-таки считается криминал. Точнее так называемые 
черные риелторы, которые буквально  ведут охоту на жи-
лье социально незащищенных граждан — пожилых, боль-
ных, старых и одиноких. 

Такой человек может даже не знать, что на него уже 
давно мошенниками выписано свидетельство о смерти, а 
его недвижимость попала чаще всего к липовым наслед-
никам.  Такие схемы отъема жилья разработаны в дета-
лях. Как правило,  в преступлении задействованы участ-
ковые, судьи, нотариусы и работники ЖЭКа.

ПРОЕКТ Предлагается ввести специальное наказание для семейных тиранов

Не ори, не дома. И дома не ори
Владислав Куликов

Г
осдума рассматривает зако-
нопроект, призванный по-
ставить на место домашних 

тиранов и дебоширов. Для этого 
хамство в быту предлагается 
приравнять к мелкому хулиган-
ству. Законопроект расширяет 
понятие «мелкое хулиганство» в 
Кодексе об административных 
правонарушениях  так, чтобы 
под статью попадали и бытовые 
хамы. Интересней становятся и 
наказания: от привычки сканда-
лить с соседями или бить родных 
будут отучать с помощью штра-
фов, обязательных работ и адми-
нистративных арестов. 

Как объясняют правоведы, се-
годня мелким хулиганством счи-
таются только грубые выходки в 
общественном месте. Безобраз-
ничал, допустим, человек в пар-
ке, полиция не пройдет мимо. Ре-
стораны, парковки, вокзалы и т.п. 
должны быть зоной, свободной 
от хамов. Не верится? Просто 
надо чаще звать полицию.

Зато когда человек вышел из 
берегов в стенах своей квартиры, 
защититься правовыми метода-
ми от него практически невоз-
можно. Пока не прольется чья-то 
кровь, предъявить грубияну ни-
чего нельзя, уверяют юристы. С 
таким положением несогласно 
МВД, разработавшее  законопро-
ект. А внесла документ в Госдуму 
большая группа депутатов.

Если инициатива пройдет, она 
может коснуться всех, кто так 
или иначе нарушает наш покой в 
четырех стенах: буйных соседей, 
домашних извергов, любого, кто 
решил, как говорится, сбросить 
пар у себя дома. Однако изна-
чально предполагалось, что но-
вая норма должна поставить 
крест именно на семейных тира-

нах. Когда муж раскричался, 
жене необязательно плакать или 
убегать к маме , теперь и полиция 
сможет вмешаться в ссору.

Тиранов предлагается наказы-
вать штрафом от 1 до 2 тысяч ру-
блей, административным аре-
стом  до 15 суток либо обязатель-
ными работами на срок до 40 ча-
сов. За повторное нарушение 
санкции будут выше.

«Сегодня из-за отсутствия 
профилактики и помощи жер-
твам семейного насилия на ран-
них стадиях уровень травм и 
убийств в быту в России выше, 
чем в других странах», — расска-
зывает адвокат Виктория Пашко-
ва. По ее данным, насилие в той 
или иной форме наблюдается в 
каждой четвертой семье. «Еже-
годно избиваются родителями 

около 2 миллионов детей в возра-
сте до 14 лет, — говорит она. — Бо-
лее 50 тысяч детей в течение года 
уходят из дома, спасаясь от соб-
ственных родителей. Еще 2 тыся-
чи детей и подростков, спасаясь 
от жестокого обращения в семье, 
кончают жизнь самоубийством».

Нередко семейная ссора ста-
новится прелюдией к чему-то бо-
лее страшному. По данным эк-
спертов, 40 процентов всех тяж-
ких насильственных преступле-
ний совершается именно в семье. 
От убийств в семье ежегодно по-
гибает 14 тысяч женщин. При 
этом, как обращали в свое время 
внимание эксперты МВД,  из 4 
миллионов человек, совершав-
ших насилие в семье, только 205 
тысяч являются «дебоширами», 
людьми с неустойчивой нервной 

системой, 400 тысяч — алкоголи-
ками, 40 тысяч — психически 
больными.  А  подавляющая 
часть — 3 355 000 семейных истя-
зателей — это «нормальные, ува-
жаемые люди». Кстати, во мно-
гих регионах уже введены зако-
ны, наказывающие за семейное 
насилие. Как утверждают авторы 
проекта, там, где домашних ха-
мов стали наказывать, меньше 
стало и бытовых преступлений.

Подобный закон может поя-
виться и в Москве: недавно обще-
ственный консультативный со-
вет политических партий при 
Мосгордуме предложил допол-
нить столичный административ-

ный кодекс статьей «Нарушение 
условий проживания в семье». 
Граждан, отравляющих семей-
ную атмосферу, предлагается 
штрафовать на сумму от одной до 
пяти тысяч рублей, а в случае по-
вторного  скандала  -  наказывать 
вплоть до ареста на 15 суток.

Правда, у идеи есть и критики. 
Они считают: все, что происхо-
дит в семье, должно там и оста-
ваться. Долго ли брачный союз 
продержится, если излишне эмо-
ционального мужа начнут регу-
лярно штрафовать и арестовы-
вать? Разбил муж тарелку — ему 
выписали штраф в размере 3 ты-
сяч рублей. Он его заплатил из се-
мейного бюджета. И для кого это 
большее наказание?

Сторонники идеи соглашают-
ся, лучше, конечно, чтобы он не 
штраф платил, а его такое поведе-
ние учитывалось при разделе 
совместно нажитого имущества 
супругов. Впрочем, ведь необяза-
тельно наказывать домашнего 
тирана рублем, опустошая се-
мейный бюджет. Можно отправ-
лять на обязательные работы или 
под арест. А семья в это время от-
дохнет от перепалок. К тому же 
действие предлагаемых статей 
будет распространяться не толь-
ко на состоящих в законном бра-
ке. Дополнительный бонус полу-
чат и соседи дебоширов: тех, кто 
шумно живет рядом, можно бу-
дет привлекать за мелкое  хули-
ганство. Также эксперты давно 
говорят о том, что в стране надо 
создать государственную систе-
му помощи жертвам домашнего 
насилия — кризисные центры, где 
женщины с детьми могли бы най-
ти убежище, психологическую и 
медицинскую помощь.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Полиция 
готова 
охранять 
губернаторов 
за деньги

ЗАЩИТЯТ 
ПО ТАРИФУ

Михаил Фалалеев

ОБЕСПЕЧЕНИЕ безопасности 
руководителей высших испол-
нительных органов государст-
венной власти регионов, госкор-
пораций, стратегических пред-
приятий и стратегических акци-
онерных обществ может взять на 
себя полиция. Правда, на ком-
мерческой основе. Законопро-
ект с такими предложениями 
разработали в МВД России. 
Впрочем, для выделения такой 
охраны одного «денежного» до-
говора будет маловато. Потребу-
ется еще и отдельное поручение 
президента России, возлагаю-
щее на местную полицию такие 
специфические обязанности. 

 Кстати, о деньгах. Тарифы бу-
дут определяться не тендером — 
никакого конкурса, разумеется, 
не будет. Сумму назначит рос-
сийское правительство, а вся вы-
ручка пойдет исключительно в 
государственную казну. 

 Пока что специально обучен-
ные люди из Федеральной служ-
бы охраны в качестве личных те-
лохранителей приставлены к 
строго очерченному кругу лиц, 
определенных законом «О госу-
дарственной охране». Это прези-
дент, премьер, председатели Гос-
думы и Совета Федерации, главы 
Конституционного и Верховного 
судов, Генпрокурор и руководи-
тели Следственного комитета. 
Телохранители есть и у других 
высших чиновников, например, 
у министров, даже у некоторых 

депутатов парламента, но для 
этого требуется специальное ре-
шение. А вот главы регионов в 
этот список не входят. 

 Решение, казалось бы, лежа-
ло на поверхности — обратиться 
к частным охранным организа-
циям, благо их существует нема-
ло и за прошедшее десятилетие 
они практически избавились от 
уголовников и укомплектова-
лись бывшими силовиками, то 
есть — профессионалами. Регио-
нальные законодательства пред-
усматривают выделение средств 
из местных бюджетов на обеспе-
чение безопасности как дол-
жностных лиц, так и проводи-
мых мероприятий. Оставалось 
только провести тендер между 
ЧОПами и выбрать наиболее 
подходящую фирму. 

 Вот тут и начинались некото-
рые «непонятки». Год назад «Рос-
сийская газета», например, рас-
сказала, что на личную охрану гу-
бернатора Челябинской области 
предполагалось потратить 55 
миллионов бюджетных рублей. 

Местные журналисты подсчи-
тали, что на эти деньги в течение 
года главу региона смогут охра-
нять три десятка генералов или 
армейское подразделение более 
чем в 150 человек, или 5 броне-
транспортеров. Потом сумму сни-
зили до 30 миллионов. Кстати, не-
сколько месяцев спустя объявили 
конкурс на оказание услуг по фи-
зической охране главы Бурятии 
на сумму 7,5 миллиона рублей.

Чтобы как-то упорядочить эту 
ситуацию и избавить налогопла-
тельщиков от столь странных и 
труднообъяснимых расходов, и 
предложили в МВД свои услуги. 
Ведь речь идет не о том, надо ли ох-
ранять наших губернаторов — 
надо, конечно. Вопрос в другом: 
сколько это должно стоить? 

Если законопроект будет при-
нят, то деньги вернутся, по сути, 
обратно в бюджет. 

Страхование Верховный суд разъяснил, кому положены 
страховые выплаты за кредитный автомобиль

Если угнали машину 

Владимир Баршев 

Е
сли кредитный автомо-
биль угнали, страхов-
щик обязан выплатить 
пострадавшему всю 
сумму, в рамках дого-

вора. 
Такое важное решение приве-

дено в обзоре судебной практи-
ки Верховного суда за май этого 
года. Некий автовладелец прио-
брел машину в кредит. Как и по-
ложено в таких случаях, прио-
бретение пришлось застрахо-
вать по КАСКО на случай повре-
ждений и угона, а выгодоприо-
бретателем указать в договоре 
банк, который выдал кредит. Это 
тоже стандартная практика. Но 
случился страховой случай: ма-
шину угнали,  а кредит еще не 
погашен. И тут возникает во-
прос, кто и на какие деньги пра-
во имеет? 

Банк, как выгодоприобрета-
тель, со страховщиком связы-
ваться не стал. Автовладелец 
остался без машины и без денег, 
которые за это авто уже запла-
тил. Понятно, что он обратился к 
страховщику за выплатой. Но  

страховщик ему отказал. Мол, не 
он выгодоприобретатель. 

Тогда водитель обратился в суд. 
Суд первой инстанции принял ре-
шение, что страховщик должен за-
платить пострадавшему по этому 
договору КАСКО. Но — только раз-
ницу между страховой суммой — 
это почти 1,1 миллиона рублей — и 
суммой задолженности банку. 
Итого на руки полагалось автовла-
дельцу почти 500 тысяч рублей. 
Однако автовладельца такое ре-
шение не устроило. Была у челове-
ка машина, за которую он платил 
ежемесячно, так теперь ни маши-
ны, ни денег. Он решил обжало-
вать это решение, но суд апелля-
ционной инстанции согласился с 
доводами суда первой инстанции. 

И только судебная коллегия 
по гражданским делам Верховно-
го суда РФ посчитала такое реше-
ние несправедливым и отправи-
ла дело на новое рассмотрение. 

Согласно пункту 1 статьи 930 
Гражданского кодекса, имущест-
во может быть застраховано в 
пользу лица, имеющего основан-
ный на законе, ином правовом 
акте или договоре интерес в со-
хранении этого имущества. 

«Лицом, обладающим наибо-
лее полным абсолютным правом 
на принадлежащее ему имущест-
во и всегда имеющим основан-
ный на законе интерес в его со-
хранении, — это собственник», — 
напоминает Верховный суд. 

Поэтому если выгодоприо-
бретатель, то есть банк, не спе-
шит воспользоваться правом на 
получение страховой выплаты, 
собственник имущества вправе 
сам обратиться к страховщику. 

Согласно разъяснению, кото-

рое было дано в постановлении 
Пленума Верховного суда от 27 
июня 2013 года «О применении 
судами законодательства о до-
бровольном страховании имуще-
ства граждан», если возникают 
споры между автовладельцем и 
страховщиком, убытки, причи-
ненные страхователю, подлежат 
возмещению в полном объеме в 
соответствии с заключенным до-
говором. То есть страховщик в 
данной ситуации должен возме-
стить автовладельцу все убытки, 

в том числе и реальный ущерб, 
выразившийся в утрате имуще-
ства. При этом выплата возмеще-
ния не зависит от того, какие сум-
мы выплачены по кредитному до-
говору. 

Фомкой машины вскрывают уста-
ревшие угонщики. Сейчас в фаворе 
электронные и длинные ключи...

Новый закон заставит семейных 
тиранов разжать кулаки: иначе 
придется сесть на 15 суток 
или отработать.

Это уже не первое решение Верховного суда, которое 
заставляет страховщиков раскошелиться. 
Напомним, что ранее принимались следующие ре-
шения:
Если страхователь платил премию по договору     
КАСКО с рассрочкой, в случае наступления страхо-
вого случая сумма возмещения не могла быть сокра-
щена в зависимости от внесенного количества 
средств. 
Если за рулем застрахованного автомобиля, попав-
шего в аварию, оказался водитель, который не был 
вписан в полис, это также не может быть основа-
нием для отказа в возмещении ущерба. 

Если автовладелец, в случае угона машины, не смог 
предоставить в страховую компанию полный ком-
плект ключей или регистрационные документы, 
страховая компания также не может отказать 
ему в выплате. 
Также страховщик не может отказать в выплате, 
если прошли сроки подачи документов, но эти доку-
менты собраны в полном объеме и позволяют уста-
новить картину происшествия. 
И, наконец, при выплате ущерба по КАСКО страхов-
щик не может учитывать износ автомобиля и его 
запчастей. Учет износа остается только для догово-
ров по ОСАГО. 

КАК У НИХ
Любопытно, что канцлера ФРГ 
Ангелу Меркель охраняют 15—20 
человек. А когда не предусмотре-
ны массовые мероприятия с ее 
участием, и того меньше. Бурго-
мистра Берлина Клауса Воверай-
та обычно сопровождают три 
сотрудника службы безопасно-
сти. 
Во Франции руководителей мест-
ных органов власти — глав гене-
ральных советов регионов и де-
партаментов — государство во-
обще не обеспечивает охраной. 
Не полагается охрана и большин-
ству чиновников Швеции.

Сильвио 
Берлускони тратил 
на свою охрану 200 
тысяч евро ежеме-
сячно, но — из собст-
венного кармана

Возвращение в мир живых для тех, кого при жизни признали 
умершим, возможно только через решение суда.
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Публикацию комментирует 
Ирина Обухова
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ДОСЬЕ «РГ»

Интересные факты: 
Смартфон выследил 
угонщика за пять часов
www.rg.ru/art/1123810
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ХАБАРОВСК 
На Амуре
перевернулся
прогулочный
катер

НЕ ВЕРНУЛСЯ 
К «ДЕЛЬФИНУ»

Юрий Батин

В ХАБАРОВСКЕ полицейские, 
спасатели и волонтеры третьи 
сутки ищут 34-летнего сотрудни-
ка патрульно-постовой службы 
городского УМВД, исчезнувшего 
во время водной прогулки. Катер 
Yamaha перевернулся, когда на 
нем каталась по Амуру группа 
молодых людей. Произошло это в 
субботу 13 июня.
— Семь человек подняли из воды, 
никто из них не пострадал. А вот 
один мужчина пропал без вести, 
— рассказала «РГ» старший по-
мощник руководителя Дальнево-
сточного следственного управле-
ния на транспорте СК РФ Оксана 
Полшакова, отметившая, что 
само судно существенных повре-
ждений не получило.

Все произошло в районе ло-
дочной станции «Дельфин» до-
вольно далеко от берега. Оксана 
Полшакова также сообщила, что 
по факту происшествия прово-
дится процессуальная проверка. 
Возможно возбуждение уголов-
ного дела по признакам преступ-
ления, предусмотренного частью 
1 статьи 109 УК РФ — причинение 
смерти по неосторожности. 
Правда, предъявлять обвинение, 
скорее всего, будет некому. Катер 
принадлежит пропавшему поли-
цейскому. И уже установлено, 
что именно он управлял судном в 
момент опрокидывания.

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ Мать
призывника через суд
добилась отправки сына 
в армию 

Oтвоевала 
повестку

Татьяна Кузнецова

ЖИТЕЛЬНИЦЕ Барнаула удалось отстоять право свое-
го сына служить в Вооруженных Силах России. Правда, 
сделать это она смогла только после обращения в проку-
ратуру. 

В этой семье ждали повестку весной и готовили сына 
к службе в армии. Однако время шло, а парня так и не 
вызвали на сборный пункт. Мать решила выяснить при-
чину, по которой военные обошли его вниманием. И ка-
ково же было удивление, когда в военкомате ей предъя-
вили документы из полиции о том, что сына подозрева-
ют в совершении преступления.

— К нам обратилась мать призывника, которая утвер-
ждала, что ее сына незаконно лишили возможности слу-
жить, и просила помочь отправить парня в армию, — рас-
сказали «РГ» в прокуратуре Алтайского края. — Сотруд-
ники провели проверку и установили, что в ноябре 2014 
года молодой человек действительно проходил по уго-
ловному делу о нанесении телесных повреждений. Но 
был не подозреваемым, а свидетелем. И хотя за прошед-
шие полгода его статус в данном деле не изменился, в мае 
2015 года дознаватель отдела полиции направил в воен-
комат уведомление, что парня подозревают в соверше-
нии данного преступления. Это и помешало ему попасть 
в армию.

Изучив материалы дела, сотрудники прокуратуры 
пришли к выводу, что в военкомат были направлены 
ложные сведения. В связи с этим прокуратура Индустри-
ального района Барнаула потребовала, чтобы полицей-
ские устранили допущенные нарушения.  

— В настоящее время в военкомат уже поступила ин-
формация: сведения о том, что молодой человек подо-
зревается в совершении преступления, были ошибочны-
ми, — отметила заместитель прокурора Алтайского края 
Галина Гнетова. — Это дает парню право пройти воин-
скую службу в установленном порядке.

Оценку действиям дознавателя, допустившего такую 
ошибку, в прокуратуре не дают. В неофициальной беседе 
один из сотрудников предположил, что «скорее всего, до-
знаватель пытался сохранить ценного свидетеля». А вот 
некоторые блогеры патриотичному порыву матери и сына 
не поверили. У них есть предположения, что таким обра-
зом «парень захотел скрыться от следствия».

КАРЕЛИЯ Родные получили записку пропавшего без вести 
в 1941 году солдата

Весточка с войны
Светлана Цыганкова

П
оисковики обнаружили в 
Карелии останки бойца 
времен Великой Отечест-

венной войны. Удалось откопать 
пробитую пулей каску, не истлев-
шие куски шинели, ботинки, ме-
шок с патронами к винтовке Мо-
сина, гранату, эмалированный 
котелок, солдатскую ложку. Но 
самой уникальной и ценной ока-
залась другая находка — записка. 
Ее нашли в нагрудном кармане в 
гильзе от патрона.  

Останки бойца в Лоухском 
районе нашел замначальника спе-
циализированного отдела судеб-
ных приставов по Петрозаводску 
и Прионежскому району Евгений 
Шорохов. Хотя сразу же пояснил, 
что в данном квадрате работали 
поисковики из нескольких ка-
рельских отрядов, а также из Ры-
бинска и Москвы. Это была семид-
невная «Эстафета поколений». 
Экспедиция проходила по местам 
боев отдельных лыжных батальо-
нов нескольких стрелковых диви-
зий и гвардейской стрелковой ди-
визии 26-й армии Карельского 
фронта. Сообща им удалось отко-
пать останки шести красноармей-
цев. Только один оставил памятку.

В записке можно прочитать: 
«Гурков Василий Васильевич, 
1907 г.р. Красноармеец. Адрес мой 
Старая Русса, Энгельса, дом 74. 
Передать Ленинградская область 
Гурковой Евдокии Валентиновне» 
или, как предположили поискови-
ки — Леонтьевне. 

Мы попытались разыскать род-
ственников бойца. Свой поиск на-
чали со Старой Руссы. Но там выя-

снилось, что все дома на этой ули-
це были сожжены во время немец-
кой оккупации. В военкомате 
тоже не смогли обнаружить среди 
призывников 1941 года Гуркова 
Василия Васильевича. Объяснили 
«РГ» это тем, что, возможно, со 
временем в записке буквы плохо 
читаются и фамилия у красноар-
мейца другая.

Но данные оказались верными. 
И родственники Василия Василье-
вича Гуркова нашлись в Перми. 
Сразу же откликнулась 28-летняя 
правнучка Мария Давыдова, она 
живет там вместе со своей бабуш-
кой Лидией Васильевной Мерзля-
ковой — дочерью Василия Гуркова. 
Именно Лидия Васильевна оста-
вила на одном из поисковых сай-
тов данные о своем отце. Благода-
ря этому удалось быстро раз-
ыскать родных пропавшего без ве-
сти красноармейца.

— Вот так нашли моего праде-
душку, который погиб в 1941 году! 
Чудеса случаются, надо только ве-

рить в них, — поделилась Мария 
Давыдова, не скрывая своих эмо-
ций. — Спасибо огромное всем-
всем, кто посвящает свою жизнь 
поиску и возвращению наших до-
блестных предков! Ваш труд бес-
ценен!

Василий Гурков родился в 
1907 году. Был женат на Евдокии 
Васильевне Ермаковой, которая 
моложе его на четыре года. По-
знакомились молодые люди в 
селе Куркино Тульской области, 
куда Василий приезжал с арте-
лью валять валенки. В доме у се-
мьи Ермаковых они как раз и 
останавливались. У Гурковых ро-
дились трое детей: две девочки и 
мальчик.

Василий Васильевич участво-
вал в финской кампании, а когда 
началась Великая Отечествен-
ная война, ушел на фронт 22 

июня 1941 года. Дочери Валенти-
не было 5 лет, сыну Олегу — три, 
самой младшей Лидии — полтора 
года. А через два месяца пришло 
известие, что Василий Василье-
вич Гурков пропал без вести 9 
сентября 1941 года. Где это слу-
чилось, не сообщалось.

У Василия Васильевича Гур-
кова — большая семья. Он ушел 
на фронт, оставив троих детей, 
сейчас же у него 6 внуков, 8 
правнуков и 3 праправнука. 
Единственное, о чем пережива-
ют родственники, не сохрани-
лось ни одной фотографии Васи-
лия Васильевича, все сгорело в 
доме в Старой Руссе. Внуки и 
правнуки, живущие в Твери, Уфе, 
Санкт-Петербурге, надеются, 
что, возможно, где-то в военных 
архивах осталась на документах 
хотя бы одна маленькая карточ-
ка, чтобы можно было бы взгля-
нуть на своего защитника Отече-
ства.

— Мы будем решать вопрос о 
месте и времени официального 
захоронения останков Гуркова 
Василия Васильевича, возмож-
но, это произойдет в августе-сен-
тябре 2015 года, — рассказывает 
заместитель начальника специа-
лизированного отдела судебных 
приставов Евгений Шорохов. — 
Самое главное, что еще одной 
безвестной могилой погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны станет меньше. 

Предварительно родственни-
ки дали согласие на захоронение 
Василия Васильевича Гуркова в 
Лоухском районе Карелии, там, 
где были обнаружены его остан-
ки и личные вещи. 

ПОДМОСКОВЬЕ 

С 1 августа 
подмосковные 
льготники 
лишатся 
бесплатного 
проезда 
по Москве

ПРЕДЪЯВИТЕ 
БИЛЕТ

Ирина Рыбникова

С 1 АВГУСТА льготникам из Под-
московья ограничат бесплатный 
проезд в метро и наземном тран-
спорте Москвы, сообщил на 
встрече с журналистами губер-
натор области Андрей Воробьев. 
Это позволит региональному 
бюджету ежегодно экономить 
около 2,3 млрд руб. 

 На компенсацию транспор-
тных льгот область тратит 13,7 
млрд руб. Львиная доля уходит 
транспортным предприятиям ре-
гиона, которые бесплатно возят 
2,1 миллиона жителей, имеющих 
право на льготы. Около миллиона 
из них регулярно навещают Мо-
скву, но только 37% процентов 
совершают на столичном общест-
венном транспорте более 20 пое-
здок в месяц. Часто катаются в со-
седний субъект в основном те, кто 
в Москве работает, а значит, 
оставляет в городском бюджете 
налог на доходы физических лиц. 

Разговоры о справедливом 
использовании транспортных 
льгот в правительстве Подмо-
сковья шли давно. Бюджету ре-
гиона, который растет далеко не 
такими темпами, какими доро-
жает проезд в метро и автобусах, 
год от года становится все тяже-
лее оплачивать расходы работа-
ющих граждан. К тому же взаи-
мозачеты со столицей, которая, 
к слову, тоже компенсирует по-
рядка 0,8 миллиарда рублей за 
проезд москвичей по террито-
рии области, осуществляются 
только на принципах договорен-
ности. «В стране больше нет ни 
одного субъекта, который бы 
платил соседям за своих льгот-
ников», — утверждает Воробьев. 

Теперь граждане будут ездить 
так: на пути до Москвы все льго-
ты сохраняются и в автобусах, и 
в электричках. Проезд на  метро 
и наземном транспорте столицы 
придется оплачивать за свой 
счет. Но не всем. В области живут 
569 тысяч федеральных льготни-
ков, к числу которых относятся, 
например, ветераны войны, бло-
кадники, чернобыльцы, дети-ин-
валиды и некоторые инвалиды по 
основному заболеванию. На них 
областное законодательство не 
распространяется, поэтому сто-
личный транспорт для таких ка-
тегорий по-прежнему останется 
бесплатным. И власти обещают 
предусмотреть компенсацию 
проезда для тех, кому самостоя-
тельно транспортные расходы не 
осилить. «Многодетным и малои-
мущим семьям, тем, кому поезд-
ки в столицу необходимы для ле-
чения, или посещения государст-
венных органов власти Москов-
ской области, проезд оплатят из 
бюджета», — заявил губернатор, 
добавив, что компенсации будут 
производиться не живыми день-
гами. Их могут, например, выда-
вать льготникам отдельными би-
летами на несколько поездок или 
записывать на социальные кар-
ты — технические подробности 
сейчас обсуждаются с департа-
ментом транспорта Москвы. 

Все сэкономленные на огра-
ничении льгот деньги уйдут в со-
циальный блок области. По сло-
вам Воробьева, их потратят на 
строительство и реконструкцию 
общеобразовательных и музы-
кальных школ. 

Астрахань Для комедии «День выборов-2» построили мост через Волгу

Приключения 
губернатора

Николай Грищенко

В 
Астрахани начались 
п о л н о м а с ш т а б н ы е 
съемки сиквела «День 
выборов» об избрании 
губернатора в обыч-

ном приволжском регионе. Как и 
в предыдущем фильме, некая мо-
сковская радиостанция отправи-
ла в регион группу своих сотруд-
ников для проведения избира-
тельной кампании. А дальше…

«Вот тут и собрался «Квартет 
И». Макс и Нонна. И казаки с ата-
маном. И кандидаты, разумеется. 
И стар и млад, и худ и толст, и по-
теющий и лояльный… В общем 
все было готово для дебатов, пла-
катов и предвыборной борьбы. 
Но тут кандидат номер один гу-
бернатор Цаплин — исчез», — го-
ворится о сюжетной линии в про-
мобуклете кинокомедии.

Артисты Ростислав Хаит, Лео-
нид Барац, Камиль Ларин, Алек-
сандр Демидов и Нонна Гришаева 
отправляются его искать и попа-
дают в различные приключения, 

которые сопровождаются мас-
сой комических ситуаций.

Ради этого вся Астрахань пре-
образилась. Чтобы операторы 
смогли сделать удачные планы, в 
центре города ограничили авто-
мобильное движение, а главный 
торжественный зал ЗАГСа прев-
ратили в рабочий кабинет губер-
натора Цаплина. Но это еще не 
все: на набережной у памятника 
Петру I рабочие даже изготовили 
мост через Волгу. 

— Декорация получилась на-
столько реалистичной, что сна-
чала мне показалось, будто на-
стоящий мост в Астрахани по-
строили! Иду мимо и вижу, что 

людей — как на митинге.  Тран-
спаранты, флаги, оркестр, па-
труль полиции, шоссе с размет-
кой, красная ленточка… Ну точ-
но, думаю, мост через Волгу от-
крывают. Когда успели постро-
ить?  Только когда подошел бли-
же, то увидел, что за красной лен-
точкой сразу… начинается Волга, 
— рассказал местный житель 
Максим Коротченко. 

Благодаря новому мосту жи-
тели Астрахани смогли воочию 
познакомиться с киношным гу-
бернатором Цаплиным, его роль 
играет известный телекоммента-
тор Василий Уткин, а также уви-
деть в работе актеров Александра 

Демидова, Михаила Полицейма-
ко и Александра Самойленко. 

Съемки десятиминутного 
эпизода растянулись на три дня. 
Несмотря на жару, в массовке ак-
тивно снимались астраханцы, а 
журналисты местных СМИ игра-
ли самих себя. 

— Желающих попробовать 
себя в маленьких ролях было так 
много, что нам по просьбе режис-
серской группы пришлось даже 
проводить антирекламную кам-
панию, дабы не было давки, — 
рассказала «РГ» представитель 
регионального минкультуры 
Надежда Чудинова. — Выпускали 
листовки с сообщением, что мест 
нет! Кстати, как и многие астра-
ханцы, я тоже участвовала в 
съемках. Причем играла свою 
роль не за гонорар, а бесплатно, 
из любви к искусству. Съемоч-
ный день весь расписан по мину-
там.  Ростислав Хаит шутит: 
«Снимали сцену в ванной. Почи-
стил зубы 16 раз. Теперь жалко 
ими что-то есть. И бессмысленно 
— вкуса не чувствую». 

По городу уже ходят новые 
слоганы киношного губернатора 
Цаплина: «Волга будет впадать в 
Карибское море» и «Цаплин. С 
удовольствием у руля». Их, кста-
ти, придумали пользователи со-
цсетей. Тем временем артисты не 
только работают, но и отдыхают. 
В выходные Александр Демидов и 
Михаил Полицеймако отдохнули 
на рыбалке в дельте Волги. Одна-
ко больше всего приключений 
выпало на долю Ростислава, с ко-
торым вышел небольшой инци-
дент. В ресторане к нему подошел 
мужчина со словами: «Аркаша, 
как я рад! Наконец-то вы в Астра-
хани!» Ростислав ответил: «Я не 
Хайт! У меня черточки нет. И во-
обще, он уже умер». — «Ну что вы, 
Аркаша! Просто не хотите фото — 
так и скажите!» После этого его 
собратья по цеху шутят: «Хотите 
пошутить над Хаитом — при 
встрече сразу кричите «Аркаша, 
как я рад!». 

Первым новый «мост» в Астрахани 
проверил актер 
Александр Демидов.

Акцент

 «Снимали сцену в ванной. 
Почистил зубы 16 раз. Теперь 
жалко ими что-то есть»

Многодетным 
и малоимущим 
семьям, тем, кому 
поездки в столицу 
необходимы для 
лечения или посе-
щения государст-
венных органов, 
власти Московской 
области проезд 
оплатят из бюджета
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Экспедиция поисковиков проходи-
ла по местам боев гвардейской 
стрелковой дивизии 26-й армии 
Карельского фронта.
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МОСКВА За 5 месяцев 
столица получила 
в свой бюджет  почти 
полугодовой доход 

Все расходы — 
под контролем

Любовь Проценко

СИТУАЦИЯ в столице в условиях экономической неста-
бильности  пока складывается намного лучше прогнози-
руемой. В частности, за 5 месяцев 2015 года в ее бюджет 
поступило 703 млрд 37 млн доходов. Об этом свидетель-
ствуют данные, размещенные на сайте открытого бюд-
жета столицы. 

Напомню,  согласно закону о бюджете города на 
2015 год и плановый период 2016—2017 гг., доход за теку-
щий год должен составить 1 трл 486 млрд руб. Получается, 
что за пять месяцев город практически заработал денег 
столько, сколько планировал получить за полгода. За счет 
чего же? 84,4% поступивших средств или 594 млрд 
834, 4 млн — это налоговые поступления. Среди них 
254,6 млрд руб., или 36,2% всех доходов, приходится на на-
лог на прибыль, еще 240,8 млрд руб., или 34,3% — налог на 
физических лиц. То есть большая часть денег поступила за 
счет реального производства. Другими словами, антикри-
зисный план, разработанный правительством Москвы в 
декабре прошлого года, и направленный в первую очередь 
именно на поддержку реального сектора экономики, сра-
батывает. Как и планировалось, Москва увеличивает число 
технопарков в городе, а с ним — и количество рабочих мест.  
Сохраняет она и масштабные темпы строительства, кото-
рое не только вносит свою лепту в доходы города, но и в 
прошлом году, например, помогло привлечь 1 триллион 
инвестиций. Мэр Москвы Сергей Собянин поставил зада-
чу, чтобы и в этом году инвестиций меньше не стало. 

Принесло свои плоды и внимание правительства Мо-
сквы к миграционной политике: мигранты платят теперь 
за патенты 4 тыс. руб. в месяц вместо прежней 1 тыс. А их 
через Единый миграционный центр в Сахарово прошло 
за те же пять месяцев более 260 тысяч. Это помогло не 
только улучшить криминогенную ситуацию в городе, но 
и принесло  заметную прибавку в столичный бюджет. 

 «Налоги действительно поступают в бюджет лучше, 
чем мы ожидали, — прокомментировал «РГ» ситуацию ру-
ководитель департамента экономической политики и раз-
вития города Максим Решетников. — Но тем не менее го-
родской бюджет по-прежнему очень сдержан в своих рас-
ходах: мы контролируем каждый проект, жестко отстаи-
ваем цены на закупаемые товары и услуги, оказываемые 
городу, внимательно расставляем приоритеты по город-
ским программам — что-то перенесли, что-то приостано-
вили (при этом ничего не отменяли). Такую политику ми-
нистр объясняет тем, что город вынужден постоянно пом-
нить о том, что у него очень большой объем обязательств: 
социальные выплаты москвичам, важнейшие инфра-
структурные проекты, строительство соцобъектов и дру-
гие. К тому же власти опасаются, что первенство того же 
налога на прибыль может быть временным. Ведь, как из-
вестно, этот налог в течение года изменчив. У многих орга-
низаций он может быть обусловлен увеличением доходов 
от реализации товаров или услуг за счет курсовой разни-
цы рубля и иностранной валюты при переоценке активов. 
Поэтому эти компании еще могут подать уточненную де-
кларацию и вернуть переплату.

Горячая линия
Евгений Федорович Михайлов,
Генеральный директор ГУП «МОСГОРТРАНС»

СВОИ ВОПРОСЫ ПО РАБОТЕ НАЗЕМНОГО ТРАНСПОРТА В МОСКВЕ, ГДЕ ПОЯВЯТСЯ НОВЫЕ МАР-

ШРУТЫ И ПОЛУЭКСПРЕССЫ, КОГДА И КУДА ПРИДУТ НОВЫЕ ТРАМВАИ И ОСТАНУТСЯ ЛИ В ГОРО-

ДЕ ТРОЛЛЕЙБУСЫ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ) В СРЕДУ, 17 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

КСТАТИ
Как сообщили «РГ» в департа-
менте транспорта Москвы, льго-
ты москвичей на проезд по тер-
ритории Московской области 
правительство столицы сохра-
нит в полном объеме.
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ТУРИЗМ Для инвалидов 
запустят специальный 
тур в Сочи

Отдых 
без барьеров

Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», Краснодарский край

В НЫНЕШНЕМ году Сочи может принять первых тури-
стов-инвалидов, специально для которых разработаны 
адаптированные туры. Как утверждают эксперты, со-
зданная к Паралимпийским играм 2014 года инфра-
структура безбарьерной среды способствует тому, что-
бы черноморский курорт стал площадкой для реализа-
ции этого пилотного проекта. Путешествиями и экскур-
сиями для людей с ограниченными возможностями здо-
ровья обещает заняться первый в стране туроператор 
для инвалидов.

— В Сочи уже есть все, что нам необходимо, осталось 
только свести в одну систему тура удобные для инвали-
дов транспорт, отели, объекты посещения. Начать хотим 
с горнолыжного курорта «Роза Хутор». Сейчас прораба-

тываем точный мар-
шрут, договариваем-
ся с отельерами и пе-
ревозчиками, — гово-
рит один из разра-
ботчиков необычно-
го тура Александр 
Бавельский.

Согласно стати-
стике, около десяти 
процентов населе-
ния страны — инва-
лиды. Примерно по-
ловина из них нахо-
дится в возрасте до 

40 лет, большинство активны и мечтают путешество-
вать. Для регионов же, которые хотят развивать туризм 
для людей с ограниченными возможностями, это еще и 
возможность существенно увеличить турпоток.

Как известно, сегодня желающие путешествовать ин-
валиды испытывают немалые проблемы, связанные в 
основном с отсутствием подъемников и пандусов, широ-
ких проездов в гостиницах, нехваткой низкопольного 
транспорта, адаптированных медпунктов и туалетов, а 
также необходимого спецоборудования в аэропортах и 
на железнодорожных вокзалах. Недоступными зачастую 
оказываются и музеи, художественные галереи, театры 
и кафе. В этом отношении на Сочи эксперты по безба-
рьерному туризму возлагают большие надежды и счита-
ют, что у города, инфраструктура которого в преддверии 
Паралимпиады была адаптирована для маломобильных 
людей, есть большие перспективы в развитии туризма 
для инвалидов. Помимо огромного количества пандусов 
и тактильной плитки на тротуарах едва ли не в каждом 
подземном переходе в городе оборудованы специальные 
лифты. По курорту ездят автобусы с низкой ступенькой 
для пассажиров на колясках, а на остановках можно уви-
деть тактильные карты района. Кроме того, сегодня от-
крыты для маломобильных гостей сотни гостиниц, мест-
ные музеи и театры, а также пляжи. 

Первые поездки для инвалидов обещают организо-
вать уже в этом году.

 БЕЗОПАСНОСТЬ Наши военные
проверят тыловые 
учения НАТО

С курса сбиться 
не дадут

Юрий Гаврилов

НА ЭТОЙ неделе российские военные проведут две про-
верки за рубежом. В это же время их иностранные колле-
ги пролетят над некоторыми регионами РФ.

Такие инспекции организуют в рамках международ-
ного Договора «Открытое небо» и в соответствии с тре-
бованиями Венского документа 2011 года о мерах укре-
пления доверия и безопасности. 

Воздушный контроль российской территории ляжет 
на венгерских и ита-
льянских офицеров. 
Они выполнят на-
блюдательный по-
лет над Россией на 
самолете Ан-26 ВВС 
Венгрии. Он не 
предназначен для 
боевого примене-
ния и не имеет на 
борту никакого воо-
ружения. Зато там 
установлены аэро-
фотоаппараты, по-
зволяющие с боль-
шой высоты снимать находящуюся на земле военную 
технику и армейские объекты. 

За тем, чтобы инспекторы не пронесли в самолет ни-
чего лишнего, проследят представители Минобороны 
России. Они будут находиться на борту и не допустят от-
клонения Ан-26 от заранее утвержденного маршрута и 
его посадок вне оговоренных аэродромов.

По аналогичной схеме пройдет инспекция наших во-
енных в Болгарии. Туда они отправились на самолете на-
блюдения Ан-30Б. Местом его временного базирования 
назначен аэродром открытого неба Бургас. А максималь-
ная дальность маршрута определена в 660 км. 

Начальник Национального центра по уменьшению 
ядерной опасности РФ Сергей Рыжков сказал корре-
спонденту «РГ», что для каждой страны — участницы До-
говора по открытому небу установлена квота на наблю-
дательные полеты. У России это 42 рейда в год. Полет над 
Болгарией для наших военных станет семнадцатой зару-
бежной командировкой за последние пять с половиной 
месяцев.

Теперь о миссии в рамках Венского документа. Пред-
ставителей России на этой неделе принимают в Венгрии. 
На военно-дипломатическом языке их задача звучит так: 
контролерам необходимо определить масштабы осу-
ществляемой там уведомляемой военной деятельности 
или подтвердить отсутствие таковой в пределах указан-
ного района. 

Проще говоря, наши офицеры выяснят, не занимают-
ся ли местные военные чем-то таким, что может нести 
угрозу соседним странам. 

Под контроль российской миссии попадет террито-
рия в 16 тысяч кв. км. Но самое главное, что нашим офи-
церам официально разрешили посмотреть, как на западе 
Венгрии проходят самые крупные в этом году тыловые 
учения НАТО CAPABLE LOGISTICIAN-2015.

Российская квота 
на наблюдательные 
полеты в рамках 
Договора «Открытое 
небо» составляет 
42 рейда в год

Около 10 процентов 
населения страны — 
инвалиды, многие 
из них активны 
и мечтают путеше-
ствовать

Коллекция Почему торговля орденами считается уголовным преступлением

Честь имеют, а не продают
Игорь Зубков 

К
огда копишь деньги — 
копишь только деньги. 
Когда коллекциониру-
ешь ордена — коллек-
ционируешь историю. 

Хотя и здесь выгода может быть 
немалая. Но это ли главное?

У Андрея Хазина, известного 
коллекционера, ученого-фале-
риста, академика Российской 
академии художеств и завкафе-
дрой МГУ, давно хранилась Коро-
левская викторианская цепь. А 
совсем недавно выяснилось, что 
она принадлежала российскому 
императору Николаю II. Пред-
ставляете, в конце 1920-х годов 
ее продали через Гохран по цене 
обычного лома. 

Андрей Леонидович, почему в те 
годы обезличивали ордена цар-
ской семьи и продавали их на 
вес? Наверняка можно было 
продать дороже, если известно 
происхождение ордена. 
АНДРЕЙ ХАЗИН: Тогда ордена не были 
предметом коллекционирова-
ния. Собирать их стали фактиче-
ски только после Второй миро-
вой войны, а до этого никто орде-
нами всерьез не интересовался. 
Более того, цены долгое время 
были очень низкими, и первый 
серьезный скачок произошел 
только около 2000 года. 

При этом российские ордена 
являются наиболее дорогими в 
мире. Например, знаков россий-
ских орденов, каждый из кото-
рых стоит больше миллиона дол-
ларов, не так уж и мало. А бри-
танских или вообще западноев-
ропейских по такой цене практи-
чески нет, за исключением от-
дельных знаков феноменальной 
исторической ценности. 

И какие самые дорогие отечест-
венные ордена?
АНДРЕЙ ХАЗИН: Знаки, в особенно-
сти цепи, ордена Святого Апо-
стола Андрея Первозванного, ор-
дена Святого Георгия высших 
степеней, женского ордена Свя-
той Екатерины. Бриллиантовые 
знаки или знаки для нехристиан. 
А также высшие степени совет-
ских полководческих орденов, 
которые, кстати, нельзя прио-
бретать на территории России, 
но которые активно коллекцио-
нируются за рубежом. 

Только в России установлена 
уголовная ответственность за 
куплю-продажу орденов?
АНДРЕЙ ХАЗИН: Еще в Северной Ко-
рее. В США запрещено продавать 
и покупать Почетную медаль 
Конгресса — высшую награду 
страны. В некоторых других 
странах существуют единичные 
запрещения. 

Что касается цен на советские 
награды, то они высокие вовсе не 
из-за того, что сделаны из драго-
ценных металлов, а в силу их 
исключительной редкости. На-
пример, цена ордена Ушакова I 
степени доходила за рубежом по-
чти до двух миллионов долларов. 

Кстати, уже много лет сущест-

вует фабрика в одной из прибал-
тийских республик, которая из-
готавливает качественные под-
делки советских наград. 

А какие иностранные награды 
вы бы выделили?
АНДРЕЙ ХАЗИН: Очень дорогими яв-
ляются награды наиболее значи-
мых немецких земель, которых, 
кстати, бесконечное количество. 
Потому что не только каждое не-
мецкое государство даже уже в 
составе Германской империи 
имело свои награды, но и не-
сколько десятков медиатизиро-
ванных владетельных домов по-
сле утраты суверенитета над сво-
ими землями сохраняли свои на-
градные системы. 

В последнее время резко ста-
ла дорожать часть британской 
наградной системы, относящая-
ся к британскому владычеству в 
Индии. Их стали покупать ин-
дийцы, пакистанцы, бирманцы, 
выходцы из Бангладеш. 

Сейчас в Кремле проходит вы-
ставка «Рыцарские ордена Евро-
пы». И там представлена цепь ор-

дена Звезды Индии, единствен-
ный известный экземпляр этой 
высшей награды, который нахо-
дится в частных руках. Принад-
лежала она, кстати, вице-королю 
Индии индийского происхожде-
ния, а это само по себе большая 
редкость. Именно такие орден-
ские цепь и знак были изображе-
ны в гербе Индийской империи 
во времена Британского Раджа. 

Александр II и рыцари-
компаньоны
В чем уникальность главного эк-
споната выставки — ордена Под-
вязки Александра II? 
АНДРЕЙ ХАЗИН: Это действительно 
шедевр, и не только нашей вы-
ставки. Вообще, каждый набор 
знаков ордена Подвязки уника-
лен. Дело в том, что с момента 
основания ордена, а это 1348 
год, не меняется максимальное 
количество его членов — 24 чело-
века помимо членов королев-
ской семьи и иностранных мо-
нархов. 

Знаки ордена после смерти 
кавалера возвращаются британ-
скому монарху и возлагаются на 
следующего награжденного, и 
«рыцарь-компаньон благород-
нейшего ордена Подвязки» мо-
жет проследить свою «родослов-
ную» вплоть до XIV века. 

Поэтому существует легенда, 
что Уинстон Черчилль хотел 
иметь не просто орден Подвязки, 
а знаки ордена, принадлежавшие 
его предку, первому герцогу 

Мальборо — Джону Черчиллю. 
Он отказывался от ордена, пока 
не умер кавалер, носивший ле-
гендарные знаки. В итоге полу-
чил орден только в 79 лет. 

Первым российским кавале-
ром ордена Подвязки был импе-
ратор Александр I. После его 
смерти знаки ордена были, как 
полагается, возвращены в Вин-
дзор, и вскоре их прислали 
обратно — Николаю I. А когда тот 
умер, знаки отослали снова...

Даже несмотря на Крымскую 
войну? 
АНДРЕЙ ХАЗИН: Да. Но тут эти знаки 
были посланы не наследнику, не 
Александру II, а противнику Рос-
сии — императору Наполеону III. 
Чистейший афронт! 

Потом была сложная история 
о том, как все-таки королева Вик-
тория решила пожаловать орден 
Подвязки Александру II. Но уже 
другие знаки, а не те, которые 
когда-то принадлежали его отцу 
и дяде. А дальше, как известно, 
Александра II убили, знаки орде-
на возвратились в Англию. 

И с этого момента королева 
Виктория установила новую тра-
дицию — если иностранный кава-
лер ордена Подвязки трагически 
погибал, то его знаки больше не 
используются, а для следующего 
рыцаря-компаньона  изготавли-
ваются новые. 

Знаки Александра II не поки-
дали Виндзор с 1882 года.  Только 
сейчас королева Великобрита-
нии Елизавета II прислала в 
Кремль на нашу выставку все эти 
пять знаков — цепь, цепной знак, 
чересплечную ленту, малый знак 
и звезду.

И тот факт, что знаки царя-Ос-
вободителя вновь оказались в 
Кремле, — для меня важнейший 
символ.

Пусть стыдится подумавший 
плохо об этом
Какими реликвиями своей кол-
лекции вы гордитесь?
АНДРЕЙ ХАЗИН: Это прежде всего 
звезды орденов трех европей-
ских империй, объединенные с 
орденом Подвязки. В королев-
ских и императорских Домах су-
ществовала традиция ношения 
таких совмещенных наград, что-
бы не носить сразу две звезды — 
своего высшего ордена и ордена 
Подвязки. В таком случае изо-
бражение собственно подвязки с 
девизом ордена («Пусть стыдит-
ся подумавший плохо об этом») 
волнообразно накладывалось на 
лучи звезды. 

Одна из таких звезд в моей 

коллекции —прусского ордена 
Черного орла, которая могла 
принадлежать либо кайзеру 
Вильгельму II, либо его бра-
ту гросс-адмиралу принцу 
Генриху, либо же кронприн-
цу Фридриху Вильгельму. 

Другая совмещенная зве-
зда — Большого Креста (I 
класса) австрийского во-
енного ордена Марии 
Терезии. Награжде-
н и й  и м  б ы л о 
очень мало, чуть 
больше,  чем у 
нас орденом Свято-
го Георгия I класса. Ска-
жем, за всю Первую ми-
ровую II степень Марии Те-
резии за реальные боевые 
действия получили всего 10 
человек. 

Приобрел я эту звезду 
как «фантазийную», кото-
рую продавцы полагали ре-
кламным образцом, однако позд-
нее мне удалось установить, что 
она принадлежала наследнику 
австрийского престола эрцгер-
цогу Францу Фердинанду.

Но как эта уникальная вещь по-
пала в продажу? 
АНДРЕЙ ХАЗИН: У Франца Фердинан-
да брак был морганатиче-
ский, его дети не имели 
права на престол. Они но-
сили титул графов Гоген-
бергов и жили в одноимен-
ном замке. И после того, 
к а к  А в с т р и я  б ы л а 
включена в состав 
Германии, по при-
казу Гитлера, ко-
торый ненави-
дел Габсбургов, 
они все отсидели 
в Дахау. И либо во 
время войны, либо 
сразу после знаки выш-
ли из семьи, потому что 
надо было на что-то жить. 

Наконец, третья совме-
щенная звезда. Это наш ор-
ден Святого Александра 
Невского с тем же самым 
орденом Подвязки. Эта звезда 
принадлежала либо Николаю II, 
либо его брату великому князю 
Михаилу Александровичу. 

Франц Фердинанд, убийство 
которого послужило прологом к 
войне, Гогенцоллерны, которые 
ее развязали, и ставший в конеч-
ном итоге жертвой войны Нико-
лай II (или его брат), — их награ-
ды, объединенные лентой ордена 
Подвязки, лежат рядом в ви-
трине выставки. При этом 
одна из самых известных 
звезд ордена Подвязки — 
принадлежавшая Фридриху 
III, отцу Вильгельма II, — так-
же представлена на вы-
ставке.

Специально стре-
мились их со-
брать?
АНДРЕЙ ХАЗИН: Как только 
такие вещи появляются на 
рынке, я немедленно стара-
юсь их приобрести.  По 
счастливой случайности 
все эти звезды мне удалось 
получить либо очень деше-
во, либо путем обмена. И это, ко-
нечно, награда за труд и за зна-
ние. 

С какого времени использова-
лись такие звезды-трансформе-
ры? 
АНДРЕЙ ХАЗИН: Уже Александр I у нас 
их использовал. Надо понимать, 
что металлических орденских 
звезд до 20-х годов XIX века было 
совсем немного, как правило, 
они были у монархов. Когда 
в фильмах про Отечест-
венную войну 1812 
года мы видим рус-
ских генералов с 
россыпями сере-
бряных звезд на 
груди, — это, увы, 
от незнания или от 
отсутствия истори-
ческих консультан-
тов. В России пол-
ностью прекрати-
ли выдавать при 
награждениях ши-
тые звезды лишь в 
1850-е годы. 

Но кавалер сам мог заказать 
себе звезду из драгметалла?
А Н Д Р Е Й  Х АЗ И Н : Орденские знаки 
частного изготовления, конечно, 
использовались. Но в России уже 
император Павел I запретил 
украшать их драгоценными кам-
нями, введя специальных вид на-
град — «бриллиантовые знаки». 
Такое награждение формально 
не повышало степень вручаемого 
ордена, но фактически служило 
«усилением» уровня внимания и 
благодарности монарха.

За этот кусок металла люди 
будут умирать
Какая зарубежная наградная си-
стема самая интересная для вас?
АНДРЕЙ ХАЗИН: Британская. Она са-
мая древняя, и вопросы, кото-
рые возникали перед всеми на-

градными системами, в особен-
ности большими, имперскими, 
перед ней ставились раньше 
других. И в Великобритании 
были первые попытки, как пра-
вило очень успешные, решения 
этих вопросов. Многие потом 
шли по проторенному англича-
нами пути. Это касается задач 
по награждению дам,  нехристи-
ан,  иностранных глав госу-

дарств и многих других. Мечи на 
знаках тоже впервые появились 

в британской наградной 
системе, в рамках Ко-
р о л е в с к о г о  о р д е н а 

Гвельфов.

Мечи — это за военные за-
слуги?

АНДРЕЙ ХАЗИН: Верно, в 
отличие от знаков без 

мечей — за гра-
жданские за-
слуги. Вскоре 
мечи появи-

лись на прусских 
орденах, а поскольку 

император Николай I 
был женат на прусской 

принцессе, мечи через 
несколько лет появились 
и у нас. Примеров таких 
заимствований очень 
много, и не обязатель-

но из английской системы. 
Вот появился орден Почетно-

го легиона — первый внесослов-
ный орден, который мог полу-
чить и маршал, и рядовой. И 
сразу в других странах возни-
кли награды, преодолевавшие 
сословные преграды. В 1807 
году в России учрежден для ни-
жних чинов знак отличия Воен-

ного ордена...

Его еще называли орде-
ном Святого Георгия 

V степени?
АНДРЕЙ ХАЗИН: Да, до Крым-

ской войны он был од-
ностепенным, по-
том разделен на че-

тыре степени, а в 
1913 году пере-
именован в Ге-

о р г и е в с к и й 
крест.  

Причем для ни-
жних чинов в тогдаш-

ней русской армии он 
имел огромное значение, 

поскольку награжденные 
освобождались от теле-
сных наказаний. 
В Пруссии в 1813 году по-

явился Железный крест, который 
мог получить и рядовой, и фель-
дмаршал. И это все результат 
Французской революции. 

Что интересно, когда Наполе-
он, еще будучи первым консу-
лом, предложил Законодатель-
ному собранию билль о провоз-
глашении ордена Почетного ле-
гиона, он получил перевес всего 
в 8 голосов. Ему резко возражали 

— мол, мы живем уже в кото-
ром году Революции, в век 
Просвещения, а вы предла-
гаете монархический сим-
вол, кусок металла. «За этот 
кусок металла люди будут 

умирать», – отвечал Напо-
леон. Двести лет прош-

ло, и все так и проис-
ходит.

Есть ли обратные 
примеры, когда в дру-

гих державах подражали 
российской наградной систе-
ме?
А Н Д Р Е Й  Х АЗ И Н : Петр Великий 
впервые ввел массовые на-
граждения за участие в бата-

лиях медалями на петличных 
лентах. 

До этого ленты были только 
настольные и нашейные, и уж, 
конечно, ни у кого даже в мы-
слях не было награждать одни-
ми и теми же наградами млад-
ших чинов, офицеров и генера-
лов. 

Спустя лет семьдесят такие 
медали стали вводить в пра-

ктику в Священной Рим-
ской империи, через сто 

лет появилась англий-
ская медаль за 
Ватерлоо, и по-
том англичане в 
э т о й  ч а с т и , 
надо признать, 
всех превзошли.  

Петр I зало-
жил основы рус-
ской наградной 
системы.  Как 
известно, она 
началась с орде-
на Святого Анд-
рея Первозван-

ного, статуты ко-
торого Петр собст-

венноручно написал, 
но не утвердил — и в ре-

зультате статуты этого 
ордена, который стал глав-

ным в орденской иерархии, 
были приняты только через сто 
лет уже императором Павлом I. 

Мне удалось установить, на 
что опирался Петр. В Российском 
государственном архиве древних 
актов посчастливилось обнару-
жить оригиналы переводов ста-
тутов прусского ордена Черного 
орла и датского ордена Слона — с 
пометами Петра и текстуальны-
ми совпадениями с черновиком 
статутов ордена Андрея Первоз-
ванного.

Акцент

 В нашей стране установлена 
уголовная ответственность 
за куплю-продажу орденов 
советского периода

В чем российская наградная система 
была первой или отличалась от дру-
гих развитых систем?
Андрей Хазин | В Британской Индии 

и для англичан, и для «туземцев» суще-

ствовали специальные ордена: Зве-

зды Индии, Индийской империи, Ко-

роны Индии для дам и так далее. Хотя 

и христиан, и индусов, и мусульман, и 

иудеев, вообще всех могли награ-

ждать и общеимперскими орденами. 

А Россия пошла по другому пути — в 

1845 году Николай I учредил знаки об-

щеимперских орденов для нехристиан. 

Их единственное отличие состояло в 

том, что вместо вензеля святого или его 

изображения в медальоне на знаках по-

мещался двуглавый орел — Государст-

венный герб Российской империи. 

По просьбе кавалеров их выдавали 

мусульманам и иудеям, а иногда, что 

интересно, и протестантам. Очень 

редкие знаки, поэтому очень дорогие. 

Интересно, что еще Петр Великий в 

1711 году повелел изготовить для 

крымского хана знак ордена Андрея 

Первозванного, не нес 0ущий христи-

анской символики. Тут мы тоже были 

первыми.

А до этого нехристиан не смущали 
ордена с христианской символикой?
Андрей Хазин | Более того, когда поя-

вился особый для нехристиан знак от-

личия Военного ордена, появились в 

связи с этим, как бы потом сказали, 

обращения трудящихся с Кавказа — 

«верните джигита»! 

В результате в 1913 году, когда Знак от-

личия стал официально называться 

Георгиевским крестом, знак для не-

христиан был упразднен. Для орде-

нов Святого Георгия они остались, а 

для Георгиевского креста — нет. 

Как выглядела наградная система 
Российской империи на фоне других 
Великих держав?
Андрей Хазин | Она была очень про-

думана и решала все встававшие пе-

ред ней задачи. 

Например, позволяла награждать 

дам, иностранцев, в том числе мо-

нархов и глав республиканских го-

сударств. Это настоящий инстру-

мент государственного управле-

ния. 

Что из опыта дореволюционной и 
советской систем орденов можно 
было бы возродить сейчас?

Андрей Хазин | У каждого государст-

ва есть символы в виде флага, герба, 

гимна, и единственный символ, кото-

рый связывает конкретного гражда-

нина с государством, — это знак госу-

дарственной награды. 

Конечно, обидно, что у нас сейчас ор-

ден не является институтом. Фактиче-

ски орден сводится к знаку ордена. 

Нет орденских праздников, орден-

ских кавалерских дум, орденских хра-

мов, нет благотворительной деятель-

ности орденов и соответственно при-

зрения, как говорили раньше, пожи-

лых и увечных кавалеров. Все это яв-

лялось в Российской империи, а во 

многих странах является и сейчас ча-

стью орденской жизни и гражданской 

жизни в целом. Мне кажется, стоит об 

этом задуматься. 

И еще. У нас прервалась традиция но-

шения орденских знаков. Между тем, 

мне кажется, ее нужно восстанавли-

вать, потому что орден — это знак бла-

годарности нации человеку, который 

что-то для нее сделал. 

Знаете, до войны прямо в орденской 

книжке было написано, что ношение 

знака ордена является почетной обя-

занностью. Орденоносец был обязан 

носить знак ордена. Чтобы все виде-

ли — вот идет герой, равняйтесь на 

него!

НАДЕТЬ ОРДЕНА!

Узнай, за что у деда была 
медаль — спецпроект «РГ»
www.rg.ru/zvezdy_pobedy

Звезда ордена Марии Терезии, при-
надлежавшая убитому в Сараево 
эрцгерцогу Францу Фердинанду.

Звезда ордена Черного орла, объе-
диненная с орденом Подвязки. 
Коллекция Андрея Хазина.

Этот объединенный орден Св. 
Александра Невского и Подвязки 
принадлежал, видимо, Николаю II. 

Звезда ордена Подвязки, принад-
лежавшая императору Германии 
Фридриху III, отцу Вильгельма II.

Андрей Хазин: Обидно, что у нас прервалась традиция ношения орденов.
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений 
статьи 311 Федерального закона «О государственной регистрации прав 

на недвижимое имущество и сделок с ним» 
в связи с жалобой граждан В.А. Князик и П.Н. Пузырина

город Санкт-Петербург 4 июня 2015 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М.   Данилова,  Л.М.   Жарковой, 
Г . А .   Ж и л и н а ,  С . М .   К а з а н ц е в а , 
М.И.   Клеандрова ,  С .Д .   Князева , 
А.Н.  Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности положений статьи 311 Феде-
рального закона «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба граждан В.А. Князик и П.Н. 
Пузырина. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законоположе-
ния.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А. Гаджиева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно статье 311 Федерального 

закона от 21 июля 1997 года № 122-ФЗ «О 
государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним» 
собственник жилого помещения, который 
не вправе его истребовать от добросовест-
ного приобретателя, а также добросовест-
ный приобретатель, от которого было 
истребовано жилое помещение, имеет 
право на разовую компенсацию за счет 
казны Российской Федерации (пункт 1); 
компенсация, предусмотренная пунктом 1 
данной статьи, выплачивается в случае, 
если по не зависящим от указанных лиц 
причинам в соответствии с вступившим в 
законную силу решением суда о возмеще-
нии им вреда, причиненного в результате 
утраты указанного в данной статье имуще-
ства, взыскание по исполнительному 
документу не производилось в течение 
одного года со дня начала исчисления 
срока для предъявления этого документа к 
исполнению; размер данной компенсации 
исчисляется из суммы, составляющей 
реальный ущерб, но не может превышать 
один миллион рублей (пункт 2); порядок 
выплаты Российской Федерацией компен-
сации, предусмотренной пунктом 1 данной 
статьи, устанавливается Правительством 
Российской Федерации (пункт 3).

1.1. От заявителей по настоящему делу 
— граждан В.А. Князик и П.Н. Пузырина во 
исполнение вступившего в законную силу 
решения Октябрьского районного суда 
города Мурманска от 12 июля 2011 года 
была истребована квартира, которую они в 
2010 году приобрели по договору купли-
продажи. Суд, признав, что продавец квар-
тиры не имел права ее отчуждать и в силу 
этого договор купли-продажи является 
недействительным, взыскал с продавца в 
пользу заявителей денежные средства в 
сумме, равной уплаченной ими при покуп-
ке квартиры. На основании выданных 
судом исполнительных листов 1 ноября 
2011 года были возбуждены соответству-
ющие исполнительные производства.

Поскольку решение суда о взыскании 
с продавца квартиры денежных средств 
исполнено не было, а исполнительные 
производства в течение установленного 
законом годичного срока не завершены, 
В.А. Князик и П.Н. Пузырин обратились в 
Октябрьский районный суд города Мур-
манска с иском к Министерству финансов 
Российской Федерации в лице Управления 
Федерального казначейства по Мурман-
ской области и Федеральной службе госу-
дарственной регистрации, кадастра и кар-
тографии в лице Управления Федераль-
ной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Мурман-
ской области о взыскании предусмотрен-
ной статьей 311 Федерального закона «О 
государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним» 
разовой компенсации в размере 1 000 000 
рублей каждому в связи с причинением 
вреда в результате утраты жилого поме-
щения.

Решением от 26 апреля 2013 года, 
оставленным без изменения апелляцион-
ным определением судебной коллегии по 
гражданским делам Мурманского област-
ного суда от 14 августа 2013 года, Октябрь-
ский районный суд города Мурманска, 
ссылаясь на то, что предусматривающая 
разовую компенсацию статья 311 Феде-
рального закона «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним» содержится в главе V 
названного Федерального закона, которая 
регламентирует ответственность государ-
ственных органов за действия, связанные 
с государственной регистрацией прав на 
недвижимое имущество, пришел к выводу 
о том, что, поскольку законодатель 
обусловливает право на такую компенса-
цию незаконностью действий государст-
венных органов при регистрации права на 
жилое помещение, а оснований для при-
влечения к ответственности государствен-
ного органа, осуществлявшего регистра-
цию прав граждан В.А. Князик и П.Н. Пузы-
рина на жилое помещение, суд не находит, 
право на получение разовой компенсации 
у них не возникло.

1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жалобе 
гражданина на нарушение его конституци-
онных прав и свобод конституционность 
законоположений, примененных в кон-
кретном деле, рассмотрение которого 
завершено в суде, принимает постановле-
ние только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая как букваль-
ный смысл рассматриваемых законополо-
жений, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм, не будучи связан при при-
нятии решения основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе, и, решая в силу 

статьи 3 названного Федерального кон-
ституционного закона исключительно 
вопросы права, не затрагивает вопросы об 
экономической целесообразности тех или 
иных решений федерального законодате-
ля.

Нарушение положениями статьи 311 
Федерального закона «О государственной 
регистрации прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним» своих прав, гаранти-
рованных статьями 2, 6—8, 19, 39 и 55 
Конституции Российской Федерации, зая-
вители усматривают в том, что по смыслу, 
придаваемому правоприменительной пра-
ктикой, они ставят исполнение предусмо-
тренного законом финансового обяза-
тельства государства в зависимость от 
наличия оснований ответственности ком-
петентного государственного органа за 
неправомерные действия при регистрации 
прав на недвижимое имущество (жилое 
помещение).

Таким образом, статья 311 Федераль-
ного закона «О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним» является предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на ее основании 
судом решается вопрос о возможности 
выплаты добросовестному приобретате-
лю жилого помещения, от которого жилое 
помещение было истребовано, разовой 
компенсации за счет казны Российской 
Федерации, если по не зависящим от него 
причинам в соответствии со вступившим в 
законную силу решением суда о возмеще-
нии ему вреда, причиненного в результате 
утраты такого имущества, взыскание по 
исполнительному документу в течение 
одного года со дня начала исчисления 
срока для предъявления этого документа к 
исполнению не производилось.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая свободу экономиче-
ской деятельности в качестве одной из 
основ конституционного строя России, 
гарантируя такое важнейшее экономиче-
ское право граждан, как право частной 
собственности, относящееся к основным 
правам человека, которое подлежит защи-
те со стороны государства и наряду с дру-
гими правами и свободами человека и 
гражданина определяет смысл, содержа-
ние и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной влас-
ти, местного самоуправления и обеспечи-
вается правосудием (статья 2; статья 8, 
часть 1; статья 18; статья 35, части 1 и 2; 
статья 45, часть 1; статья 118, часть 2), 
закрепляет принцип неприкосновенности 
собственности, в силу которого никто не 
может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда (статья 35, 
часть 3), а также гарантирует каждому 
право на свободное использование своих 
способностей и имущества для предпри-
нимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности 
(статья 34, часть 1) и вытекающую из 
названных положений свободу договоров 
в сфере гражданского оборота. При этом 
конституционные принципы единства эко-
номического пространства, свободного 
перемещения товаров, услуг, финансовых 
средств и свободы экономической дея-
тельности лежат в основе правового регу-
лирования в такой области гражданского 
оборота, как оборот недвижимости.

Кроме того, определяя в качестве 
одной из целей социальной политики Рос-
сии заботу государства о социальной 
защищенности своих граждан, об их бла-
гополучии, сохранении для них условий 
нормального существования, Конститу-
ция Российской Федерации закрепляет 
право каждого на жилище, предполагая 
прежде всего ответственное отношение 
самих граждан к его осуществлению (с 
учетом того что в условиях рыночной эко-
номики граждане осуществляют данное 
социальное право в основном самостоя-
тельно, используя различные способы), и 
одновременно возлагает на органы 
публичной власти обязанность создавать 
для этого необходимые условия. Поэтому 
при регулировании прав на жилое поме-
щение, в том числе при переходе права 
собственности на жилое помещение, 
необходимо соблюдение, с одной сторо-
ны, принципа неприкосновенности част-
ной собственности, а с другой — баланса 
прав и охраняемых законом интересов 
всех участников этих отношений, обеспе-
чение возможности дифференцирован-
ного подхода к оценке возникающих жиз-
ненных ситуаций, с тем чтобы избежать 
необоснованного ограничения конститу-
ционных прав и свобод (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 21 апреля 2003 года № 6-П, от 8 
июня 2010 года № 13-П и от 27 февраля 
2012 года № 3-П, определения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
17 октября 2006 года № 485-О, от 3 ноября 
2006 года № 455-О и от 5 марта 2009 года 
№ 376-О-П).

Соответственно, правовое регулиро-
вание отношений по владению, пользова-
нию и распоряжению жилыми помещени-
ями — исходя из конституционных целей 
социальной политики России, обуслов-
ленных признанием высшей ценностью 
человека, его прав и свобод, конституци-
онных основ правового статуса личности, 
в частности требования статьи 17 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, 
согласно которому осуществление прав и 
свобод человека и гражданина не должно 
нарушать права и свободы других лиц, — 
должно осуществляться таким образом, 
чтобы гарантировать соблюдение консти-
туционного права граждан на жилище. Как 
указал Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 14 мая 
2012 года № 11-П, право собственности на 
жилое помещение не может рассматри-
ваться как исключительно экономическое 
право, поскольку выполняет социально 
значимую функцию и обеспечивает гра-
жданину реализацию ряда основных прав 
и свобод, гарантированных Конституцией 
Российской Федерации.

Приведенные конституционные поло-
жения, предоставляя государству свободу 
усмотрения в области экономической 
политики и одновременно исходя из того, 
что в силу фундаментальных принципов 
верховенства права и юридического 
равенства вмешательство государства в 
отношения собственности (и на это неод-
нократно обращал внимание Конституци-
онный Суд Российской Федерации в своих 
решениях) допустимо, только если оно не 
является произвольным и не нарушает 
равновесие между требованиями интере-

сов общества и необходимыми условиями 
защиты основных прав личности, предпо-
лагают разумную соразмерность исполь-
зуемых средств и преследуемой цели, с 
тем чтобы обеспечивался баланс консти-
туционно защищаемых ценностей и лицо 
не подвергалось чрезмерному обремене-
нию.

Осуществляемое при этом правовое 
регулирование в силу указанных конститу-
ционных принципов должно отвечать тре-
бованиям ясности и непротиворечивости, 
а механизм его действия должен быть 
понятен субъектам соответствующих пра-
воотношений из содержания конкретных 
нормативных положений или системы 
находящихся в очевидной взаимосвязи 
нормативных положений, поскольку кон-
ституционное равноправие может быть 
обеспечено лишь при условии единоо-
бразного понимания и толкования право-
вой нормы всеми правоприменителями 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 27 июня 2013 
года № 15-П, от 23 декабря 2013 года 
№ 29-П, от 22 апреля 2014 года № 12-П и 
др.).

Определенность и конкретность пред-
писаний закона, стабильность и предска-
зуемость в сфере гражданского оборота, 
высокий уровень взаимного доверия 
между субъектами экономической дея-
тельности предполагаются в числе проче-
го общеправовым принципом правовой 
определенности, вытекающим из взаи-
мосвязанных положений статей 1 (часть 
1), 15 и 19 Конституции Российской Феде-
рации, которые, характеризуя Россию как 
правовое государство, провозглашают 
высшую юридическую силу Конституции 
Российской Федерации на всей ее терри-
тории и утверждают равенство всех перед 
законом и судом.

Стабильность отношений частной соб-
ственности, кроме того, гарантируется 
конституционным правом на судебную 
защиту (статья 46 Конституции Россий-
ской Федерации), а потому выражающие 
принцип неприкосновенности собствен-
ности конституционные гарантии охраны 
частной собственности законом и допу-
стимости лишения имущества не иначе как 
по решению суда должны реализоваться 
при эффективном, а не формальном 
судебном контроле.

3. Законодательством предусмотрено, 
что право собственности и другие вещные 
права на недвижимые вещи, ограничения 
этих прав, их возникновение, переход и 
прекращение подлежат государственной 
регистрации в едином государственном 
реестре органами, осуществляющими 
государственную регистрацию прав на 
недвижимость и сделок с ней, которые 
обязаны по ходатайству правообладателя 
удостоверить произведенную регистра-
цию путем выдачи соответствующего 
документа (пункты 1 и 3 статьи 131 ГК Рос-
сийской Федерации).

3.1. Права на имущество, подлежащие 
государственной регистрации, возникают, 
изменяются и прекращаются с момента 
внесения соответствующей записи в госу-
дарственный реестр (пункт 2 статьи 81 ГК 
Российской Федерации), причем государ-
ственная регистрация является единст-
венным доказательством существования 
зарегистрированного права (абзац второй 
пункта 1 статьи 2 Федерального закона от 
21 июля 1997 года № 122-ФЗ «О государ-
ственной регистрации прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним»).

При отчуждении имущества право 
собственности на это имущество у прио-
бретателя в силу статьи 223 ГК Российской 
Федерации возникает также с момента 
такой регистрации; что касается добросо-
вестного приобретателя (пункт 1 статьи 
302 данного Кодекса), то недвижимое 
имущество признается принадлежащим 
ему на праве собственности также с 
момента регистрации (за исключением 
предусмотренных статьей 302 случаев, 
когда собственник вправе истребовать 
такое имущество от добросовестного при-
обретателя).

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
государственная регистрация прав на 
недвижимое имущество направлена на 
реализацию принципов публичности и 
достоверности сведений о правах на объ-
екты недвижимого имущества и их право-
обладателях, она создает гарантии надле-
жащего выполнения сторонами обяза-
тельств и, следовательно, способствует 
упрочению и стабильности гражданского 
оборота в целом (определения от 5 июля 
2001 года № 132-О и № 154-О и др.).

Институт государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество был 
введен федеральным законодателем как 
призванный, согласно правовой позиции 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, обеспечивать правовую опреде-
ленность в сфере оборота недвижимого 
имущества, с тем чтобы участники гра-
жданских правоотношений имели воз-
можность в разумных пределах предви-
деть последствия своего поведения и быть 
уверенными в неизменности своего офи-
циально признанного статуса, приобре-
тенных прав и обязанностей (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 мая 2012 года № 11-П).

Этот вывод вытекает прежде всего из 
положений Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации, согласно которым госу-
дарственная регистрация права на имуще-
ство осуществляется уполномоченным в 
соответствии с законом органом на основе 
принципов проверки законности основа-
ний регистрации, публичности и достовер-
ности государственного реестра; зареги-
стрированное право на имущество может 
быть оспорено только в судебном поряд-
ке; лицо, указанное в государственном 
реестре в качестве правообладателя, при-
знается таковым, пока в установленном 
законом порядке в реестр не внесена 
запись об ином; при возникновении спора 
в отношении зарегистрированного права 
лицо, которое знало или должно было 
знать о недостоверности данных государ-
ственного реестра, не вправе ссылаться на 
соответствующие данные (абзац второй 
пункта 1 и пункт 6 статьи 81).

3.2. Недостоверность данных государ-
ственного реестра может быть обусловле-
на как неправомерными действиями само-
го регистрирующего органа, так и иными 
обстоятельствами. Именно поэтому статья 
31 «Ответственность при государственной 
регистрации прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним» Федерального закона 
«О государственной регистрации прав на 

недвижимое имущество и сделок с ним» 
предусматривает, что органы, осуществ-
ляющие государственную регистрацию 
прав, не несут ответственности за закон-
ность сделки, если такая сделка была 
нотариально удостоверена (абзац четвер-
тый пункта 1).

При этом в силу общего правила, 
согласно которому убытки, причиненные 
гражданину или юридическому лицу в 
результате незаконных действий (бездей-
ствия) государственных органов, органов 
местного самоуправления или должност-
ных лиц этих органов, подлежат возмеще-
нию Российской Федерацией (статьи 16 и 
1069 ГК Российской Федерации), убытки, 
причиненные по вине органа, осуществля-
ющего государственную регистрацию 
прав на имущество, — при незаконном 
отказе в государственной регистрации 
прав на имущество, при уклонении от госу-
дарственной регистрации, внесении в 
государственный реестр незаконных или 
недостоверных данных о праве либо при 
нарушении предусмотренного законом 
порядка государственной регистрации 
прав на имущество — подлежат возмеще-
нию за счет казны Российской Федерации 
в полном объеме (пункт 9 статьи 81 ГК Рос-
сийской Федерации, статья 31 Федераль-
ного закона «О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним»).

Названные законоположения приме-
нительно к сфере регулирования права 
собственности и других вещных прав на 
недвижимые вещи, в том числе в целях 
обеспечения стабильности гражданского 
оборота, конкретизируют положение ста-
тьи 53 Конституции Российской Федера-
ции о том, что каждый имеет право на воз-
мещение государством вреда, причинен-
ного незаконными действиями (или без-
действием) органов государственной 
власти или их должностных лиц.

Между тем указанный правовой меха-
низм может быть задействован собствен-
ником (добросовестным приобретателем) 
имущества только в случаях незаконных 
действий регистрирующего органа, ответ-
ственность за которые несет государство. 
Это согласуется с позицией Европейского 
Суда по правам человека, который в поста-
новлении от 6 декабря 2011 года по делу 
«Гладышева против Российской Федера-
ции» указал, что ошибки или просчеты 
государственных органов должны слу-
жить выгоде заинтересованных лиц, осо-
бенно при отсутствии иных конфликтую-
щих интересов; риск любой ошибки, допу-
щенной государственным органом, долж-
но нести государство, и ошибки не должны 
устраняться за счет заинтересованного 
лица.

Во всех других случаях, когда имуще-
ственный вред связан исключительно с 
противоправными действиями третьих 
лиц, — например, лиц, которые не имели 
права отчуждать квартиру по договору 
купли-продажи (как это имело место в 
деле граждан В.А. Князик и П.Н. Пузыри-
на), т.е. причинителей вреда, признанных 
таковыми вступившим в законную силу 
судебным решением, установившим их 
обязанность возместить нанесенный вред, 
но с которых получить взыскание по 
исполнительному документу в течение 
установленного законом срока не удалось, 
— государство не несет юридической 
(негативной) ответственности за причи-
ненный собственнику (добросовестному 
приобретателю) имущества вред.

В то же время, имея в виду гарантиро-
вание стабильности гражданского оборо-
та и необходимость защиты права частной 
собственности, государство вправе добро-
вольно возложить на себя часть финансо-
вого бремени, вызываемого такими нега-
тивными последствиями. Именно из этого 
исходил законодатель, вводя Федераль-
ным законом от 30 декабря 2004 года 
№ 217-ФЗ в Федеральный закон «О госу-
дарственной регистрации прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним» статью 
311, закрепившую институт разовой ком-
пенсации собственнику (добросовестному 
приобретателю) такого специфического 
вида имущества, как жилое помещение, в 
том числе в качестве материальной гаран-
тии права на жилище, и предназначенной 
для случаев, когда собственник жилого 
помещения не вправе его истребовать от 
добросовестного приобретателя, а также 
когда от добросовестного приобретателя 
жилое помещение было истребовано и 
если по не зависящим от них причинам в 
соответствии с вступившим в законную 
силу решением суда о возмещении им 
вреда, причиненного в результате утраты 
указанного имущества, взыскание по 
исполнительному документу не произво-
дилось в течение одного года со дня нача-
ла исчисления срока для предъявления 
этого документа к исполнению.

Так, из пояснительной записки к про-
екту указанного Федерального закона и 
его финансово-экономического обосно-
вания следует, что, вводя в правовое регу-
лирование норму, предусматривающую 
разовую компенсацию за счет казны Рос-
сийской Федерации, законодатель пре-
следовал цель возмещения собственнику 
(добросовестному приобретателю) 
потерь, вызванных утратой права собст-
венности на жилое помещение, независи-
мо от вины государства, т.е. тогда, когда 
право собственности было утрачено им не 
по вине работников регистрирующего 
органа, а в результате действий третьих 
лиц. По мнению субъекта права законода-
тельной инициативы, отсутствие эффек-
тивно действующего механизма компен-
сации ущерба в таких случаях является 
серьезным фактором риска на рынке 
недвижимости, а возможность с незначи-
тельными финансовыми затратами улуч-
шить ситуацию стала бы существенным 
стимулом для привлечения инвестиций в 
этот сектор экономики.

3.3. Конституционный Суд Российской 
Федерации в Определении от 25 сентября 
2014 года № 2116-О указал, что пункт 2 
статьи 311 Федерального закона «О госу-
дарственной регистрации прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним» направ-
лен на предоставление дополнительных 
гарантий защиты имущественных прав 
лиц, перечисленных в пункте 1 данной ста-
тьи, и при этом не препятствует возмеще-
нию вреда, причиненного данным лицам в 
результате незаконных действий (бездей-
ствия) государственных органов, органов 
местного самоуправления либо должност-
ных лиц этих органов. Из этого же понима-
ния оспариваемой нормы исходит в ряде 
случаев и практика судов общей юрисдик-

ции, в том числе Верховного Суда Россий-
ской Федерации (определение от 28 ноя-
бря 2011 года).

Иными словами, указанный правовой 
механизм находит свое обоснование не в 
положениях статьи 53 Конституции Рос-
сийской Федерации, а в нормах статей 1, 
15, 19 и 35 Конституции Российской Феде-
рации во взаимосвязи с ее статьей 40 и 
имеет своей целью не полное возмещение 
причиненного лицу ущерба, а частичную 
компенсацию возникших негативных 
последствий, стимулирование участия в 
обороте жилых помещений, а в некоторых 
случаях — также дополнительную гаран-
тию права на жилище. При этом, по смы-
слу статьи 311 Федерального закона «О 
государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним», 
непременным условием выплаты компен-
сации является то, что лицо предприняло 
необходимые усилия к восстановлению 
нарушенного права в обычном порядке, но 
по не зависящим от него обстоятельствам 
не достигло успеха.

Положения данной статьи, таким 
образом, в силу своего предназначения не 
требуют установления обстоятельств, сви-
детельствующих о совершении регистри-
рующими органами неправомерных дей-
ствий, — подобные действия влекут 
ответственность за вред, причиненный 
государственными органами, органами 
местного самоуправления, их должност-
ными лицами, в соответствующем гра-
жданско-правовом порядке.

Не предполагается при этом и иссле-
дование вопроса о приведших к утрате 
собственником (добросовестным прио-
бретателем) жилого помещения право-
мерных действиях регистрирующего орга-
на, и, соответственно, статья 161 ГК Рос-
сийской Федерации, регулирующая 
вопросы компенсации за правомерные 
действия государственных органов и орга-
нов местного самоуправления, в данном 
случае применению не подлежит.

Таким образом, государство в указан-
ном случае выступает не как сторона в 
отношениях юридической ответственно-
сти, не как причинитель вреда (что требо-
вало бы полного возмещения причинен-
ного вреда) и не как должник по деликтно-
му обязательству, а как публичная власть, 
организующая систему компенсации за 
счет казны Российской Федерации собст-
венникам жилого помещения, которые не 
могут его истребовать от добросовестных 
приобретателей, и добросовестным прио-
бретателям, от которых было истребовано 
жилое помещение.

Используя для определения пределов 
правовой защиты, предоставляемой ста-
тьей 311 Федерального закона «О государ-
ственной регистрации прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним» в рамках 
правоотношений с публично-правовым 
элементом, понятие «компенсация», зако-
нодатель указывает на то, что она может 
быть как полной, так и частичной, однако 
во всех случаях государство, заинтересо-
ванное в стабильности гражданского обо-
рота, в частности оборота недвижимости, 
и отношений собственности, а также в 
обеспечении права граждан на жилище, 
берет на себя соответствующее финансо-
вое обязательство. С этой точки зрения 
устанавливающие данную компенсацию 
законоположения не вступают в противо-
речие с конституционными требованиями.

4. Конституционный Суд Российской 
Федерации в ряде решений оценивал в 
качестве не соответствующей конституци-
онным требованиям ситуацию, когда 
неточность, неясность и неопределен-
ность закона порождают возможность 
неоднозначного его истолкования и, сле-
довательно, произвольного применения, 
что вопреки принципам равенства и спра-
ведливости, из которых вытекает обра-
щенное к законодателю требование нед-
вусмысленности правовых норм и их 
согласованности в системе действующего 
правового регулирования, приводит к про-
тиворечивой правоприменительной пра-
ктике, ослабляет гарантии государствен-
ной защиты прав, свобод и законных инте-
ресов граждан (постановления от 15 июля 
1999 года № 11-П, от 27 мая 2003 года 
№ 9-П и от 27 мая 2008 года № 8-П).

4.1. Рассматриваемые в настоящем 
деле законоположения — притом что они 
преследуют конституционно значимые 
цели — не отвечают названным конститу-
ционным критериям. Это подтверждается 
практикой их применения, анализ которой 
свидетельствует о том, что суды во многих 
случаях отказывают в удовлетворении 
исковых требований заявителей, трактуя 
эти законоположения как подлежащие 
применению только при установлении 
факта неправомерных действий компе-
тентного государственного органа при 
регистрации прав на жилое помещение, в 
результате которых лицо лишилось этого 
имущества. Такое толкование во многом 
обусловливается тем, что статья 311 поме-
щена законодателем в главу V «Ответст-
венность при государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество» 
Федерального закона «О государственной 
регистрации прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним».

Неопределенность в понимании поло-
жений данной статьи, а значит, и в право-
применении может возникать также в 
связи с тем, что термин «компенсация» в 
действующем законодательстве употре-
бляется в различных значениях: компенса-
ция может пониматься как способ возме-
щения вреда в тех случаях, когда вред не 
поддается точному исчислению (напри-
мер, компенсация морального вреда), как 
альтернативный способ возмещения 
отдельных видов убытков, предусмотрен-
ных законом (например, при нарушении 
интеллектуальных прав), как форма взаи-
морасчетов между участниками имущест-
венного оборота (например, в случае пре-
кращения договора подряда), как допол-
нительная (штрафная) санкция помимо 
возмещения вреда, а также как специфи-
ческая обязанность лица, не являющегося 
причинителем вреда (например, при воз-
мещении вреда, причиненного вследствие 
разрушения, повреждения объекта капи-
тального строительства).

Многозначность юридического терми-
на «компенсация» налагает на законодате-
ля обязанность использовать его таким 
образом, чтобы правовая природа разо-
вой компенсации, установленной статьей 
311 Федерального закона «О государст-
венной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним», и условия 
реализации права на нее были понятны 

правоприменительным органам. В резуль-
тате допущенного законодателем отсту-
пления от правил юридической техники 
суды в ряде случаев отождествляли пред-
усмотренный данной статьей правовой 
механизм с тем, который закреплен в ста-
тье 31 данного Федерального закона об 
ответственности компетентных органов 
при государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним.

4.2. Неопределенность в понимании 
правовой природы компенсации, предус-
мотренной положениями статьи 311 Феде-
рального закона «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним», могла бы быть не столь 
ощутимой, если бы эти положения были 
своевременно конкретизированы в подза-
конном акте, касающемся порядка ее 
выплаты.

Конституционный Суд Российской 
Федерации, обращаясь в своих решениях 
к проблеме возложения федеральным 
законом нормотворческих полномочий на 
Правительство Российской Федерации, 
которое в силу статьи 115 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации на основа-
нии и во исполнение Конституции Россий-
ской Федерации, федеральных законов, 
нормативных указов Президента Россий-
ской Федерации издает постановления и 
распоряжения, обеспечивает их исполне-
ние, подчеркивал, что конституционная 
обязанность Правительства Российской 
Федерации по принятию постановлений в 
порядке исполнения бланкетных норм 
федеральных законов имеет особое зна-
чение; отсутствие правительственных нор-
мативных правовых актов, конкретизиру-
ющих норму закона, приводит к тому, что 
норма либо не действует вопреки воле 
законодателя, либо порождает противоре-
чивую судебную практику (Постановление 
от 14 мая 2009 года № 8-П).

Требование пункта 3 статьи 311 Феде-
рального закона «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним», обязывающего Правитель-
ство Российской Федерации разработать 
порядок выплаты разовой компенсации за 
счет казны Российской Федерации, до сих 
пор не исполнено, несмотря на то что со 
дня его установления Федеральным зако-
ном от 30 декабря 2004 года № 217-ФЗ 
прошло более десяти лет. Это обстоятель-
ство существенно затрудняет реализацию 
права на разовую компенсацию граждана-
ми, которые вынуждены прибегать в соот-
ветствующих случаях к судебному поряд-
ку, хотя законодатель не ограничил реали-
зацию данного права исключительно 
судебной процедурой.

5. Таким образом, положения статьи 
311 Федерального закона «О государст-
венной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним» не соответст-
вуют Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 19 (часть 1), 35 (часть 1), 40 
(часть 1) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой — с учетом их места в структуре 
Федерального закона «О государственной 
регистрации прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним» и понимания в право-
применительной практике — эти положе-
ния позволяют судам отказывать в выпла-
те разовой компенсации добросовестному 
приобретателю, от которого было истре-
бовано жилое помещение, ссылаясь на 
отсутствие оснований для привлечения 
государственного органа к ответственно-
сти за незаконные действия (бездейст-
вие), связанные с производившейся им 
государственной регистрацией прав на 
указанное жилое помещение.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать положения статьи 311 

Федерального закона «О государственной 
регистрации прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним» не соответствующи-
ми Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (часть 1), 35 (часть 1), 40 
(часть 1) и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
с учетом места в структуре Федерального 
закона «О государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество и сделок с 
ним» и по смыслу сложившейся право-
применительной практики эти положения 
не допускают выплату добросовестному 
приобретателю, от которого было истре-
бовано жилое помещение, разовой ком-
пенсации за счет казны Российской Феде-
рации — в случаях, когда по не зависящим 
от него причинам в соответствии со всту-
пившим в законную силу решением суда о 
возмещении ему вреда, причиненного в 
результате утраты такого имущества, взы-
скание по исполнительному документу в 
течение одного года со дня начала исчи-
сления срока для предъявления этого 
документа к исполнению не производи-
лось, — по мотиву отсутствия оснований 
для привлечения компетентного государ-
ственного органа к ответственности за 
незаконные действия (бездействие), свя-
занные с производившейся им государст-
венной регистрацией прав на указанное 
жилое помещение.

2. Правоприменительные решения, в 
связи с которыми граждане Князик Викто-
рия Александровна и Пузырин Петр Нико-
лаевич обратились в Конституционный 
Суд Российской Федерации, если они 
основаны на положениях статьи 311 Феде-
рального закона «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним» в том аспекте, в каком они 
признаны в настоящем Постановлении не 
соответствующими Конституции Россий-
ской Федерации, подлежат пересмотру в 
установленном порядке, если для этого 
нет иных препятствий.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 13-П

У В Е Д О М Л Е Н И Е

ООО «ЮРЭ’К Транспорт» уведомляет о начале работ по раз-
работке проектной документации: «Плана по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для БПТО Набиль 
(морской терминал Набиль) ООО «ЮРЭ’К Транспорт».

Название, цели и месторасположение намечаемой де-
ятельности:

Название: «План по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для БПТО Набиль (морской терминал 
Набиль) ООО «ЮРЭ’К Транспорт».

Цель и месторасположение: разработка мероприятий по пре-
дупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
при осуществлении деятельности на территории БПТО Набиль 
(морской терминал Набиль).

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности, разработчика проектной документации: ООО «ЮРЭ’К 
Транспорт»: 693023, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Погранич-
ная, 1.

Примерный срок разработки проектной документации: 
II—III кварталы 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма общественного обсуждения и 
представления замечаний и предложений:

На сайте www.sssc.ru доступны информационные материалы 
по проектным материалам для информирования общественности 
с целью подготовки технического задания. Заинтересованные 
представители общественности могут направить свои коммента-
рии и предложения по указанному ниже адресу почтовым или 
факсовым сообщением.

Сроки и место доступности технического задания на раз-
работку проектной документации: ООО «ЮРЭ’К Транспорт» 
планирует с 22 июля 2015 г. разместить задание на разработку 
проектной документации на сайте: www.sssc.ru.

По всем вопросам, связанным с предметом обсуждения, мож-
но обращаться в ООО «ЮРЭ’К Транспорт»:

693023, г. Южно-Сахалинск, ул. Пограничная, 1
Тел.: (4242) 49-96-78; Факс: (4242) 49-96-76
Менеджер по управлению дочерним предприятием ООО 

«ЮРЭ’К Транспорт» Ветров Александр Павлович.
Менеджер ГУП Гурская Галина Александровна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
комиссии по проведению общественных обсуждений технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую среду и ма-

териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объек-
ту «Разработка проектной документации на восстановление и сохране-

ние пляжной зоны центрального городского пляжа с исследованием 
гидрологических процессов формирования пляжной зоны централь-

ной части города Анапа»
Во исполнение постановления администрации муниципального обра-

зования город-курорт Анапа от  8 июня 2015 года № 2473 «О проведении 
общественных обсуждений технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Разработка проектной доку-
ментации на восстановление и сохранение пляжной зоны центрального 
городского пляжа с исследованием гидрологических процессов формиро-
вания пляжной зоны центральной части города Анапа» комиссия уведом-
ляет о начале проведения с 19 июня 2015 года общественных обсуждений 
(в форме слушаний) материалов технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Разработка проектной 
документации на восстановление и сохранение пляжной зоны централь-
ного городского пляжа с исследованием гидрологических процессов фор-
мирования пляжной зоны центральной части города Анапа» (далее — объ-
ект).

Проектом предусматривается восстановление тела Центрального го-
родского пляжа г. Анапы путем подсыпки песка на участке протяженно-
стью 480 м в районе «Климатопавильона». 

Заказчик по объекту — управление капитального строительства адми-
нистрации муниципального образования город-курорт Анапа (353440, 
г. Анапа, ул. Промышленная, д. 9, тел./факс: 8(86133) 50787).

Разработчик проектной документации — ОАО «Кубаньводпроект» 
(350049, г. Краснодар, ул. Красная, д. 180, тел.: 8 (861) 2537319, 2152045).

Материалы технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту доступны для ознакомления и представления за-
мечаний в письменной форме в рабочие дни с 11.00 до 15.00 по адресу: 
г. Анапа, ул. Промышленная, д. 9, каб. 18, тел. (86133) 5-07-87.

Слушания по результатам общественных обсуждений состоятся 
20 июля 2015 года в 15.00 в Центре культуры «Родина» по адресу: г. Анапа, 
ул. Астраханская, д. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез «Березовский» объявляет о проведении обще-
ственных обсуждений материалов проектной документации по 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую природную среду на землях Новокузнецкого 
муниципального района к «Техническому проекту разработки 
запасов угля открытым способом в лицензионных границах 
участка «Березовский-Южный» ООО «Разрез «Березовский». 
Проект разработан ООО «Кузнецкая проектная компания» 
г. Кемерово.

В период с 11.06.2015 г. по 10.07.2015 г. предварительно пред-
лагаем ознакомиться с результатами оценки намечаемой дея-
тельности на окружающую среду ОВОС и мероприятиями по 
снижению негативного воздействия, мониторинга окружающей 
среды по адресу:

Поселок Бунгур, Улица Ленинская, 16а, администрация За-
горского сельского поселения, Новокузнецкого муниципально-
го района Кемеровской области.

Свои замечания и предложения можно размещать в специ-
альном журнале.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
после публикации объявления.

Ответственность за достоверность представленных материа-
лов несет заявитель.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:
Поставка Подшипников  

(отечественная группа) для ПАО «Уралкалий»  
на период с 01.07.2015 г. по 31.01.2016 г.

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна,  

8 (3424) 29-64-74

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 11.06.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com  в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА

Ноэль 
Галлахер 
представил 
в Москве 
новый альбом 

ПТИЦЫ 
ВЫСОКОГО 
ПОЛЕТА

Александр Алексеев

УДИВИТЕЛЬНО, но желающие 
попасть на этот концерт выстро-
ились в очередь еще с утра, что 
редкость, тем более для теплого, 
солнечного лета. Но это и спра-
ведливо: основатель Oasis гита-
рист и певец Ноэль Галлахер  
продолжал единственным кон-
цертом в России тур в поддержку 
второго альбома своей новой 
группы High Flying Birds. При-
чем в Восточной Европе решил 
дать только два концерта: в Вар-
шаве и Москве.

Сцена была оформлена 
просто: три микрофона для гита-
ристов,  большой экран на зад-
нике, и три линии света, зато с 
лихими сочетаниями цветов, да 
и мастер по свету так лихо мани-
пулировал лучами прожекторов, 
что, кажется, учился этому по 
фильмам «Война миров» и 
«Звездные войны». Музыканты и 
на сцену вышли во вполне по-
вседневной одежде, в отличие от 
Kiss, Bon Jovi или Guns’ N Roses, 
приглашающих для очередных 
туров все новых дизайнеров и 
костюмеров. Впрочем, подобные 
«украшательства» только повре-
дили бы новой музыке Ноэля 
Галлахера. 

Простота, мелодичный на-
пор, пролетарская удаль и запо-
минающиеся припевы, которым 
хочется вторить хором,  всегда 
были приметами Oasis. Но на 
втором диске своего нового со-
става Ноэль пошел еще дальше: 
не стал менять ритмическую и 
резвую музыкальную основу, 
зато на иных треках внедрил уже 
и новые мелодические виражи и 
аранжировочные приемы. 

Riverman — главный сингл диска 
Chasing Yesterday (первая песня 
альбома, на котором их всего 14) 
— уже уход в сторону более глу-
бокого и мелодически насыщен-
ного рока, с влиянием психоде-
лики и джаза. Да и в целом по хи-
товому потенциалу, напористо-
сти, удали и неуемному гитарно-
му драйву второй альбом новой 
группы Ноэля Галлахера все-та-
ки превосходит нынешнее твор-
чество трех его бывших коллег 
по Oasis, выступающих ныне под 
вывеской Bready Eyes.  

Шеф  (такое  вот почетное 
прозвище у Ноэля Галлахера) 
спел  в Москве и Everybody’s on 
the Run, и The Death of You and 
Me, и Broken Arrow, и If I had a 
Gun, и Whatever. При этом ан-
глийский певец и гитарист, отли-
чающийся бурным нравом, вна-
чале, как показалось, привычно 
не смотрел в переполненный зал. 
Но, расслышав, как ему подпева-
ют и увидев, что публика танцу-
ет, будто стараясь расшатать сте-
ны концертного зала, дабы тот 
еще немного расширился (биле-
ты достались не всем и часть 
зрителей слушала концерт на 
улице), посматривал со сцены 
уже довольно и горделиво. Но 
все равно так и не разговорился 
(что тоже в его привычках), 
лишь иногда негромко прогова-
ривая, будто про себя и для себя: 
«Спасибо»... Конечно, исполнил 
Ноэль и песни Oasis, где был ос-
новным автором репертуара. И 
Champagne Supernova, и 
Masterplan. Голоса братьев отли-
чаются — у младшего Лиама — ба-
ритон, у старшего Ноэля — тенор, 
поэтому какие-то из песен зву-
чали для некоторых поклонни-
ков, с одной стороны, ностальги-
чески, с другой — с новыми эмо-
циями и обертонами, свежо… А 
еще один кавер Oasis — Don’t Look 
Back in Anger зрители исполнили 
хором, показав Шефу, что спо-
собны лихо и правильно петь и 
без его участия, под одобряю-
щим и благосклонным взглядом. 
Кстати, на многих концертах 
Галлахер выступал только в тем-
ных очках. В Москве он их снял… 

Ноэль Галлахер говорил на концер-
те в Москве только одно слово: 
«Спасибо». Но часто.

ФЕСТИВАЛЬ Премьеру 
«Травиаты» покажут 
в белые ночи 
Санкт-Петербурга 

Смерть 
от любви

Владимир Дудин

БРИТАНСКИЙ режиссер Клаудиа Шолти выпускает на 
Новой сцене Мариинского театра свой второй спектакль 
— оперу «Травиата» Верди, премьера которой состоится 
17 и 18 июня на фестивале «Звезды белых ночей».

«Травиата» — оперный хит номер один во всем мире, ко-
личество постановок давно перевалило за сотню. Соби-
раетесь ли вы сказать что-то новое об этой хрестоматий-
ной истории или просто ставите красивый спектакль?
КЛАУДИА ШОЛТИ: Для того, чтобы достучаться до зрителей, 
главное — быть предельно откровенным и искренним в 
передаче эмоций. Эту историю надо играть максимально 
правдиво, поскольку она связана с историей подлинных 
людей, а не отвлеченных идей. В «Травиате» как ни в ка-
кой другой опере силен нарратив, повествовательное на-
чало, она создана по законам драматической пьесы. 

Но в оперном театре работают не драматические арти-
сты, а певцы, которые не всегда способны сыграть в силу 
отсутствия школы актерского мастерства.
КЛАУДИА ШОЛТИ: Меня предупреждали о подобных вещах, 
когда я только начинала, говоря, что оперные певцы не 
умеют играть, могут только петь. Но в Мариинском теа-
тре я увидела, что все это — пустые слова, неправда: соли-
сты убедили меня в обратном. И сейчас я понимаю, что 
имею счастье работать с настоящими поющими актера-
ми. Меня изумляет их двойной талант — вокальный и дра-
матический. Опера стала моей страстью с тех пор, как я 
получила возможность работать в этом жанре, благода-
ря приглашению Валерия Гергиева.

А как вы решаете проблему исторического времени в 
спектакле? Перенесете историю падшей женщины в XXI 
век, чтобы «быть ближе к публике»?
КЛАУДИА ШОЛТИ: Мы почему-то считаем, что в XIX веке жили 
совсем другие люди, которые не занимались любовью, 
не употребляли дурманящие порошки и зелья, почти не 
улыбались. То, что они одевали другие платья, не означа-
ет, что они ничего не 
чувствовали — чувст-
вовали еще и острее, 
чем мы сегодня. 
Нужно просто вни-
мательней и глубже 
читать литературу. Я 
не верю, что человек 
как-то сильно изме-
нился за последние 
100—200 лет. Но опе-
ра, безусловно, 
должна быть совре-
менной, этот жанр 

дает возможность изучать природу людей как никакой 
другой. Поэтому опера ни в коем случае не должна кон-
сервироваться, превращаться в музей, она должна быть 
сильно связана с современностью. Она в состоянии кон-
курировать с другими визуальными искусствами, не го-
воря о развлекательной индустрии, до которой публика, 
конечно, более охоча. И эмоциональное путешествие из 
прошлого в настоящее, которое мы можем себе позво-
лить именно в опере, играет в этом огромную роль.

В чем главный смысл «Травиаты»?
КЛАУДИА ШОЛТИ: Виолетта совершает невероятный путь. 
Она боится любить, ей не позволено любить, но она по-
стигает настоящую любовь, умирая на вершине этого 
чувства. Но в этой опере я глубоко прониклась и фигурой 
Жермона, отца Альфреда, в которого влюблена Виолетта. 
Перед вами — любящий отец, который выступает, по его 
мнению, из лучших побуждений, стремясь сделать как 
можно лучше для своих детей. При этом он умудряется 
любя разрушить их любовь. 

Вы случайно не были на «Травиате», которой дирижиро-
вал ваш отец — великий дирижер ХХ века сэр Георг Шолти?
КЛАУДИА ШОЛТИ: Да, конечно, я была на «Травиате» в Ко-
вент-Гардене, исполнявшейся под руководством папы, 
правда, это было очень давно. Недавно я пересматривала 
видеозапись с этой постановкой, готовясь к работе над 
спектаклем в Мариинском. И это был фантастический 
способ восстановить связь с отцом, которого мне очень 
не хватает. Я лишь догадываюсь, сколько разных деталей 
и нюансов он мог бы мне подсказать.

Отец хотел видеть вас музыкантом?
КЛАУДИА ШОЛТИ: Прежде всего он был прекрасным любя-
щим отцом. То, что он дал мне, было намного больше, 
чем дар музыки. Он был очень мудрым, внимательным, 
чутким, с невероятным чувством юмора и громадным 
интеллектом, никогда не давил на меня. Мы с ним мно-
го играли вместе в его студии, где было два рояля. Хотя 
он не был моим учителем музыки, у меня был другой 
учитель по фортепиано. Он был моим учителем жизни. 
Мы выступали несколько раз вместе на одной сцене, 
исполняя два концерта Моцарта, когда мне было пят-
надцать. Однажды родители оказались перед дилем-
мой: забрать меня из обычной школы и начать делать 
из меня звезду, поскольку и я хорошо играла на рояле. 
Но в конце концов они решили дать мне самое обыкно-
венное образование, решив, что если будет суждено, 
музыкой я впоследствии займусь сама.  Да и у моего 
отца тоже не было специального музыкального образо-
вания в этом возрасте...

ПЕРСОНА На Чеховском фестивале показали пьесу Джеймса Тьере «Красный табак»

Чарли Чаплин в Зазеркалье
 Светлана Мазурова

Ф
ранцузская труппа «Ком-
пания Майского Жука» 
представила в Петербурге 

на сцене Александринского теа-
тра спектакль «Красный табак». 
Спектакль привезли на 12-й 
Международный театральный 
фестиваль имени Чехова  в рам-
ках Региональной программы.

Петербуржцы уже были на-
слышаны и начитаны, что это ше-
девр мирового театрального 
искусства, настоящий брилли-
ант, феерическая постановка, ко-
торую нельзя пропустить. А еще о 
том, что в Москве она шла пять 
дней на аншлагах. Поэтому на 
спектакль пришел, кажется, 
весть цвет театрального Петер-
бурга — режиссеры, актеры, ху-
дожники…

Жанр «Красного табака» 
определен как хореографиче-
ская драма. Здесь пантомима, 
танец, цирк, драматическая 
игра. Почти без слов, иногда раз-
даются восклицания — междоме-
тия. «Зачем нужны слова, когда 
есть эмоции, есть музыка?» — 
считает создатель спектакля 
Джеймс Тьере. Его герой — немо-
лодой (для этого Тьере состарил 
себя с помощью грима  на не-
сколько лет) дирижер, живущий 
в своем удивительном мире. Это 
философская притча, состоящая 
из множества символов, череды 
фантазий, сновидений. Тьере-
сценограф сочинил для своего 
персонажа Зазеркалье и окру-
жил причудливыми существами. 
Поставил спектакль (он и режис-
сер, и хореограф) и сыграл в нем 
главную роль.  А костюмы при-
думала Виктория Тьере — дочь 
Чарли Чаплина.

Джеймс Тьере — обладатель 
нескольких престижных пре-
мий Мольера. Он представитель 
знаменитой династии — внук 
Чарли Чаплина. Впрочем, гово-
рят, Джеймс не любит, когда 
упоминают о том, что он родст-
венник великого комика, не па-
разитирует на родстве, а идет 
своей дорогой. Майский Жук — 
таким в детстве было прозвище 
Джеймса, так он назвал свою 
труппу — «Компания Майского 
Жука».

Все артисты труппы без-
упречны, великолепны, каждый 
мог бы стать украшением любого 
прославленного театра. Доба-
вим: театральный праздник стал 
возможен благодаря поддержке 

Французского института в Пе-
тербурге и посольства Франции в 
России. 

После спектакля Тьере пред-
ставил публике свою команду: «У 
меня работают люди из разных 
стран: Кореи, Бельгии, Франции, 
Швеции, Греции, России, Марок-
ко, Канады. Сам я — француз, у 
меня немножко ирландской кро-
ви, английской и цыганской».

Затем он ответил на вопросы 
зрителей.

Вы играли здесь самого себя?
ДЖЕЙМС ТЬЕРЕ (ЗАДУМАЛСЯ): Надеюсь, 
что это не я через двадцать лет. 
Мои спектакли позволяют мне 
избегать визитов к психоанали-
тику.

Текст, который изредка звучит в 
вашем спектакле, не многие уз-
нают…
ДЖЕЙМС ТЬЕРЕ: Это поэма Пазолини. 
Язык севера Италии.

Как вы сами определяете тип ва-
шего театра?
ДЖЕЙМС ТЬЕРЕ:  По-моему, я нахо-
жусь на перекрестке разных сти-
лей театра и не принадлежу к ка-
кому-то одному типу. Мы делали 
спектакль вместе с Магнусом 
Якобсоном, он пришел из цирка. 
Я тоже из цирка, мне очень нра-
вится прямая, откровенная связь 
с публикой, та щедрость, кото-

рую позволяет нести цирк. А еще 
здесь я встретился с людьми из 
балета, хореографии, которые 
оказали сильное влияние на 
спектакль. Наверное, люди при-
ходят в театр для того, чтобы из-
учать уголки своей души. И мы, 
находясь на сцене, занимаемся 
тем же.

Как рождаются ваши постанов-
ки? Этюдным методом? Или у 
вас есть сценарий?
ДЖЕЙМС ТЬЕРЕ: Это некая смесь. Все 
идет от идей (как все дороги ве-
дут в Рим), а они рождают обра-
зы, картинки. Я что-то придумы-
ваю, на эту основу нанизывается 
то, что приносят артисты. Это 
живая история, и важно, чтобы 
каждый принес частичку себя, 
своей индивидуальности. И нуж-
но быть очень смиренным, согла-
ситься идти с завязанными глаза-
ми и иногда придти совсем не 
туда, куда предполагалось внача-
ле.

Мне хочется найти что-то но-
вое. До «Красного табака» у меня 
было несколько спектаклей, и я 
боялся повториться. Нужны 
были новые идеи. Здесь я впер-
вые работал с таким количест-
вом артистов (девять человек). 

О чем будет новый спектакль?
ДЖЕЙМС ТЬЕРЕ: О братьях и сестрах, 
о крови, родственных связях.

Откуда черпаете вдохновение?
ДЖЕЙМС ТЬЕРЕ: Наверное, от сцены. 
Я родился в месте, похожем на 
нее. Мне нравится придумывать 
декорации, работать с людьми, 
которых люблю. Нравится смо-
треть, как рождается спектакль, 
как «прорастает» его красная 
нить.

Театр В Москве открылись гастроли Немецкой оперы на Рейне

Сорок пять 
танцовщиков в черном
Анна Галайда 

В
торой за последние 
годы визит Немецкой 
оперы на Рейне в Мо-
скву стал результатом 
дружеских отношений 

российской столицы с городом-
побратимом Дюссельдорфом. 
Вначале немецкая балетная труп-
па выступит в Музыкальном теа-
тре имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко, а потом уже 
наши артисты поедут со своими 
спектаклями в Дюссельдорф. При 
этом москвичи смогли познако-
миться и с хореографом Марти-
ном Шлепфером, имя которого се-
годня очень популярно в Европе.

Немецкая труппа привезла 
спектакль «7», за лаконичным 
названием скрывающий амбици-
озную полуторачасовую хореог-
рафическую версию Седьмой 
симфонии Малера. Ее исполне-
ние в Москве было вполне симво-
лично: на сцене — танцовщики из 
Рейнской оперы, а в оркестровой 
яме — оркестр Театра Станислав-
ского и Немировича-Данченко, 
управлял которым немец Аксель 
Кобер.

Надо сказать, что Немецкая 
опера на Рейне давно уже служит 
эталоном в сочетании художест-
венной амбициозности и скрупу-
лезной расчетливости. За ее на-
званием, скрывающим точные ге-
ографические координаты, скры-
та все еще авангардная для совре-
менного театра модель — компа-
ния (одна из старейших в Герма-
нии), которая существует на два 
города, давая спектакли в двух 
промышленных гигантах: Дюс-
сельдорфе и Дуйсбурге.

При этом репертуар театра со-
четает классику и авангард, что 
для балетной труппы означает 
Петипа, Баланчина и Матса Эка, 
мирно сосуществующих в разря-
де «классиков», и активно работа-
ющего худрука-хореографа.

В последние десятилетия это 
были Хайнц Шперли, Юрий Ва-
мош, а с 2009 года — швейцарец 
Мартин Шлепфер, под руководст-
вом которого Немецкая опера на 
Рейне два последних года призна-
валась лучшей балетной труппой 
Германии.

Полностью переформировав 
компанию, Шлепфер тем не менее 
продолжил художественный курс 
предшественников на большие — 
по европейским стандартам — и 
велеречивые балеты, основанные 
на неоклассике, но декорирован-
ные в стилистике второй полови-
ны ХХ века.

Малеровские симфонии, иде-
ально соответствующие этому 
вектору, выглядят необходимым 

фасадом для укрепления  славной 
репутации балета Рейнской опе-
ры. Тем более что в их хореогра-
фической адаптации у Шлепфера 
есть великий предшественник — 
Джон Ноймайер, поставивший 
Третью, Четвертую, Пятую и Ше-
стую симфонии.

Шлепфер начал там, куда пока 
не ступала нога предшественни-

ка, — он обратился к Седьмой сим-
фонии Малера. Образованный ев-
ропеец, он не стал превращать ее 
в сюжетный балет. Но удержаться 
от того, чтобы прослоить толщи 
музыки отношениями разной 
степени любовной сложности, не 
смог. 

В пространство чистой черной 
сцены, осложненное только ездя-
щими стеклянными жалюзи и 
бархатными прострелами кулис, 
хореограф высыпает все сорок 
пять танцовщиков своей труп-
пы в безликой черной уни-
форме, которые различают-
ся лишь тем, что у одних на 
ногах пуанты, у других ба-
летки, а у третьих — сапо-
ги, вполне традицион-
ный атрибут немецко-
го танц-театра.

Своей разнока-
либерностью эти 
люди, вероятно, 
могли бы трав-
мировать зри-
теля, припа-
дающего к кра-

соте белых «лебединых» актов 
«Лебединого озера». В малеров-
ском мире их разнообразие ин-
тригует, но остается за пределами 
внимания хореографа, который 
решает свои профессиональные 
задачи: мальчика с хорошими за-
носками награждает комбина-
цией антраша (однообразной на 
весь спектакль), двух прыгучих 
юношей запускает по кругу 
наворачивать жете, девушек с 
иксовыми ногами выкладыва-
ет рядком вдоль рампы, чтобы 
даже балетный неофит оце-
нил их красоту. 

Профессионализм труп-
пы позволяет Шлепферу 
время от времени 

демонстрировать эффектные 
комбинации движений.

Но гораздо выгоднее они бы 
смотрелись с музыкой Пуни, 
ритмически для танца более 
удобной и не мешающей публике 
пребывать в убеждении, что ба-

лет — это искусство 
красивых ног.

Джеймс Тьере — внук Чарли 
Чаплина. Он и внешне на него 
немного смахивает.

Англичанка Клаудиа Шолти — редкая женщина-режиссер 
на современной оперной сцене.

Опера должна быть 
современной — этот 
жанр дает возмож-
ность изучать при-
роду людей как 
никакой другой.

Акцент

 Публика напрасно 
пребывает в убеждении, 
что балет — это искусство 
красивых ног

Благодаря музыке Малера участники 
спектакля выстраивают языком танца 
сложные личностные взаимоотношения.
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За этим лаконичным названием 
спектакля, показанного в Москве, 
скрывается полуторачасовая 
хореографическая версия 
Седьмой симфонии Малера
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ШКОЛА

ЕГЭ «подрос» 
на три балла

ПРОСТАЯ 
АРИФМЕТИКА

Анна Владимирова 

ВЧЕРА в Рособрнадзоре подве-
ли итоги ЕГЭ по математике. 
Средний результат в этом году 
вырос более чем на три балла и 
составил 49,56 по профильному 
уровню, а по базовому — 3,95 по 
пятибалльной шкале. Для срав-
нения, на ЕГЭ-2014 средний ре-
зультат равнялся 46,4 балла.

— На примере математики мы 
убедились, что новшества ЕГЭ-
2015 дают результаты. Школьни-
ки лучше сдали профильный эк-
замен и воспользовались преи-
муществом базового экзамена. 
Мы дали им возможность взве-
шенно подойти к оценке своих 
сил, — заявил глава минобрнауки 
Дмитрий Ливанов.

— Экзамен стал более адапти-
рованным к интересам выпуск-
ников. В этом году на профиль-
ный ЕГЭ пришли более подготов-
ленные, мотивированные участ-
ники, — подчеркнул глава Росо-
брнадзора Сергей Кравцов.

Напомним, впервые в этом 
году экзамен мо математике был 
разделен на базовый и профиль-
ный уровень. Успешная сдача эк-
замена базового уровня (на 3 бал-
ла) позволит получить аттестат и, 
при желании, подать документы 
в те вузы, где в перечне вступи-
тельных испытаний математики 
нет. Профильный уровень нужен 
тем, кто хочет учиться на техни-
ческих, естественно-научных и 
экономических специальностях. 
Минимальный балл по нему — 27.

ЕГЭ по математике базового 
уровня сдавали более 425 тысяч 
человек, а профильный экзамен 
— около 560 тысяч человек. Тра-
диционно — это один из самых 
сложных ЕГЭ для школьников. 
Тесты базового уровня — 20 зада-
ний, которые для большинства 
ребят не должны были составить 
труда. На профильном уровне — 
21 задание, где вторая часть тре-
бует хорошей подготовки. У тех, 
кто не справился с экзаменом, 
есть возможность пересдать его 
в резервный день в конце июня.

А вчера школьники сдали ЕГЭ 
по выбору: по истории, инфор-
матике и биологии. Итоги этих 
экзаменов не повлияют на полу-
чение аттестата. На экзамен по 
истории зарегистрировалось 
160 тысяч участников, на ин-
форматику — 64 тысячи, на био-
логию — 140 тысяч. Во время ра-
боты ситуационно-информаци-
онного центра Рособрнадзора 
Сергей Кравцов рассказал, что 
следующей осенью в 8—9 классах 
пройдет масштабное исследова-
ние качества обучения информа-
тике в школах. 

ЭКЗАМЕН

Чиновники
сорвали ЕГЭ

ГОРЕ ОТ УМА

Ксения Дубичева, Екатеринбург

ОКОЛО 500 выпускников Ека-
теринбурга отправлены на пере-
экзаменовку из-за халатности 
чиновников: при сдаче Единого 
госэкзамена по обществозна-
нию школьникам элементарно 
не хватило писчей бумаги.

Дефицит гербовых бланков для 
сдачи ЕГЭ возник сразу в несколь-
ких школах при написании эссе. 
Школьников «наказала» арифме-
тика: экзамен сдавал 12 431 вы-
пускник, а дополнительных листов 
напечатали лишь 12 100 штук. 

— Лиза отличница, собралась в 
университет. Исписала выданные 
бланки, подошла взять следующий 
лист, а ей говорят: бумага кончи-
лась! — возмущается  Ольга Павло-
ва, мама выпускницы. 

— Конечно, это был шок, — гово-
рит руководитель класса Ольга 
Плеханова. — Эссе, в котором уче-
ник должен высказать свое мнение 
по достаточно сложным вопросам, 
в объеме не ограничено. Но манера 
изложения у каждого своя, почер-
ки разные, вот и пришлось им пре-
рываться на полуслове…

Кстати, двоечниками поневоле 
стали и те, кто к бумаге относился 
экономно: чиновники аннулиро-
вали все результаты в группах с 
искусственно созданным канце-
лярским дефицитом. В Центре об-
работки информации ЕГЭ говорят: 
на бумаге не экономили, а просто 
не ожидали, что школьники будут 
настолько многословны. 

— На экзамене материала у ре-
бят оказалось больше, чем блан-
ков: у кого-то мыслей много, у ко-
го-то почерк размашистый, — ком-
ментирует областной министр об-
разования Юрий Биктуганов и 
уверяет: — Мы проведем служеб-
ную проверку, виновные понесут 
наказание.

Пока же без вины виноватыми 
оказались школьники. 

АКТУАЛЬНО В школах 
появится почти 
3 миллиона новых мест

Вторая смена 
отменяется

Ирина Ивойлова

В РОССИЙСКИХ школах учится около 13 млн детей. 
По прогнозам экспертов, через десять лет эта цифра уве-
личится на 3 миллиона 600 тысяч человек. Минобрнауки 
подготовило программу содействия строительству но-
вых мест в школах. Новая программа предусматривает, 
что к 2018 году все школы смогут отказаться от третьей 
смены, к 2021 году вся началка и выпускные классы пе-
рейдут исключительно на первую смену, а к 2025 году во 
всех школах страны исчезнет и вторая смена. 

По данным министра Дмитрия Ливанова, 25 процен-
тов школ работают в две смены. А в некоторых регионах, 
таких как Чечня, Дагестан, Ингушетия, ученики занима-
ются даже в третью. Всего на Северном Кавказе более 30 
школ с трехсменкой. Еще в семи регионах, включая Кра-
снодарский край, Ханты-Мансийский автономный 
округ, Тыву, Северную Осетию, Иркутскую и Тюменскую 
области, школы работают на пределе своих возможно-
стей и, если не принять мер, вторая смена там неизбежно 
увеличится, а кое-где появится и третья. В такой ситуа-
ции новые стандарты становятся почти невыполнимы-
ми, так как внеурочной работой негде и некогда зани-
маться. А на нее отводится 10 часов! 

 СанПиНы, к слову, запрещают учебу в три смены. На-
чалка по правилам должна заниматься только в первую 
смену, но в России есть школы, где второклашки учатся  с 
обеда.  И если в расписании стоит пять уроков, то прихо-
дят они домой только после шести часов вечера. Третья 
смена в школах заканчивается около восьми часов. Недо-
вольны все — дети, родители и учителя. 

Что конкретно предлагает новая программа? Прежде 
всего будут ремонтироваться старые здания школ. Та-
ких, требующих капитального ремонта, включая обору-
дование столовых, туалетов, душевых, спортивных за-
лов, примерно 13 тысяч.  Еще 633 здания находятся в 
аварийном состоянии и будут закрыты. Почти 20 тысяч 
школ имеют уровень износа от 50 процентов и выше. По-
степенно они тоже будут выводиться из эксплуатации. 
Взамен регионам помогут построить новые современ-
ные корпуса школ. Продолжится сетевое взаимодейст-
вие школ, когда их ресурсы — помещения для кружков, 
кадры, могут быть объединены. 

Если еще несколько лет назад многие эксперты и дирек-
тора школ активно выступали за индивидуальные и, раз-
умеется, дорогие проекты школ от 15 —18 млн рублей за 
проект. Сейчас программа четко разъясняет: планируется 
построить новые образовательные организации  с исполь-
зованием типовых проектов.    Надо сказать, почти все шко-
лы в свое время строились по типовым проектам, которых  
не так много — около 15. И, по мнению экспертов, начинать 
модернизацию школ надо с подготовки документации и 
проектов реконструкции. 

Самый распространенный — «самолетик» — в виде бук-
вы Н. Таких школ полно в любом крупном городе.  Но сегод-
ня слово «типовые» совсем не значит «одинаковые». Но-
вых проектов будет гораздо больше. Все помещения новых 
школ должны быть «функционально гибкими»: спортзалы 
легко превращаются в залы для танцев, а столовые или бу-
феты, скажем, в кинозалы или помещения для изостудий. 
Если программа будет принята, министерство строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства разработает 
типовые проекты для разных климатических зон страны и 
внесет их в реестр, которым смогут пользоваться регионы. 
Деньги на строительство даст федеральный  бюджет. 

О массовом проектировании вспомнили не случайно. 
Оно поможет не только сэкономить, но еще и избежать 
лишней бумажной волокиты. По словам сотрудников гра-
достроительных институтов, чтобы собрать согласования 
для одного объекта, нужно принести 22 тома бумаг. Для 
того чтобы начать проектирование, потребуется 30 разре-
шительных документов.

В некоторых регионах, таких как Москва, уже есть свои 
базы данных рекомендованных типовых проектов школ и 
детских садов. Судя по ним, школы будущего не выше трех 
этажей:  соединенные друг с другом отдельные небольшие 
корпуса с отдельными входами и рассчитанные только на 
одну смену! Это не случайно. Ведь школы в перспективе 
будут не только местом учебы, но и своеобразными куль-
турными центрами, в том числе  и для взрослых .  

Еще один путь расширения школ — пристройки к здани-
ям. Недавно на одном из архитектурных конкурсов в Мо-
скве было представлено семь вариантов таких пристроек. 
Архитекторы соблюдали несколько важных правил: время 
строительства — полгода, цена — до 30 млн рублей, площадь 
— 900 кв. метров.  

Регионам рекомендуется активнее использовать для 
учебных целей воз-
можности центров 
творчества и других 
организаций допол-
нительного образова-
ния, профессиональ-
ного и высшего обра-
зования. Иными сло-
вами, если в школе 
нет спортзала, а ря-
дом находится вуз, 
где этот зал есть, по-
чему бы не проводить 
уроки физкультуры в 
университете?

Школы в перспективе будут не только местом учебы, 
но и своеобразными культурными центрами.

ЦИФРА
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МЛН 
детей учится сейчас в российских 
школах 

Литература Список рекомендованных школьнику книг на лето 
изумляет, возмущает и... радует

Грозный и Домна
Ксения Колесникова

Ч
итатель «РГ» прислал в 
редакцию список книг, 
рекомендованных 
школой его ребенку-
шестикласснику для 

чтения летом. Всего около ста (!) 
произведений. Народные баллады 
«Грозный и Домна» и «Крысолов 
из Гамельна», «Полтава» Пушки-
на и «Бленгеймский бой» Р. Саути, 
«Путешествие Гулливера» Дж. 
Свифта и «Дон Кихот» Серванте-
са, «Дракон» Е. Шварца и «Роман о 
Тристане и Изольде» Ж. Бедье…

Мало того что сам список 
просто огромный. Почему в нем 
так много «взрослых» произве-
дений? По какому принципу под-
бирается литература? Об этом 
«РГ» беседует с учителем русско-
го языка и литературы москов-
ской школы № 57, главным ре-
дактором журнала «Литература» 
Сергеем Волковым.

Сергей Владимирович, как учи-
теля литературы составляют 
списки для чтения на лето? 
СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Есть несколько под-
ходов. Некоторые учителя вносят 
в список то, что будут проходить 
на уроках: чтобы дети были гото-
вы, чтобы заранее нашли книжки 
и могли принести их на урок. С 
другой стороны, понятно: если 
ребенок все основные произведе-
ния прочитает летом, то к середи-
не учебного года они потеряют 
для него остроту «первого впе-
чатления». А повторение уже мо-
жет его не заинтересовать. Поэто-
му вторая стратегия — не раскры-
вать все карты, а дать что-то, что 
может быть просто интересно ре-
бенку, что расширит его круго-
зор, книги «вокруг программы». 
Поэтому и появляются расши-
ренные списки, из которых мож-
но выбрать что-то на каникулах и 
почитать в удовольствие.

То есть все читать совсем не обя-
зательно?
СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Нет. Логика списка, 
который вам прислали, мне по-
нятна. Он построен на пересече-
нии двух стратегий. Учитель по-
ступил честно: вот литература 
основная, а вот дополнительная, 
вот что почитать летом, а вот что 
нужно к урокам. И обязательный 
«набор» здесь относительно не-
большой. 

Учтите, что учителя во мно-
гом несвободны, потому что 
должны проходить произведе-
ния, которые вписаны в стандарт 
и программы. На стандарт ориен-
тированы все линейки учебни-
ков. И в них есть такие произве-
дения, которые детям в 12 лет мо-
гут быть неинтересны, но кото-
рые учитель должен пройти.

Еще проблема: в том же 7-м 
классе всего 2 урока литературы в 
неделю, в год 68 уроков. Много 
книг за это время не прочтешь и не 
обсудишь толком. А программы 
объемные. С другой стороны, учи-
тель знает еще какие-то книги, ко-
торые могут «зацепить» ребенка, 
чтобы тот начал читать. И эти про-
изведения он тоже хочет затро-

нуть. Когда же? Иногда это бывает 
на внеклассном чтении, во время 
классных часов или даже в разго-
ворах на переменках. Ну вот есть в 
присланном списке Юрий Коваль. 
Как без него? Он прекрасен. И даже 
если его нет в программе, подсу-
нуть его детям надо. Так что учите-
лю приходится выкручиваться. 

Но вопросы к содержанию спи-
ска все равно есть?
СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Да. На мой взгляд, 
включать в этот список стихи, 
даже если это исторические бал-
лады, значит «стрелять мимо». 
Все равно семиклассники не бу-
дут их читать самостоятельно. 
Летом это не нужно, достаточно 
будет прочесть к уроку литера-
туры. И список бы сразу умень-
шился — посмотрите, среди «ста 
произведений», которые приве-

ли в ужас родителя, много сти-
хов.

Нужно еще понять, что пред-
ставленный список ориентиро-
ван на программу Тамарченко и 
Стрельцовой, это программа 
для гуманитарно ориентирован-
ных классов, не для общеобра-
зовательных. Такие классы есть 
в гимназиях и лицеях и списки 
для чтения в них больше.

Поймите, учитель не враг, ко-
торый нагрузил ребенка лиш-
ним чтением. Для него проблема 
списка очень сложная. С одной 
стороны, хочется дать много, 
чтобы ребенок видел это «море» 
и мог выбрать из него. С другой 
стороны, кто-то этими объема-
ми может быть обескуражен. И 
если родители воспринимают 
список на лето как тяжелую мо-
гильную плиту, это, конечно, 
грустно. Если родители с чем-то 
несогласны, если у них есть во-

просы, эти вопросы надо зада-
вать. Прежде всего учителю. 
Школа сегодня открыта к диало-
гу. Многие педагоги присутству-
ют в соцсетях. У нас работают 
телефоны, электронная почта — 
спрашивайте. 

Некоторые произведения из 
школьного списка серьезно из-
учают студенты филфака: 
Шварц, Астафьев, Бедье, Серван-
тес… Скажем, осилят ли 12-лет-
ки такой серьезный роман как 
«Дон Кихот»?
СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Многие произведе-
ния в школе даются «на вы-
рост». В средних классах дети 
развиваются очень по-разному. 
Одни уже читают серьезную ли-
тературу и переживают ее, дру-
гих пока увлекают только ко-
миксы или фантастика. И такой 
большой список дает шанс «за-
цепить» всех. Надо отдавать 
себе отчет в том, что значитель-
ная часть школьной программы 
вообще написана не для детей. 
«Дон Кихот», «Преступление и 
наказание», «Война и мир», 
«Мертвые души», «Евгений 
О н е г и н »  н а п и са н ы  н и  д л я 
9-классников, ни для 10-клас-
сников. Они написаны для взро-
слого читателя. И когда учитель 
дает большой и сложный список 
литературы, он — есть такая над-
ежда — понимает, что делает. 
Ориентируется в первую оче-
редь на конкретный класс, на 
его возможности и интересы. 

Сервантеса же в 7-м классе 
изучают, конечно, не в полном 
объеме. Из романа дети читают 

т о л ь к о  и з -
бранные, са-
мые яркие гла-
вы, которые сделали 
образ главного героя 
вечным. «Дон Кихот» в 
переложении для детей 
существует давно. По-
знакомиться с ним 
д ел о  п ол е з н о е .  Я 
много раз был свиде-
телем того,  как  в 
седьмом классе гла-
вы романа читались 
с  и н т е р е с о м ,  к а к 
дети писали по ним 
яркие работы. 

Вообще если детям 
не говорить, что что-
то сложно, то они как 
губка впитывают се-
рьезные литературные 
произведения.

У нас в 57-й школе 
работала великая учи-
тельница Зоя Александ-
ровна Блюмина: она чи-
тала пятиклассникам 
«Вторую балладу» Па-
стернака — очень слож-
ное стихотворение для 
взрослых. Читала вслух, 
на уроках. Раз, второй, 
третий. Дети всего не 
п о н и м а л и ,  о н и 
просто повторяли 
за ней, чувство-
вали ритм, ма-
гию слов, эти 
стихи начи-
н а л и  в  н и х 
жить — и они 
сами просили: «А давайте почи-
таем Пастернака». 

Когда я был студентом и у меня 
только родился сын, преподава-
тель грузинской литературы по-
ставила мне, молодому родителю, 

зачет автоматом. Но с условием, 
что я прочитаю сыну, когда он 
подрастет, поэму «Витязь в тигро-
вой шкуре». Тогда я, конечно, это 
легко пообещал: лишь бы зачет 
поставили. А когда сын подрос, 
вспомнил данное слово. И стал 
еще совсем ребенку читать поэму 
в переводе Заболоцкого. Слож-
ный синтаксис, причудливые сло-
ва, необычный ритм. Кажется, что 
ничего непонятно, но сын требо-
вал еще и еще. И не потому, что он 
какой-то особенный — просто кра-
сивое и сильное завораживает. 
Потом такой же трюк повторился 
со вторым сыном… 

Так что встреча со сложно ор-
ганизованным произведением 
может очень благотворно дейст-
вовать на детей. Главное тут не 
заставлять, не «впихивать» что-
то насильно, а позволить ребенку 
в этом плыть, давать столько, 
сколько он может усвоить.

Как научить ребенка любить ли-
тературу? 
СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: А разве можно нау-
чить человека любить? Макси-
мум, что можно, самому интере-
соваться, читать, увлеченно об 
этом рассказывать,  читать 

вслух… Когда ребенок наблюда-
ет за живущим литературой 
взрослым, он задается вопро-
сом: а что же он в этих книгах на-
шел? Так и зарождается интерес. 

Однажды школьник понима-
ет, что вдруг получает удовольст-
вие от чтения, обсуждения инте-
ресной книжки. Это особенная 
магия, мы должны ею владеть 
хотя бы отчасти. Точных рецеп-
тов нет: тут нужно и обаяние, и 
харизма, и технологические ноу-
хау.

А еще школьник должен 
прочитать летом:

«Песнь о Роланде»
В. Скотт «Роб Рой»
Н. Асеев «Синие гусары»
Е. Баратынский «Перстень»
Г.Р. Хаггард «Прекрасная 

Маргарет»
А.А. Бестужев-Марлинский 

«Испытание»
Романы о короле Артуре и 

рыцарях Круглого стола
Г.К. Честертон «Сапфиро-

вый крест»
А. Доде «Необычайные при-

ключения Тартарена из Тарас-
кона»

М. Дрюон «Тисту — мальчик с 
зелеными пальцами»

И. Ефремов «На краю Ойку-
мены»

Акцент

 Включать в этот список стихи, 
даже если это исторические 
баллады, значит «стрелять 
мимо». Семиклассники не будут 
их читать самостоятельно
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Ефим Рачевский, 
народный учитель России, директор центра образования № 548 
«Царицыно»:

— Список литературы на лето рекомендованный, а не обязательный. Учителя 

составляют его на основе принятой в школе образовательной программы. А 

та в свою очередь основана на рекомендованной министерством образова-

ния и науки примерной программе. Ситуация, на мой взгляд, абсурдная. Все 

необходимые произведения по-хорошему можно прочитать и в течение учеб-

ного года. А списки на лето — дань традиции, которая идет еще со времен СССР. 

В Советском Союзе были самые длинные в мире каникулы. И, как говорится, 

«чем меньше заняты войска, тем быстрее они разлагаются». Поэтому учителя 

нагружали школьников литературой, чтобы дети «не расслаблялись».

Как действовать родителю, увидевшему этот список? В первую очередь не пани-

ковать. Выбрать вместе с ребенком самые интересные для них произведения и 

читать в свое удовольствие. Осваивать весь объем никто их не заставит. Боль-

шого секрета я не открою, если скажу, что мало кто из учителей 1 сентября спра-

шивает, прочитали ли школьники список литературы на лето. Того, что ребята 

осилят весь список, от них никто не ждет.

Юлий Гусман, 
кинорежиссер:

— Я считаю, что «Дон Кихота» Мигеля Сервантеса не просто правильно, но не-

обходимо читать в шестом классе. Я сам прочитал его в начальной школе — во 

втором классе, и мне все было понятно. Эта книга гораздо лучше того «мусо-

ра», который валяется в наших книжных магазинах. Слава богу, что «Дон Ки-

хот» есть в списке литературы для чтения в шестом классе. Можно быть спо-

койными за составителей программ внеклассного чтения для школьников. 

Очень разумный выбор. 

Павел Лунгин,
режиссер:

— Я думаю, что читать «Дон Кихота» в шестом классе рановато. Я помню, что 

впервые взял в руки эту книгу приблизительно в это же время и не понял ее. И 

он у меня остался в памяти как довольно скучная и непонятная книга. Всей 

игры я тогда не понял. Пытался вернуться к Сервантесу позже, но так, если 

честно, и не вернулся. Это вообще очень опасно — начинать читать слишком 

рано какие-то произведения. Поэтому счастливы те, кто прочитал Достоев-

ского в зрелом возрасте, и те, кто вернулся к «Войне и миру» после школы. 

Хотя вопрос, конечно, спорный. Если закрыть глаза и сделать вид в шестом 

классе, что «Дон Кихота» не существует, то его потом в руки никто так и не 

возьмет. Это такое вечное противоречие. Надо расширять свои знания о куль-

туре и о литературе, но, к сожалению, удовольствие от культуры и от книги 

«смазывается» в раннем возрасте. 

Подготовили Ксения Колесникова и Наталья Соколова
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Сергей Волков: Многие произведе-
ния в школе даются «на вырост».

2018 год — ликвидируется третья смена

2021 год — начальная школа и 10 — 11 классы будут учиться только 

в первую смену

2025 год — все ученики будут учиться в одну смену

ЧТО И КОГДА

Помимо школьной программы учи-
тель рекомендует книги, которые 
могут «зацепить» ребенка, чтобы 

тот начал читать. 

Полный список литературы 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1130294.
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НОВОСТИ

УЕФА намерен
наказать 
хорватскую 
сборную

ОТКРЫЛИ 
ДЕЛО

Артур Нанян

СОЮЗ Европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) завел 
дисциплинарное дело в отноше-
нии федерации футбола Хорва-
тии по итогам матча с Италией, 
информирует официальный 
сайт организации. 

Напомним, встреча в Сплите 
в минувшую субботу заверши-
лась вничью 1:1. После поединка 
гости пожаловались в УЕФА на 
изображение свастики на газоне 
стадиона «Полюд». В перерыве 
работники арены удалили ее, но 
было поздно: к тому времени 
представители итальянской фе-
дерации уже обратились в УЕФА.

— К сожалению, хорватские 
фанаты не соблюдают никаких 
правил. Я очень зол по этому по-
воду. Этот поединок был очень 
важным как для Италии, так и 
для Хорватии. Надеюсь, обе 
сборные смогут пробиться на 
грядущий чемпионат Европы, — 
отметил после игры президент 
федерации футбола Хорватии 
Давор Шукер.

Добавим, что УЕФА открыл 
дело еще по двум матчам: Бо-
снии с Израилем и Северной Ир-
ландии с Румынией. 

Рулевым
тульского 
«Арсенала»
стал Булатов

ГЛАВНЫЙ 
«ОРУЖЕЙНИК»

Илья Трисвятский

НОВЫМ главным тренером 
футбольного клуба «Арсенал» 
(Тула), потерявшего место в Пре-
мьер-лиге, назначен Виктор Бу-
латов. 

Специалист ранее возглавлял 
молодежный состав «канони-
ров», а теперь занял место Дмит-
рия Аленичева, отправившегося 
в столичный «Спартак». 

Тренерскую карьеру 43-лет-
ний Булатов начал в 2008 году, 
до «Арсенала» работал в «СКА-
Энергии» (Хабаровск), столич-
ной «Нике», новороссийском 
«Черноморце», смоленском 
«Днепре», подмосковных «Хим-
ках» и пензенском «Зените».

Уже на первой пресс-конфе-
ренции Виктор Булатов заявил, 
что его футбол отличается от 
того, что прививал команде 
прежний рулевой. В частности, в 
обороне туляки теперь станут 
играть в четыре защитника, а не 
в три или пять, как в прошлые 
годы. Перед Виктором Булато-
вым будет стоять задача вернуть 
«канониров» в Премьер-лигу. Об 
этом заявил президент клуба 
Петр Кошельников.

Фигуристы 
проведут
ЧЕ-2018
в Москве 

ПРИГЛАШЕНИЕ 
НА ЛЕД 

Владимир Ильин

РЕШЕНИЕМ Международного 
союза конькобежцев (ИСУ) чем-
пионат Европы-2018 по фигур-
ному катанию пройдет в Москве. 
Провести соревнования предпо-
лагается 15—21 января.  

Интересно, что континен-
тальные первенства мастеров 
фигурного катания проводятся с 
1891 года, но только четыре раза 
они состоялись на территории 
нашей страны. Город на Неве 
принимал турнир трижды: в 
1911 году, будучи Санкт-Петер-
бургом, в 1970-м и 1990-м, когда 
назывался Ленинградом. Москва 
была хозяйкой европейского 
чемпионата в 1965 году.  

При этом нельзя забывать, 
что за последние десять лет рос-
сийская столица с успехом орга-
низовала два мировых чемпио-
ната — в 2005 и 2011 годах, при-
чем в последнем случае экстрен-
но была заменена Япония, по-
страдавшая от цунами. 

Что касается ЧЕ, то в этом се-
зоне он прошел в Стокгольме 
(Швеция). Проведение чемпио-
натов 2016 и 2017 годов запла-
нировано в Братиславе (Слова-
кия) и Остраве (Чехия).

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Мартина
Хингис нашла себя
в парной игре

Две ракетки  
лучше

Анна Козина

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка мира Мартина Хингис как-то 
призналась, что корт могла бы променять разве что на 
горнолыжный склон. На лыжи она встала даже раньше, 
чем научилась обращаться с ракеткой и мячом. Но вы-
бор все-таки сделала в пользу большого тенниса. 

Сейчас Мартина Хингис выступает только в парном 
разряде, и весьма успешно. В нынешнем сезоне она одер-
жала победы в четырех турнирах, а в рейтинге лучших 
парниц WTA занимает второе место.  В минувшие выход-
ные Хингис побывала в Москве и приняла участие в вы-
ставочном турнире «Легенды тенниса», где была единст-
венным действующим игроком в великолепной компа-
нии экс-чемпионов: Марата и Динары Сафиных, Евгения 
Кафельникова, Анастасии Мыскиной, Горана Иванише-
вича, Мансура Барами, Уэйна Феррейра, Седрика Пьоли-
на и Фабриса Санторо. О своих воспоминаниях о лучших 
моментах карьеры и о нынешнем восприятии тенниса 
Мартина рассказала корреспонденту «РГ».

Мартина, вы всегда 
были представи-
тельницей умного, а 
не атлетического 
тенниса. Но сейчас 
все больше тенниси-
сток, которые берут 
именно физически-
ми данными.
МАРТИНА ХИНГИС: Мне 
очень приятно, что 
люди говорят, что я 
играю в умный, так-
тический теннис. Но 
в выборе стиля определяющим был мой рост и габариты. 
С детства мне приходилось противостоять девочкам, ко-
торые были старше, выше, мощнее. И мой единственный 
шанс одержать победу был в том, чтобы показывать более 
разнообразный, продуманный теннис, чтобы соперницы 
не могли просчитать мои действия, чтобы они не были го-
товы на сто процентов отразить каждый удар. Сейчас 
тоже хочется видеть больше вариаций на корте. Хотя не 
думаю, что это проблема чисто женского тенниса.  

Почему вы совсем не играете одиночку?
МАРТИНА ХИНГИС: Это было бы слишком сложно в физиче-
ском плане. В сентябре мне уже стукнет 35. И я не Сере-
на, которая может четыре раза подряд подать навылет. 
Если бы у меня было такое оружие — другое дело. Но я до-
вольна тем, как сейчас развивается моя карьера. Я пред-
почту быть номером один или два в парах, выигрывать 
турниры, чем быть на 30-й или 40-й строчке в одиночном 
рейтинге. Это точно не для меня.

Это желание побеждать и служило вам мотивацией каж-
дый раз, когда вы предпринимали попытку вернуться?
МАРТИНА ХИНГИС: Я скучала по соревнованиям, по игре, по 
конкуренции. В 2013-м я попробовала себя в роли трене-
ра. И, пожалуй, именно этот опыт подтолкнул меня к 
тому, чтобы вернуться на корт самой. Полтора года я 
была консультантом в теннисной академии в Париже. Я 
помогала молодым игрокам, в том числе российским: 
Дарье Гавриловой, Анастасии Павлюченковой. Где-то три 
месяца я даже была тренером Насти. 

О Мартине Хингис как о тренере мы еще услышим?
МАРТИНА ХИНГИС: Вполне возможно. Мне приятно видеть, 
когда игрок прогрессирует. Значит, то, что ты делаешь, 
приносит результат. Если, конечно, ученик слушает все, 
что ты говоришь. Если он действительно готов трениро-
ваться, а не ныть: «Это мне не нравится, это я не буду де-
лать». Соблюдать дисциплину сложно, но как тренер я не 
сюсюкаю с теннисистами. Я строгая и требовательная. Я 
использую методы, которые использовала моя мама со 
мной. Ведь я отличное доказательство того, что они рабо-
тают.

С Саней Мирзой у вас сложился успешный дуэт. Но за ка-
рьеру у вас было очень много напарниц, в том числе Анна 
Курникова. В чем секрет создания хорошей пары?
МАРТИНА ХИНГИС: Когда речь идет о паре, очень большое зна-
чение имеет химия взаимоотношений. Дело не только в 
совместных тренировках. Важно, чтобы все было в ком-
плексе. С Курниковой мы провели пару лучших лет в 
Туре. В 1999-м выиграли Открытый чемпионат Австра-
лии и итоговый турнир года WTA. Но мы были не просто 
парой на корте, мы были друзьями. У нас были общие ин-
тересы, мы могли поговорить о чем угодно. С моей ны-
нешней напарницей Саней мы тоже очень хорошо пони-
маем друг друга и отлично подходим друг другу в игро-
вом плане.

На «Легендах тенниса» вы выиграли одиночку у Мыски-
ной. Помните, как встречались в профессионалах?
МАРТИНА ХИНГИС: Настя была первой россиянкой, которой 
удалось завоевать «Большой шлем» в Париже. Я тогда 
уже не выступала, потом вернулась. По-моему, сначала 
она выиграла у меня, потом я взяла реванш. Но у нас 
всегда были отличные матчи. Мы знали, что, если мы ста-
ли соперницами, должны выложиться на все сто процен-
тов. И на «Легендах тенниса» в Москве играем уже не 
первый раз. Только здесь важен не результат, главное — 
потрясающая атмосфера этого турнира. У Насти, кстати, 
была отличная группа поддержки — ее сыновья. Она мама 
троих детей — невероятно!

С МЕСТА СОБЫТИЯ Иванна Зайцева мечтает поехать на Олимпийские игры

Бронзовый пояс по карате
Павел Зарудный,
«Российская газета», Баку

К
огда Иванна Зайцева вы-
ходила на татами в пое-
динке за «бронзу» в весо-

вой категории свыше 68 кг, си-
дящий рядом коллега вздохнул: 
«А она ничего не перепутала?! 
С такими данными и в кара-
те?!»

Но Иванна доказала журна-
листам и своей сопернице из 
Швеции Хане Антунович, что 
под гламурной внешностью мо-
жет скрываться бойцовский ха-
рактер. Зайцева победила в не-
простой схватке — 2:1 и стала 
призером Первых Европейских 
игр. После схватки Зайцева вела 
себя скромно, хотя имеет нема-
ло титулов — она серебряный 

п р и з е р  ч е м п и о н а т а  Е в р о -
пы-2015, чемпионка России. 

Иванна, признайтесь, рассчиты-
вали на большее?
ИВАННА ЗАЙЦЕВА: Всегда хочется 
быть выше, вот и мой тренер го-
ворил, что мне по силам дойти 
до финала. Жаль, что осталась с 
«бронзой», хотя и этой медалью 
очень дорожу.  На сегодня я 
очень довольна этим результа-
том.

С каким настроением выходили 
на татами?
ИВАННА ЗАЙЦЕВА: Конечно, с бое-
вым, а иначе в нашем виде спор-
та нельзя никак. Конкуренция 
очень жесткая, и любая ошибка 
может стоить очень дорого. В 
концовке поединка за «бронзу» 

поняла, что надо рисковать и 
пошла вперед. Рада, что все по-
лучилось.

Карате пока что не олимпийский 
вид спорта, но в 2020 году япон-
цы очень хотят, чтобы он вошел в 
программу Игр. Вы не против?
И В А Н Н А  З А Й Ц Е В А :  Выступить на 

Олимпиаде — мечта для любого 
спортсмена, и я не исключение. 
Надеюсь, что наш вид спорта при-
знают. Ведь, согласитесь, наблю-
дать за происходящим интересно.

И очень необычно...
ИВАННА ЗАЙЦЕВА: В карате в отличие, 
например, от бокса задействова-
ны и руки, и ноги. Кроме того, ка-
ратистам разрешено совершать 
броски. У нас разнообразный ар-
сенал приемов, поэтому бои по-
лучаются зрелищными, и мы за-
служиваем не меньше, чем дру-
гие виды включения в программу 
Олимпийских игр!

Всемирная федерация карате 
в специальном заявлении отме-
тила важность включения этого 
вида спорта в программу Первых 
Европейских игр в Баку. Напом-
ним, что ранее организация не 
смогла добиться признания кара-
те со стороны МОК, поэтому ни в 
Лондоне, ни в Рио в 2016-м олим-
пийские медали в этом виде раз-
ыгрываться не будут. Решение по 
Играм-2020 в Токио не принято.

— Карате входит в расписание 
многих чемпионатов стран Аф-
рики, Америки, но только не 
Олимпиады, — сообщил журнали-
стам менеджер федерации Дмит-
рий Чигенев. — Надеюсь, соревно-
вания в Баку позволят показать 
привлекательность карате боль-
шой аудитории. Была проделана 

большая работа для упрощения 
правил. Несколько сильнейших 
спортсменов Европы приехали в 
Баку — это очень важное событие 
для нашего вида спорта.

Золото с ковра
В классической борьбе у нас 

снова все было в порядке — два «зо-
лота». Сначала борец греко-рим-
ского стиля Артем Сурков выиг-
рал четвертую золотую медаль в 
весовой категории до 66 килог-
раммов. Сурков победив Миграна 
Арутюняна из Армении — 2:0.

Следом свой пьедестал заслу-
жил Давит Чакветадзе, ставший 
первым в категории до 85 килог-
раммов. Чакветадзе в решающей 
схватке нанес поражение темно-
кожему украинцу Жану Беленюку 
— 3:2. Ну и нельзя забыть еще одно-
го «классика» — Чингиза Лабаза-
нова, который стал обладателем 
бронзовой награды в турнире по 
греко-римской борьбе. В схватке 
за третье место в категории до 75 
кг он нанес поражение грузину Зу-
раби Датунашвили — 3:2.

Итоги соревнований у борцов 
греко-римского стиля подвел 
главный тренер сборной России 
Гоги Когуашвили: «Для меня эти 
Игры, как Олимпиада. Наши со-
перники сильны и стараются быть 
лучше, поэтому в какие-то момен-
ты приходится попотеть. Результа-
том доволен. Пять золотых меда-
лей — ребята постарались. При 
этом я не забываю напоминать 
им, что впереди нас ждет чемпио-
нат мира в Лас-Вегасе, где будут 
разыграны путевки на Олимпиа-
ду-2016 в Рио-де-Жанейро. Евро-
пейские игры — отличная провер-
ка для команды».

Футбол Поражение от Австрии может стать причиной отставки 
главного тренера сборной России

Капелло зовут на выход
Илья Соболев, Артур Нанян

С
борная России усту-
пила в Москве коман-
де Австрии со счетом 
0:1  в  отборочном 
матче Евро-2016.

В последний раз австрийцы 
выигрывали в российской сто-
лице 54 года назад, и то в това-
рищеском матче. Впрочем, это 
не самое главное. Победа над ко-
мандой Капелло практически 
гарантировала австрийцам пу-
тевку во Францию, где пройдет 
чемпионат Европы.

А вот отечественный футбол 
ждет время еще более тяжких 
испытаний. Сборная России 
впервые за пять лет проиграла 
на домашнем поле, причем про-
изошло это в самый неподходя-
щий момент. С первым местом в 
отборочной группе G уже мож-
но распрощаться, да и второе, с 
учетом победы шведов, теперь, 
скорее, «журавль в небе». Ко-
нечно, нынешний формат отбо-
ра оставляет шансы пробиться 

на ближайшее Евро даже с тре-
тьей позиции, однако в своем 
сегодняшнем состоянии сбор-
ная России способна упустить и 
ее.

«Убожество», — бросил глава 
администрации президента РФ 
Сергей Иванов, покидая ста-
дион. Если даже в высшем ру-
ководстве страны не сте-
сняются подобных оценок, 
то перемены, похоже, 
действительно назрели.

Проще всего пойти по 
привычному пути и все 
проблемы списать на 
невысокий уровень на-
ших футболистов. Тем 

более и сами игроки об этом го-
ворят.

— Наверное, дело в нас, футбо-
листах, — с трудом подбирал сло-
ва в смешанной зоне Олег Шатов. 
— Если Австрия в двух встречах 
берет шесть очков, то остальные 
моменты уходят на второй план.

Ощутимая доля правды в этом 
есть, другое дело, что накопился 
целый ряд вопросов, которые 
нужно адресовать явно не футбо-
листам. Почему в ключевом мат-
че играют сразу четыре новичка 
сборной? Почему единственным 
защитником на замену оказыва-
ется игрок, не сыгравший ни од-
ного матча даже за свой клуб? 
Почему после тактических пере-
становок игра команды стано-
вится только хуже?

Все ниточки ведут к главному 
тренеру команды Фабио Капел-
ло, но итальянец, как и всегда, 
своих ошибок не признал. 

— Играть в быстром темпе 
очень тяжело, когда в чемпиона-
те наши команды действуют не 
на таких высоких скоростях. Не-
возможно сразу перестроиться, 
— объяснил Фабио провал своих 
подопечных в первом тайме.

Аргумент может и справед-
ливый, но настораживает, что 
Капелло прибегает к нему после 
каждой неудачи. Невразуми-
тельная атака? «Я вам не фабри-
ка по производству нападаю-
щих». 

Неудивительно, что призывы 
избавиться от нынешнего на-
ставника нашей команды слы-
шатся все громче. Кстати, на по-
слематчевой пресс-конферен-
ции вопрос об уходе в отставку 
прозвучал на разный лад три-
жды, но каждый раз Капелло не-
возмутимо уходил от ответа. 

«Спасибо за вопрос», «готов 
поговорить с работодате-

лями», «главное, чтобы 
критика была кон-

структивной», — 

похоже до-
б р о в ол ь н о 
п о к и д а т ь 
п о с т  Д о н 
Фабио не 
намерен. А 

мы напом-
ним: если рос-
сийская сторо-
на расторгает 

контракт с трене-
ром досрочно, раз-
мер неустойки соста-
вит сумму, исчисляе-
мую, по некоторым дан-

ным, десятками миллио-
нов евро.
Возможно, теперь многое 

будет зависеть от министра 
спорта Виталия Мутко, который 
после матча уклонился от пря-
мого ответа на вопрос об отстав-
ке Капелло. Но дал понять, что и 
такой вариант возможен. «Дай-
те нам пару дней, мы все ре-
шим», — пообещал журналистам 

министр.

Каратистка Иванна Зайцева (справа) на играх в Баку принесла российской сборной бронзовую медаль.

Акцент

 Вячеслав Колосков:
Мы получили невнятную, 
посредственную сборную, 
самую слабую за все время

Акцент

 Руководство Всемирной 
федерации карате надеется 
показать в Баку всю привле-
кательность этого вида 

Мартина Хингис: Как 
тренер я не сюсю-
каю с теннисистами. 
Я строгая и требова-
тельная. Такой была 
со мной и моя мама

Мартине Хингис скоро будет 35, но она по-прежнему побе-
ждает и показывает умный, тактический теннис.

Европейские игры в Баку: 
фото, видео, интервью 
со спортсменами
www.rg.ru/sujet/5486
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Положение команд 
в группе G на 16 июня

И В Н П М О
Австрия 6 5 1 0 11—2 16

Швеция 6 3 3 0 10—4 12

Россия 6 2 2 2 9—4 8

Черногория 6 1 2 3 4—8 5

Лихтенштейн 6 1 2 3 2—12 5

Молдавия 6 0 2 4 3—9 2

Лучшие моменты матча 
Россия — Австрия: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1130087

Среди сторонников отставки Ка-

пелло — почетный президент 

РФС Вячеслав Колосков, кото-

рый специально для «РГ» поде-

лился своим мнением насчет 

сложившейся ситуации

Вы удивились поражению сбор-
ной?
Вячеслав Колосков | То, что мы 

показываем последние два года, 

ни в какие ворота не лезет. По-

сле чемпионата мира в Бразилии 

мы должны были сделать выво-

ды, внедрить какие-то новые 

идеи, но ничего этого сделано не 

было. И в итоге мы получили не-

внятную, посредственную сбор-

ную, самую слабую, которая 

была у нас за все время.

Чья в этом вина? Капелло или 
футболистов?
Вячеслав Колосков | Конечно, 

тренера, потому что игроки по-

казывают свой максимум, лучше 

они не умеют. У меня есть вопро-

сы к Капелло: почему Смольни-

ков и Шатов демонстрируют в 

клубе отличный футбол, а в 

сборной сдают? Из общей 

массы выделялся Жирков, а 

про остальных и говорить 

не приходится. В этом оче-

видные ошибки Капелло. 

Что теперь делать с итальян-
цем?
Вячеслав Колосков | Капел-

ло немедленно нужно уво-

лить и назначить опытного 

российского специалиста.

Обязательно своего?
Вячеслав Колосков | Ино-

странец будет полтора 

года запоминать фамилии 

футболистов. Нам нужен 

отечественный тренер.

Непопадание на чемпионат 
Европы станет большим уда-
ром?
Вячеслав Колосков | Это будет 

просто катастрофа. Но я призы-

ваю сейчас всех успокоиться и 

понять одно: надо срочно ме-

нять тренера и попадать в стыко-

вые матчи, а там посмотрим.

АВТОРИТЕТНО

В матче с Австрией Олег Шатов 
оказался одним из немногих, 
к кому не было претензий.
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Взять и отменить?
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1119271
Политика антироссийских санкций Запада провалилась, 
экономика России не только не рушится, но и близко к это-
му не подошла, несмотря на спад нефтяных цен. Специали-
сты, характеризуя ситуацию в РФ, пояснили, что можно 
говорить лишь об умеренной рецессии, во время которой 
экономика страны достаточно хорошо функционирует. 
Лично для моей семьи эти санкции ничем криминальным 
не стали. Что удивительно, в продуктовой корзине  приба-
вилось. Вопрос: почему? Ответ: отказывая себе в привыч-
ных продуктовых брендах, «накопали» столько доступно-
го, русского, нашего, что даже я (мама с двадцатилетним 
«стажем») была немало удивлена. И не надо мне говорить о 
задранных ценах — видали и похуже. Вывод: слово «пере-
живем» не для нас, а вот у Евросоюза умная мысля прихо-
дит опосля. Да и что им теперь делать: сказанного и сделан-
ного уже не воротишь. А нам плюс еще один иммунитет! 
Стебухова Татьяна

Исправить ошибки демографии 
Владимир Кузьмин
www.rg.ru/art/1128708
Только за первые четыре месяца 2015 года смертность в 
России выросла на 3,7 процента. «Есть тревожные тенден-
ции. В прошлом году начала увеличиваться смертность», — 
отметил Дмитрий Медведев на совещании с регионами по 
демографической ситуации. Премьер поручил разобрать-
ся в причинах роста смертности в стране. На мой взгляд, 
необходимо введение налога на бездетность и сокращение 
подоходного налога для родителей с двумя, тремя и более 
детьми. Также размер пенсии родителей должен зависеть 
от отчислений в Пенсионный фонд их детей.
Иван Белоусов

Итальянские партии потребовали отменить 
антироссийские санкции  
Нива Миракян
www.rg.ru/art/1129861
Еще есть порох в итальянских пороховницах. Италия пре-
тендует стать инициатором прорыва санкционной блока-
ды против России. Пожалуй, это самый серьезный вызов 
вашингтонским коллегам  и главный итог недавнего визи-
та нашего президента в Милан и Рим. Итальянская респу-
блика — страна с третьей экономикой в еврозоне — со всей 
очевидностью отказывается слепо следовать в фарватере 
Белого дома, G7 и ЕС. От души приветствуем эту важную 
инициативу и будем готовиться к полноценному восста-
новлению сотрудничества с далекой-близкой Италией. 
Если все получится, то честь и хвала достойным потомкам 
великой Римской империи...
Marat Mihailov

Водителю дали 10 дней
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1087621
«Жаба душит» купить полис ОСАГО — да не душит никого 
никакая жаба, просто страховые компании, мягко говоря, 
обнаглели! Страховку допами догоняют до 4600 рублей за 
ограниченную, при стаже водителей более 3 лет. При этом 
сделать им никто ничего не может! 
Сергей Коровкин

В Киргизии умерла «мать» 150 детей 
из блокадного Ленинграда
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/1129953
В Киргизии скончалась 91-летняя Токтогон Алтыбасарова, 
ставшая матерью в годы ВОВ 150 детям из блокадного Ле-
нинграда. Низкий поклон этой женщине и многим сотням 
советских женщин, независимо от их национальности, ко-
торые воспитывали детей — сирот, давали им приют и лю-
бовь! Пусть они покоятся с миром! 
Мира Иванова 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +17...+20, дождь

Санкт-Петербург +9...+15, облачно

Анадырь +4...+12, облачно

Архангельск +10...+16, дождь

Астрахань +18...+33, облачно

Благовещенск  +17...+27, дождь

Владивосток +13...+19, облачно

Волгоград +18...+34, облачно

Воронеж +20...+32, облачно

Екатеринбург +16...+29, дождь

Иркутск +11...+27, облачно

Казань +20...+30, дождь

Калининград +8...+18, облачно

Краснодар +20...+30, дождь

Магнитогорск +14...+30, солнечно

Мурманск +5...+8, дождь

Нижний Новгород +19...+26, облачно

Новосибирск +13...+20, дождь

Омск +12...+23, облачно

Орел +17...+25, дождь

Оренбург +17...+32, облачно

Пермь +16...+28, дождь

Ростов-на-Дону +19...+30, облачно

Севастополь +16...+27, дождь

Симферополь +16...+27, дождь

Сочи +19...+25, дождь

Тамбов +18...+32, облачно

Тюмень +11...+26, дождь

Уфа +16...+31, облачно

Хабаровск +18...+30, облачно

Челябинск +16...+30, дождь

Чита +10...+24, облачно

Элиста +18...+33, облачно

Южно-Сахалинск +9...+22, облачно

Якутск +6...+17, дождь

Ярославль +14...+20, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День ожидается дождли-
вый. К вечеру выглянет 
солнце, но похолодает. 
Атмосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
День будет ясным, но не 
жарким.  Атмосферное 
давление составит 746 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Изменений не прогнози-
руется, как в температу-
ре, так и в атмосферном 
давлении. Солнечно.

Во французском городе Нант горит церковь святых Донатьена и Рогатьена, покровителей города. Начавшийся в 10.30 утра, вско-
ре после утренней мессы, пожар уже уничтожил примерно три четверти крыши. Огонь пытаются потушить 90 пожарных при 
помощи вертолета, однако пламя быстро распространяется по кровле. Есть опасения, что пожар может вызвать большие разру-
шения всей базилики, строительство которой было завершено в 1889 году. Предположительно, возгорание началось из-за сва-
рочных работ на крыше собора. Все находившиеся в храме люди были экстренно эвакуированы. Церковь святых Донатьена 
и Рогатьена — один из самых примечательных соборов Нанта. Он находится на этом месте со времени принятия местным населе-
нием христианства, примерно с 490 года. После разрушения норманнами в 980 году базилику перестроили, затем она была 
обновлена еще раз, после Французской революции.

СОБЫТИЕ 

15.06| ПОНЕДЕЛЬНИК

СТРАХ никогда не являлся эф-
фективным рычагом воздейст-
вия на человека. Безусловно, по-
рой он что-то нивелирует, упро-
щает некоторые процедуры и в 
редких случаях имеет свои плю-
сы. Однако, как показывает 
опыт, ужесточение наказания 
отнюдь не всегда приводит к 
уменьшению преступлений. 
Если же говорить о такой хруп-
кой и тонкой материи, как взаи-
моотношение супругов, то от-
ветственность за бытовое хамст-
во, о вероятности которой «РГ» 
пишет на 9-й полосе, может ока-

заться не только бессмыслен-
ным, но и в некотором роде опа-
сным решением.

Данный законопроект, ско-
рее всего, выльется в метод ма-
нипуляции внутри семьи, при-
чем семьи, по всей видимости, 
не простой. Нормальные люди 
всегда найдут способ догово-
риться — спокойно поговорят 
или, в конце концов, подадут на 
развод. В остальных случаях, 
если дело доходит до откровен-
ного рукоприкладства или угро-
зы жизни, правоохранительные 
органы обязаны принимать 
меры и по существующему зако-
нодательству. Никаких нов-
шеств здесь не требуется. Любая 
семья — это маленькое государ-
ство, со своими устоями, пове-
дением и традициями. Мы пре-
красно знаем, что происходит, 
когда одно государство вмеши-
вается в дела другого, и это каса-
ется далеко не только внешней 
политики. Когда люди не могут 
разобраться сами, и власти ви-
дят это, а не опираются на ка-
кие-то слухи, тогда государство 

может помочь — начиная от пре-
доставления специалистов и за-
канчивая вмешательством поли-
ции. При прочих условиях се-
мья — дело исключительно дво-
их, а не родственников, соседей 
или кого бы то ни было. Нельзя 
насильственно заставить полю-
бить либо зауважать.

Понятно и то, что доказать 
вину человека будет крайне 
трудно. Муж, быть может, раз в 
жизни замахнулся на жену ру-
кой, а она заявит, что он ее регу-
лярно бьет и хочет прикончить. 
Кто это будет проверять и как? 
Мне кажется, здесь мы опять 
действуем с оглядкой на Запад, 
хотя, опираясь на их опыт, мы 
почему-то берем только то, что 
сделать проще простого. При 
этом мы не обращаем внимания 
на нашу специфику и на тот 
факт, что опыт накапливается с 
годами и сиюминутные реше-
ния, основанные на том, что 
кто-то так делает, очень опро-
метчивы.   

Подготовил Кирилл Карандюк

НАУКА От чего зависит продолжительность жизни
www.rg.ru/art/1130179

КОСМОС Школьник открыл новую планету
www.rg.ru/art/1129675 

ТЕХНОЛОГИИ Специальный гаджет спасет людей от 
солнечных ожогов
www.rg.ru/art/1129376

ДАЙДЖЕСТ Что стало с Владимиром Ивашовым — 
Алешей из «Баллады о солдате»
www.rg.ru/art/1129358

ВИДЕО Реакцию диких зверей на зеркало сняли скрытой 
камерой
www.rg.ru/art/1128738

ФОТО Выставка уникальных самолетов под Ярославлем
www.rg.ru/art/1129756

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Ирина Обухова
психолог

Татьяна Кудрявцева

Овен
В первой половине дня вероятны 
обманы, иллюзии, опасайтесь во-
ровства. Сосредоточьтесь на по-
вседневной рутинной работе. 

Телец
Руководители могут столкнуться 
с грубостью и непониманием в 
коллективе. 

Близнецы
Получение нужной информации 
благоприятно отразится на се-
годняшней работе. День благо-
приятен для умеренной деловой 
активности.

Рак
Вероятны семейные проблемы, 
будьте готовы решать и их.

Лев
Не переутомляйтесь, берегите 
здоровье. Внешний фон и так со-
пряжен с усталостью, суетно-
стью, отсутствием контроля над 
ситуацией.

Дева
Сделайте основательные продук-
товые запасы, они могут приго-
диться в самое ближайшее время. 

Весы
Не своевременно заключать до-
говоры и работать с документа-
ми, особенно с бухгалтерскими 
отчетами. 

Скорпион
Не стоит серьезно воспринимать 
обрушившуюся на вас сегодня 
критику, лучше сконцентрируй-
тесь на предстоящей работе.

Стрелец
Проблема финансов встанет не 
столь остро, как вы предполага-
ли, но вполне ощутимо, поэтому 
заранее планируйте свои траты.

Козерог
День конфликтный, непредсказу-
емый. Защититься стоит и от воз-
можных инфекций и простуд. Из-
бегайте контактов с политиче-
скими лидерами и участия в мас-
совых мероприятиях.

Водолей
Не ходите в рискованные места, 
не затягивайте дела до позднего 
вечера. Проявите повышенную 
осторожность в потенциально 
опасных местах.

Рыбы
Вас ожидает непростое время. Ка-
призность и нетерпимость могут 
осложнить вам взаимоотноше-
ния с окружающими. Не исклю-
чены разочарования.

16.06
ВТОРНИК
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